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REUNIDOS GANADEROS CONTRA EL 
LOBO 

 

 

Paco Gomez Martin ha iniciado esta petición dirigida a Junta de Castilla y León 

o  Por la indignación y no estar de acuerdo. 

o No queremos subvenciones por muertes. No queremos que nos maten 
nuestro ganado. 

o No queremos que los lobos maten y extorsionen a nuestro ganado 
(miedos, abortos, etc.). 

o  No estamos de acuerdo y muy indignados por el crecimiento 
descontrolado de la cantidad de lobos. 

o  La valoración de los ataques a nuestros animales la valoran ustedes, 
tendría que haber imparcialidad. 

o Quieren que tengamos mastines, ¿los mastines, quién los mantiene?, la 
responsabilidad civil, los perros tienen que estar sueltos y comer en el 
campo. 

https://www.change.org/u/916950231
https://www.change.org/decision-makers/junta-de-castilla-y-leon


o  Todo son problemas cuando presentamos un cadáver del ganado matado 
por los lobos, mucho papeleo. 

o  Tenemos muchos problemas con el exceso de piornos y otras malezas 
para localizar animales matados por el lobo. 

o  No estamos de acuerdo con los sindicatos y los políticos, pues no ponen 
el énfasis necesario con estos problemas. 

o  Nosotros somos los defensores de la naturaleza, sin nuestro ganado y 
nosotros esto sería pasto de llamas. 

  



https://revistajaraysedal.es/guardas-riano-mataran-cien-ciervos-alimentar-lobos/ 

 

Los guardas de Riaño matarán 

casi cien ciervos para alimentar a 

los lobos  

20 noviembre, 2018  

¿Lo compartes?  

 

 

 

Las juntas vecinales de esta zona de León perderán 44.000 euros con 

los permisos de caza que se destinarán para alimentar a los lobos de la 

Reserva Regional de Riaño.  

20/11/2018 | Redacción JyS  

https://revistajaraysedal.es/guardas-riano-mataran-cien-ciervos-alimentar-lobos/


 

Los ciervos y ciervas selectivos se cazarán por la guardería para alimentar a los lobos. / Shuterstock  

La Junta de Castilla y León ha informado sobre el contenido del nuevo plan de 

caza de la Reserva Regional de Caza de Riaño , que contempla que los 

ciervos y las ciervas selectivas , un total de 98, se cazarán por la 

guardería para cebar a los lobos. El presidente de la Junta Vecinal de 

Barniedo (León), Nemesio Pando, señaló que ha presentado un recurso que se 

opone a esta decisión.  

Según ha informado el Diario de León , en las alegaciones se entiende que si es 

necesario sacrificar algunas piezas para cebar a los lobos, estos ejemplares 

deberían salir a subasta entre los cazadores y «no perder un dinero que viene 

bien a los propietarios de los terrenos que somos las juntas vecinales», señaló 

Pando. Denunció que para tomar esta determinación no se ha contado con 

los propietarios por lo que entiende que es irregular. «No se puede gastar ese 

dinero en cebar a los lobos cuando hablamos de un dinero que es parte de los 

propietarios. Resulta que al final valen más las venadas que los lobos».  

El pedáneo considera que estas ciervas se deben cazar o bien a subasta o bien 

con permisos para los locales, pagando una cantidad que podría situarse entre 

https://revistajaraysedal.es/caza-del-lobo-castilla-y-leon-suspendida/
https://revistajaraysedal.es/caza-del-lobo-castilla-y-leon-suspendida/
http://www.diariodeleon.es/noticias/provincia/indignacion-riano-reservarse-junta-98-venados-alimentar-lobos_1234753.html


los 80 y 100 euros. «Para cebar a los lobos se puede hacer con animales 

heridos, enfermos o con defectos, pero no con animales sanos. No se entiende 

que sean los celadores los que maten estos animales. Los celadores están para 

vigilar, no para matar».  

Los vecinos dejarán de ingresar 44.000 euros  

En la reserva de Riaño se van a cazar esta temporada tres lobos, con un precio 

de salida de 3.000 euros, mientras que las ciervas que se van a dejar para 

los lobos tienen un precio de unos 450 euros, lo que significa más de 

44.000 euros que se dejarán de ingresar en toda la reserva, según denuncia 

Pando.  

Además, recuerda que la empresa WildWatching Spain ceba a los lobos para su 

observación en Lechada y Pedrosa y «no matan ninguna venada. Si esta 

empresa lo puede hacer, mejor lo podrá hacer Medio Ambiente cebándoles sin 

matar tanta venadas».  

El plan de caza de la reserva contempla para esta temporada la captura de 18 

ciervos tipo A, 80 ciervos tipo B, ninguno de tipo C y 96 ciervas. El cuartel de 

Boca de Huérgano es en el que más piezas se cazarán, con 21 ciervos y 42 

ciervas, frente a los 16 machos y 32 hembras  del cuartel de Picos.  

  

¡Me suscribo!  
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Carlos, uno de los cuatro hermanos Valle, con el rebaño de ovejas que gestiona la 

familia. Álvaro Minguito  
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Ganaderos escopeta en mano por si ven acercarse un lobo. Es 

la última propuesta del consejero de Fomento y Medio 

Ambiente de Castilla y León, Juan Carlos Suárez-Quiñones, 

para frenar las pérdidas en el sector ganadero a manos del 

Canis lupus signatus. La iniciativa, que ya se ha presentado 

ante la Comisión Europea, forma parte de una batería de 

“actividades de control” que la Junta plantea introducir en 

toda la región, incluida la zona al sur del Duero, una área 

donde el lobo no puede ser cazado al estar protegido por la 

Ley del Patrimonio Natural y la Biodiversidad. El consejero del 

PP, aunque reconoce este hecho, justifica la medida afirmando 

que “se puede hacer excepcionalmente actividades de control 

cuando haya daños significativos, como ocurre en Castilla y 

León”.  

La propuesta para “cazar de manera sostenible” al lobo llama 

la atención al tratarse de un animal del que, según el último 

censo oficial (de 2014), solo quedan 297 grupos 

reproductores en el Estado español, 179 en Castilla y León, 16 

de ellos compartidos con otras regiones. Aunque hay quien 

pone en duda esa cifra. La Asociación de Estudios del Sistema 

Central asegura que, en la comunidad castellanoleonesa, está 

inflada un 60%. Además, como recuerda Juan Ángel de la 

Torre, presidente de la Asociación para la conservación y el 

estudio del lobo ibérico (Ascel) , el censo nacional de 1986-

1988 contabilizó un total de 294 grupos: “Lo de que aumenta 

la población es una falsedad”, afirma. “Ha habido cambios de 

https://www.miteco.gob.es/es/biodiversidad/temas/inventarios-nacionales/censo_lobo_espana_2012_14pdf_tcm30-197304.pdf
https://www.miteco.gob.es/es/biodiversidad/temas/inventarios-nacionales/censo_lobo_espana_2012_14pdf_tcm30-197304.pdf
http://asesice.blogspot.com/
http://asesice.blogspot.com/
http://loboiberico.com/
http://loboiberico.com/


distribución —como la llegada de algunos ejemplares a la 

Comunidad de Madrid—y los sigue habiendo, pero 30 años 

después hay los mismos lobos”.  

José Ignacio Isusi: “Lo que no se 

puede hacer es tener las ovejas en el 

monte y estar conduciendo un 

autobús en Bilbao”  

A Leandro Valle, ganadero dedicado al ovino junto a su padre y 

sus hermanos en Quintana de Valdivielso (Burgos), con mil 

ovejas y 60 cabras, le da la risa cuando comenta la propuesta 

de Castilla y León. “No sabemos si es para matarle, para 

asustarle… Pero, digo yo, si tengo que llevar escopeta, para eso 

tengo que estar con el rebaño, porque si no no voy a ver al 

lobo, ¿no?”. Y, como defiende, si el pastor está con su rebaño, 

el rebaño está protegido y la escopeta sobra.  

Valle forma parte de un reducido grupo de ganaderos que no 

ven al lobo como enemigo. Es más, a su familia —asegura— le 

ha reportado beneficios: “Un incremento del 60%”. Al 

escuchar esta afirmación es habitual ver cejas arqueadas. Lobo 

como fuente de ingresos para la ganadería y no como voraz 

depredador. Imposible. “A mi padre le mataba las ovejas el 

lobo y lo que hicimos fue observar qué pasaba y qué hacíamos. 



De aquellas conclusiones decidimos que había que tomar una 

serie de medidas”. En concreto, tres.  

 

Leandro Valle, junto a uno de sus perros, compañeros fundamentales para el 

cuidado del ganado en esta familia. Álvaro Minguito  

“La primera es recuperar la figura del pastor permanente con 

las ovejas, algo fundamental”, explica Leandro. Su padre, de 

nombre homónimo, lo corrobora: “Llevamos 17 años sin que 

nos mate una. Antes mató muchas, si te digo 300 igual me 

quedo corto, porque subíamos cada tres días a verlas y al 

ganado hay que verlo día a día”.  

José Ignacio Isusi, ganadero vasco con 500 ovejas, cuyo rebaño 

pasta estos días en tierras burgalesas —en invierno vuelve a 

su Sodupe natal, en Bizkaia—, coincide con los Valle. “Lo que 

https://www.elsaltodiario.com/autor/alvaro-minguito


no se puede hacer es tenerlas en el monte y estar conduciendo 

un autobús en Bilbao. Si eres pastor, te dedicas a lo tuyo”. 

Mientras conduce su todoterreno por la pista forestal que 

asciende a los 1.100 metros donde se encuentra el rebaño, en 

el monte de Ribota de Ordunte, a dos kilómetros de la frontera 

con el País Vasco, adelanta la segunda medida que señalaban 

los Valle. “No vamos a ir contra el lobo y para ello tenemos que 

ponerle remedio a esto, y para ponerle remedio hay que hacer 

dos cosas: seguir el rebaño y poner buenos mastines”.  
 

PERRO GUARDIÁN  

“Si no tienes mastines, tienes atacantes, eso es así”. Lo dice 

quien perdió centenares de ovejas por no tenerlos, Leandro 

Valle padre. También Alberto Fernández, que junto a Rosa 

González se dedica a la ganadería en la comarca de Sanabria 

(Zamora) con 1.100 ovejas: “Hay que salir con ellas a diario, y 

los mastines con ellas siempre, las 24 horas del día, 365 días al 

año”. Esta familia ha creado Pastando con Lobos, una marca 

que busca diferenciarse de sus competidores mediante la 

venta de corderos criados tradicionalmente. “El empleo de 

mastines y el pastoreo tradicional te ocasionan trabajo y gasto 

extra, y el cordero, claro, no se cría igual que en intensivo”.  

No son los únicos en la zona a los que el lobo podría dar de 

comer. A Rosa y Alberto les suele visitar Javier Talegón, el 

responsable de Llobu, una empresa afincada en la sierra de la 



Culebra, en Zamora, especializada en actividades de 

observación de lobo y su hábitat y en talleres y actividades 

formativas sobre el cánido y sus costumbres. Otra forma de 

aprovechar el bienestar del lobo como fuente de ingresos que, 

realizada respetuosamente, puede apoyar la economía de los 

pueblos. Como apunta Talegón, “el lobo vivo es una 

herramienta importante para el desarrollo rural”.  

La receta de Rosa y Alberto es la de los Valle, “mastines, 

pastoreo tradicional y cerrarlas por la noche, así coexistimos 

en el mismo tiempo y lugar con el lobo”. He aquí la tercera 

medida: ovejas resguardadas en la noche. “Desde que las 

guardamos en invierno no ha faltado ni una”, afirma Roberto 

Valle, otro de los cuatro hermanos. “Son los tres elementos 

imprescindibles para hacer compatible la existencia del lobo 

con la ganadería, no hay más”, explica su hermano Leandro 

junto a la tenada bajo la que guardan sus ovejas por la noche.  

Juan Ángel de la Torre: “La ausencia 

del lobo genera desregulación en las 

relaciones de unas piezas del 

ecosistema con otras”  

Él aboga por la necesidad de “profesionalizar” el sector. 

“Tenemos que volver a ir al monte a cuidar el ganado, y 



ponemos el ejemplo de nuestra casa: cuanto más cuidamos las 

ovejas y el monte, los beneficios económicos son mayores”. No 

hay truco. “El lobo, al hacernos cambiar nuestra forma de 

manejar el rebaño, nos ha traído más productividad”, señala. 

“Simplemente, las noches de invierno, que no estén al aire 

libre sino en un ambiente de bienestar, ya tiene beneficios. 

Imagina pasar una noche al frío, pues las ovejas lo mismo”.  

Habla de bienestar animal como fuente de riqueza aportando 

sus números. “A mi padre le paría una oveja cada doce meses 

un cordero. Ahora mismo a nosotros nos pare cada ocho 

meses y normalmente dos corderos”. “Dos en un 85% de las 

veces” —añade el padre— “porque se las da de comer bien y se 

las atiende bien”. Mientras tanto, denuncia Leandro hijo, “hay 

gente que tiene los animales en el monte llenos de parásitos y 

de sarna”.  
 

365 días  

Con esta forma de proceder, los Valle son muy críticos con el 

método de otros ganaderos. “El lobo da problemas donde hay 

ganaderos problemáticos”, declara Roberto. “No se puede 

pretender que un ganadero sea un empresario que cierra la 

empresa un día. El ganado tiene que estar atendido los 365 

días del año; eso es darle de comer, atenderle en condiciones y, 

si un día tienes que marchar, tener un local adecuado para 

guardarlas e irte tranquilo”. Lo contrario, opina, es bien 



conocido en zonas loberas: “Si las dejas suelas al final se las 

carga, aunque luego resulte que no es el lobo y son perros 

asilvestrados”.  

Fernández, desde Sanabria, señala que “al vacuno el lobo le 

está haciendo polvo”. Y las razones son similares. “En mayo 

suben a las vacas al monte, hasta noviembre. Se despreocupan 

entre comillas, las vacas están solas en la sierra y el lobo 

campa a sus anchas. Hay quien dice que no puede subir a 

verlas, entonces, cuando sube, encuentra un ternero muerto”. 

Es un problema en la zona, donde el paso del ovino al vacuno, 

al igual que ocurrió en Ávila, ha sido generalizado. “Mucha 

gente se cambió a las vacas porque dan menos trabajo, son 

menos esclavas. Tiran kilómetros de pastor [eléctrico] y tan 

contentos, pero el ganado hay que estar con él sean vacas 

cabras u ovejas”.  



 

José Ignacio Isusi, en Ribota de Ordunte, una de las zonas donde su rebaño pasta 

en los meses cálidos. Álvaro Minguito  

Isabel Diez, responsable del programa Vivir con lobos de 

Ecologistas en Acción, una iniciativa que pretende fomentar 

entre ganaderos prácticas respetuosas con el lobo ibérico, 

cuenta que también han trabajado con personas que se 

dedican al vacuno. “El manejo es algo distinto, y aunque no 

haya que estar con las vacas todo el día, si es necesario un 

control diario o cada dos días, además de agrupar partos para 

que todas las vacas paran al mismo tiempo y puedan tener los 

terneros cerca”. El uso de vacas autóctonas también ayuda: 

“En Ávila hemos visto cómo hacen estructuras defensivas con 

los cuernos para afuera”.  

https://www.elsaltodiario.com/autor/alvaro-minguito
https://www.ecologistasenaccion.org/?p=35477


Vivir con Lobos aboga por otras medidas, como implementar 

ayudas a los costes derivados de un manejo del ganado 

compatible con la presencia de grandes carnívoros y el pago 

de indemnizaciones por ataques de lobo “justas en tiempo y 

forma, condicionadas a la adopción de medidas de 

prevención”, ya que el sistema actual, apuntan, “no ha 

conseguido reducir el conflicto social creado en torno a la 

coexistencia”.  

No es la única iniciativa que aboga por la paz entre lobo y 

ganadería. El Grupo Campo Grande, un colectivo en el que se 

integran personas de diferentes ámbitos y entidades 

relacionadas con el conflicto, lleva desde 2016 reuniéndose en 

Valladolid. En agosto publicaron una declaración , firmada por 

una treintena de personas, desde profesionales de la ganadería 

a expertos del mundo académico y cargos de sindicatos y 

asociaciones, en la que exponían toda un batería de 

recomendaciones para romper la dinámica de tensión.  
 

 

UNO MÁS DEL REBAÑO  

https://www.google.de/search?q=Grupo+Campo+Grande&trackid=sp-006


No en todos los casos hace falta un techo y cuatro paredes 

para proteger a las ovejas en la oscuridad. Los siete mastines 

de Isusi son sus guardianes a tiempo completo. “Las sigo 

mucho, pero por la noche no las recojo, las subo monte arriba 

y los perros se ponen por debajo. Llevo varios años que no me 

han matado ninguna”.  

Es un espectáculo ver al rebaño seguir a los mastines. En 

formación cerrada, estas solo dan un paso si el perro lo hace. 

“He conseguido tener buenos perros y puedo dormir 

tranquilo, porque si las ovejas duermen juntas, el lobo no hace 

nada”, afirma el vasco. Lo suyo le ha costado, ya que los perros 

deben convivir con el ganado desde cachorros para lograr esta 

simbiosis. “Tiene que nacer entre las ovejas, se impronta con 

el ganado, es uno más”.  

A los mastines, por supuesto, cuesta mantenerlos. Y no es 

poco. En el caso de la familia sanabresa, “diez euros al día en 

pienso”. “Es caro, cada mastín se come un kilo de pienso al 

día”, expone el vasco. Un coste que hay que añadir al oficio, y 

es un problema. Tal como expone Leandro hijo, “no hay una 

ley de ganadería extensiva, nuestra actividad no está regulada, 

y ahora mismo lo que más nos urge es que se regule el uso de 

perros mastines”.  



 

Los perros y el rebaño de José Ignacio Isusi, en el monte de Ribota de Ordunte. 

Pablo Rivas  

Asegurados como mascotas y no “como elementos de trabajo”, 

como reclaman los Valle —y ocurre con mulas y caballos—, los 

grandes cánidos que estos ganaderos necesitan no se 

benefician de precios de pienso y seguros regulados como sí 

ocurre con las ovejas. La ausencia de la ley también dificulta 

otros aspectos, como la construcción de tenadas o cabañas 

para guardarlas, tal como les ocurre a los Valle, que dejan por 

la noche el ganado en el pueblo de al lado porque en el suyo no 

les permiten construir una. “Da pena que en el monte no se 

creen las infraestructuras necesarias para dar dinero, 

mantener a las familias y desbrozar los montes”, lamenta 

Roberto Valle.  

El lobo, además, cumple una función vital en los ecosistemas. 

Como explica el presidente de Ascel, “un ecosistema sin sus 

predadores apicales —los que están en la cúspide de la cadena 

https://www.elsaltodiario.com/autor/pablo-rivas


alimenticia—es como un coche sin volante, una pieza 

absolutamente necesaria para su buen funcionamiento”. La 

responsable de Vivir con Lobos indica que el cánido “facilita 

que no se concentren herbívoros silvestres en determinadas 

zonas de pasto y lo agoten, y así pueden ser usadas por la 

ganadería”. Sin predadores, corzos y conejos pueden 

reproducirse sin control. “La ausencia del lobo genera 

desregulación en las relaciones de unas piezas del ecosistema 

con otras”, explica De la Torre, quien remarca que el 

depredador, como todo apical, “se autorregula, su población 

no crece indiscriminadamente”.  

Así, como remarca De la Torre, “la importancia del lobo en los 

ecosistemas es absolutamente innegable”. Si el consejero del 

PP castellanoleonés consigue su bélico propósito, el maltrecho 

monte ibérico podría perder a una de sus piezas 

fundamentales. Quizá pasar un día con los Valle podría acercar 

posiciones.  
 

  



https://www.laopiniondezamora.es/comarcas/2018/11/11/practicas-ganaderos-culebra-frente-

lobo/1123278.html?fbclid=IwAR3pSWI2wNt-GTXy3XT3dpMIEkXQocJy9RQrG6uum0PB6daaC2yDTlXKL4Y 

Sanabria-Carballeda 

Las prácticas de los 
ganaderos de la Culebra 
frente al lobo son un 
ejemplo para Europa 
Dieciséis países participan en el proyecto Euro Large Carnivores 

que analiza las medidas de prevención y el manejo ganadero de 

los mayores predadores  

Araceli Saavedra 

10.11.2018 | 21:23 

La ganadera de Cerdillo, Luisa Tábara, da de comer a los 

mastines que guardan su ganado de vacuno. a. s. 

• Fotos de la noticia 

La gestión que hacen los ganaderos de la 

Sierra de la Culebra y Baja Sanabria frente 

al lobo se apunta como ejemplar y 

exportable a Europa. Este territorio está 

incluido en el proyecto europeo Life "Euro 

Large Carnivores", que promueve la mejora de la convivencia de los ganaderos con las 

especies más significativas, como el lobo, el oso, el lince y el glotón. La técnico de 

Divulgación de Grandes Carnívoros de WWF, Blanca Berzosa Laso, ha realizado en estas 

semanas el trabajo de campo para entrevistarse con ganaderos, desde la Sierra de la 

Culebra hasta la Baja Sanabria, y analizar las medidas preventivas que se emplean para 

evitar y reducir ataques. 

https://www.laopiniondezamora.es/comarcas/2018/11/11/practicas-ganaderos-culebra-frente-lobo/1123278.html?fbclid=IwAR3pSWI2wNt-GTXy3XT3dpMIEkXQocJy9RQrG6uum0PB6daaC2yDTlXKL4Y
https://www.laopiniondezamora.es/comarcas/2018/11/11/practicas-ganaderos-culebra-frente-lobo/1123278.html?fbclid=IwAR3pSWI2wNt-GTXy3XT3dpMIEkXQocJy9RQrG6uum0PB6daaC2yDTlXKL4Y
https://www.laopiniondezamora.es/servicios/multimedia/imagenes.jsp?pRef=2018111100_5_1123278__Comarcas-practicas-ganaderos-Culebra-frente-lobo-ejemplo-para-Europa


En este proyecto participan 16 países europeos con el objetivo de proporcionar una 

plataforma en la que reunir y compartir conocimientos de esta coexistencia. 

El estudio aborda los diversos enfoques para la gestión de los problemas sociales, 

económicos y ecológicos que estarán disponibles, además de un catálogo de las buenas 

prácticas en la cooperación transfronteriza. 

Además del seguimiento y la mitigación de los conflictos entre personas y fauna, se 

analizan la prevención, los miedos y la seguridad, además de las prácticas ganaderas así 

como la caza furtiva. 

La convivencia en territorios como los del noroeste son relativamente buena, para Blanca 

Berzosa, porque son territorios que han convivido históricamente con el lobo y se sabe 

cómo actuar para prevenir los ataques, a diferencia de otros territorios donde la extinción 

del lobo ha deshabituado al ganadero en sus prácticas. "Zamora puede exportar buenas 

prácticas en la convivencia con el lobo". 

Tanto el manejo como la legislación son muy diferentes en estos países, desde la 

protección total a la caza de hasta un 25% autorizada en países como Noruega, factor a 

tener en cuenta, al igual que las poblaciones de carnívoros y su densidad. En los países 

que participan en este proyecto tampoco hay una homogeneidad en cuanto a la especie en 

conflicto, así en los países del Este de Europa, los ataques al ganado más frecuentes son 

por oso. 

La prevención más eficaz pasa por el uso de mastines, cerramientos y barbacanas. "Se 

trata de premiar y reconocer a los ganaderos que desarrollan buenas prácticas de manejo 

de ganado y exportar esas prácticas a otras zonas". 

El uso de mastines es una de las medidas más efectivas, no solo en prevención contra 

ataques de lobo, si no como manejo del ganado. Una de las ganaderías consultadas en 

este trabajo de campo, es la de Luisa Tábara en Cerdillo. Su hijo Fernando Rodríguez se 

decantó por aumentar los mastines en la explotación de vacuno, y minimizar los daños. 

Contaba, por ejemplo, que una de sus mastinas sabe cuándo va a parir cada vaca, como 

muestra de apego. 



Para otros ganaderos la combinación de mastín y vacuno no es efectiva, y basta con ver la 

explotación de Cerdillo y aumentar la ratio de mastines por reses. Poner en contacto a 

ganaderos para el intercambio de especímenes que respondan bien con el ganado es algo 

a tener en cuenta, ya que un ejemplar de criadero puede alcanzar precios de 800 euros 

pero no tener efectividad en el manejo con los rebaños. 

La efectividad de cualquiera de las medidas depende de las condiciones en las que se 

tenga el ganado y si las medidas se implantan correctamente. Los cerramientos, siempre 

que tengan unas características mínimas, pueden ser impermeables. En algunas 

explotaciones descartan el uso de pastores eléctricos por su escasa efectividad y en 

ocasiones el fallo es por una cuestión técnica de aumentar el voltaje, tipo de cable, etc. 

Las barbacanas o sistema "fladry" consiste en una cuerda colocada alrededor de una valla, 

de la que cuelgan cintas de tela rojas y otros elementos que hacen que el lobo desconfíe. 

Es una medida muy efectiva en el corto plazo, ya que los lobos se acostumbran a la larga. 

Es muy útil en ganado trashumante, por su versatilidad. Se usa mucho en otros países, en 

EEUU tienen varios estudios sobre su eficacia. En España, incluso para prevenir ataques 

en ganadería trashumante, este sistema se usa muy poco. 

En el manejo es imprescindible guardar el ganado menor por la noche y los ejemplares 

jóvenes de ganado mayor hasta los 3 meses o, como mínimo, mantenerlo con mastines, 

apunta Blanca Berzosa. Planificar los partos, sobre todo de ganado mayor, para que todos 

se produzcan en una misma época es también recomendable para así poder protegerlos 

mejor. 

Ayudar a los ganaderos en la adquisición y manutención de los mastines es fundamental 

para la convivencia, que obliga a los ganaderos a realizar un desembolso importante. Una 

asignatura pendiente es cambiar el estatus legal del mastín como perro de trabajo "lo 

mismo que el perro que acompaña a un invidente a entrar a un banco y que está 

desarrollando un trabajo". El mastín "realiza un trabajo" y no puede ir con correa y bozal. 

Berzosa explica los conflictos entre senderistas y excursionistas que entran en las zonas 

de pastoreo como si fueran lugares de recreo y sin ninguna precaución". 
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La Comisión Europea decide cubrir 
todos los daños que provoquen los 
lobos 
CÉSAR-JAVIER PALACIOS 09 DE NOVIEMBRE DE 2018 

•  
•  
•  

 
Lobo adulto en un bosque. Foto: CE / John Linnell 

La Comisión Europea decidió ayer que los ganaderos reciban 
una compensación total por los daños causados en sus rebaños por 
grandes carnívoros como los lobos o los osos. 
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No solo se pagarán esos daños, sino también la totalidad del coste de las 
inversiones que estos hagan para prevenir tales daños, como por ejemplo 
levantar cercados eléctricos o adquirir perros guardianes. 

Apoyo a la ganadería 

Según apunta la Comisión a través de un comunicado de prensa, de 
aumentar el apoyo a los ganaderos en áreas donde están presentes grandes 
carnívoros. 

La misma fuente reconoce que el éxito de la política de conservación de la 
UE “depende en parte de la gestión eficaz de los conflictos asociados con la 
conservación de los animales protegidos”. 

El apoyo para ayudar a resolver los conflictos asociados con la conservación 
de los animales protegidos se puede otorgar con fondos de la UE, en 
particular con el Fondo Europeo Agrícola para el Desarrollo 
Rural (FEADER), y con fondos nacionales (ayuda estatal). 

Las normas sobre ayudas estatales aplicables a la indemnización por daños 
causados por animales protegidos se establecen en las Directrices de la 
Unión Europea para ayudas estatales en los sectores agrícola y forestal y en 
las zonas rurales de 2014 a 2020. Hasta el momento, solo el 80% de las 
inversiones podrían reembolsarse a través de ayudas estatales. La decisión 
de hoy modifica las pautas para llevar esa tasa al 100%. 

Los Estados miembros también podrán reembolsar el 100% de los 
denominados costes indirectos, como los costes veterinarios derivados del 
tratamiento de animales heridos y los costes laborales relacionados con la 
búsqueda de animales desaparecidos tras un ataque de un animal protegido. 
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Madrid estudia permitir que los ganaderos maten lobos JAVIER GARCÍA @j_garciamartin 05.11.2018 El 

sector propone abatir a los ejemplares que asalten al ganado en fincas privadas si no logran espantarlos. 

La caza del lobo ibérico está prohibida en la Comunidad y conlleva multas de hasta 200.000 euros.  

 

Un lobo ibérico fotografiado en condiciones de semilibertad. GREFA  

La Consejería de Medio Ambiente tiene sobre la mesa una propuesta controvertida. La organización 

agraria UPA ha planteado al gobierno de Ángel Garrido que permita a los propietarios de explotaciones 

ganaderas tirar a matar contra el lobo –protegido por ley– si, con ello, se evita un inminente ataque al 

rebaño. Sería, apostillan sus promotores, como último recurso. Y habría mucho que reglamentar. 

"Tendría que haber unas medidas disuasorias previas –vallados, pastores eléctrico, perros–", explica 

Jesús Anchuelo a 20minutos, secretario general de UPA Madrid. Si el lobo no hace caso, lo siguiente 

sería echar mano de la escopeta para ahuyentarle con tiros al aire. "Pero, si persiste, tendríamos la 

autorización para cazarlo", añade. La idea, trasladada al consejero Carlos Izquierdo en una reunión 

reciente, imita una que ya valora el gobierno de Castilla y León y que "está en vigor en Francia", según 

Anchuelo. Requeriría del concurso "voluntario" de los ganaderos, que deberían obtener su 

correspondiente permiso de armas, y otorgaría una dispensa para usarlas contra estos cánidos en casos 

extremos. "No sería para salir al camino o pastos comunales", argumenta el secretario general. "No 

queremos ilegalidades". La Comunidad aún no se ha pronunciado. Fuentes de Medio Ambiente afirman 
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que "se están estudiando todas las propuestas" aportadas por la entidad agraria en aquel encuentro, 

incluida esta. UPA, que moviliza a medio millar de trabajadores del sector primario, también reclama la 

supresión de una serie de tasas creadas en 2012, "agilizar" algunos trámites burocráticos, actualizar los 

recursos digitales y recibir formación en lucha contra incendios. En estos puntos, el acuerdo parece más 

probable. PUBLICIDAD   El problema de los baremos La presencia del lobo en Madrid es novedosa. 

Exterminados hace medio siglo, en los últimos años se han avistado en las sierras del norte y el oeste de 

la región. Hasta julio, las autoridades han contabilizado 393 ataques a ganado –incluidos los de buitres y 

perros asilvestrados–frente a los 337 de todo 2017. Como consecuencia, la Comunidad ha tenido que 

multiplicar la partida reservada para indemnizar a los propietarios afectados, pasando de 60.000 a 

300.000 euros en cuatro años. Los baremos fijados por la Comunidad conceden entre 60 y 1.200 euros 

de indemnización por animal herido, pero dos sentencias han abierto la puerta a pagos de hasta 25.000. 

Desde Ugama, otra de las asociaciones del sector, su presidente, Alfredo Berrocal, advierte de que habrá 

nuevos fallos y alerta contra el "crecimiento" de los ataques. "Hay explotaciones con tres o cuatro a la 

semana", indica. Aunque no se opondría al uso de armas en fincas como propone UPA, Berrocal pone el 

foco en "garantizar la vida en el medio rural". Y en convocar la Mesa del lobo. Este foro, impulsado por 

la Consejería junto a ganaderos, conservacionistas, forestales y veterinarios, se reunió por primera vez 

hace dos años. Hasta hoy. El gobierno del PP tiene pendiente desarrollar su plan de conservación para 

esta especie. Por el momento, defiende prevenir los ataques con "cercados, adiestramiento y presencia 

de mastines y sistemas de aviso" en lugar de armas. Además, tiene las manos atadas para abrir la veda y 

autorizar el tiro al lobo. Entre 15 y 25 ejemplares en Madrid A eso se agarra el colectivo ecologista. 

"Habría que cambiar la legislación», señala el diputado regional de Podemos Alejandro Sánchez, que 

recuerda que este animal está protegido por la ley estatal y la europea con multas de entre 3.000 y 

200.000 euros. "Matarlos está prohibido, pero incluso si no lo estuviera, darle carta blanca a los 

ganaderos abre una puerta muy peligrosa a tomarse la justicia por su mano contra esta y otras especies 

y a que puedan ocurrir accidentes graves", afirma el también portavoz de Equo al tiempo que reclama 

no dejar fuera del debate el incremento de las muertes por atropello en vías como la A-1. Las 

organizaciones denuncian la falta de datos oficiales. El conteo más reciente lo realizó el Icona en 1988 y 

cifró en 2.000 los ejemplares repartidos por todo el país, la mayoría en la franja septentrional, donde se 

permite su caza de forma controlada. En Madrid, mientras las estadísticas cuentan alrededor de 250.000 

cabezas de ganado, los conservacionistas no creen que haya más de dos decenas de lobos campando. El 

último informe del Voluntariado para el censo del lobo ibérico y el Observatorio de la sostenibilidad 

habla de entre 15 y 25. "No creo que sea un problema grave real", indica Ángeles Nieto, coordinadora 

de Ecologistas en Acción, quien pide "mejorar las investigaciones de los ataques y agilizar las 

indemnizaciones". Nieto confía en que la Consejería no admita la propuesta. "Utilizar armas es 

anacrónico y carente de justificación", reprocha. "Estaremos radicalmente en contra". Consulta aquí más 

noticias de Madrid. TE RECOMENDAMOS Will Smith recupera la relación de cariño con su hijo Trey: "Se 

sintió abandonado" 30 meteduras de pata en el diseño de juguetes CULTURA INQUIETA Esta pareja se 

jubiló con 38 años con un sencillo método para no volver a trabajar Lainformacion.com TE PUEDE 

INTERESAR El cambio de Big Bang Theory ENFEMENINO Estos buceadores no esperaban encontrarse con 

eso… tops.easyviajar.com El grupo español Network Steel se queda con la planta de Vestas y creará 

350… El Economista El tremendo cambio de Scarlett Johansson ENFEMENINO Qué es la luz de inodoro 

LED esterilizadora y por qué está de moda. Rappi Descubre una tarifa de luz tan buena que no necesita 

descuentos Endesa ONE recomendado por COMENTARIOS Iniciar sesión 83 comentarios (editado)Hace 

22 días A.Quark En Ávila hay 500.000 reses y los lobos han matado 15 el año pasado. En Madrid hay 



250.000 y han matado 15 los lobos. Los españoles matamos y devoramos casi 200.000 animales 

DIARIOS. Y algunos se escandalizan porque unos lobos comen 20 o 30 ovejas AL AÑO. Decía 

Schopenhauer que el ser humano ha convertido a La Tierra en un infierno para los demás seres vivos. Lo 

pagaremos por hijos de puta. Me gustaResponderCompartir1 respuesta0 Hace 21 días bayrem Los lobos 

están en peligro de extinción, so zoquete  Me gustaResponderCompartir0 Hace 22 días Cydaea Que 

pena de país ! .Tendrían que estar protegidos en todo el país y el ganadero que no cumpla con las 

normas que se atenta a las consecuencias. Yo si lo entiendo, estáis en país de asesinos, matan animales 

que deberían ser protegidos a toda costa. Los lobos ibéricos que son únicos, deberían de protegerlos, 

menuda vergüenza de país.  Me gustaResponderCompartir2 Hace 22 días -FOX21- Lo que sobran son 

algunos humanos ,no lobos. Me gustaResponderCompartir1 respuesta4 Hace 22 días Arturo. Lemar_ Tú, 

por ejemplo. mira que anteponer los lobos a las personas,,, hay que ser retrasada. Me 

gustaResponderCompartir0 Hace 23 días -FOX21- yo abogo por su protección total ,hay que proteger a 

la especie .Me encantan . Me gustaResponderCompartir2 respuestas4 (editado)Hace 23 días Lobo 2 

También hay que proteger a sus presas, como los venados, masacrados sistemáticamente por los 

cazadores. Si no tienen su comida habitual buscarán otra. Me gustaResponderCompartir1 respuesta2 

(editado)Hace 22 días -FOX21- no te vi .Si,de acuerdo contigo  , hay que proteger sus presas .es lógico 

que si tienen hambre buscaran comida para sobrevivir  .pero tambien es cierto que la mafia de los 

ganaderos  dejan animales  en el monte para las indemnizaciones ,después señalan al lobo . Cerca de los 

pirineos ,en Cataluña ,hay o habia un exceso de jabali en 2016 por falta de depredadores naturales 

como el lobo . +1 Me gustaResponderCompartir0 (editado)Hace 23 días -FOX21- En cangas del Narcea 

,el oso es ya la principal fuente de ingresos por turismo . En el 2015  en Riaño  guías de la naturaleza 

estaban enseñando con prismaticos a los turistas una manada de lobos con cachorros ,los ingleses y 

franceses  alucinando con lo que estaban presenciando y de pronto empiezan los tiros ,abatieron a los 

ejemplares delante de los turistas .CASTILLA LEON ,MARCA ESPAÑA . la caza es un negocio ,pero podria 

dar muchos mas ingresos por el turismo ver a los ejemplares de lobos vivos ,pero eso no es negocio para 

los ganaderos. Me gustaResponderCompartir1 (editado)Hace 23 días -FOX21- La amenaza para el lobo 

es el hombre. Es un precioso y magnifico animal ,hiere la sensibilidad siempre hablando de su muerte 

,esas fotos arrastradolos ,colgando sus cabezas ,o ahorcandolos ,quien es capaz de hacer algo asi no 

deberia permanecer en libertad ,hay muchísima brutalidad disfrazada en forma de tradición e incluso 

cultura y creo que se deberia por fin dar un paso atrás para coger perspectiva . Me 

gustaResponderCompartir1 Hace 23 días -FOX21- Los ganadores MANIPULAN la muerte del ganado para 

cobrar ayudas ,sale más rentable que vivir de él ,esta es otra mafía de la que no se habla y muy 

establecida en toda España ,MEGA FRAUDE en muchas comunidades para cobrar indemizaciones ,en 

Asturias el 99% de los ganaderos que  claman contra el lobo son miembros de un COTO DE CAZA 

,muchos crian yeguas en el monte SÓLO para las indemnizaciones. Me gustaResponderCompartir0 Hace 

23 días -FOX21- Cazar al lobo es un NEGOCIO ,hay gente sin escrupulos cazadores que pagan miles de 

euros por matar a uno de ellos ,que el lobo es dañino o mata alguna pieza de ganado la excusa perfecta 

para el NEGOCIO. Me gustaResponderCompartir1 (editado)Hace 23 días -FOX21- El oso ,el lobo y el lince 

están recuperando territorio en toda Europa ,son parte de nuestro ecosistema y ayudan a contolar las 

poblaciones de animales que causan más daño a las explotaciones agroforestales ,como el jabali y el 

corzo . Me gustaResponderCompartir0 Hace 23 días werewolfjujo1965 ¿ PARA QUE SIBEN LOS AGENTES 

DEL SEPRONAS ?¿ SOLO PARA SANCIONAR? . CREO QUE ESTOS AGENTES TENDRIA QUE INVESTIGAR  LOS 

ATAQUES ASI COMO SI ES VERDAD  COMO HACER QUE ESTOS ATAQUES SE REDUCCAN O QUE EL 



DELINCUENTE SEA CATIGADO  POR ELLOS COMO AGENTES DE POTECION MEDIO AMBIENTAL Y SI SE 

TIENE QUE DISPARA SEA ELLOS O LOS GUARDIAS CIVILES  
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DBV Bauernverband, la principal organización de agricultores y ganaderos de 

Alemania, que agrupa a casi el 90 por ciento de los profesionales, da la 

bienvenida a la iniciativa para regular la presencia del lobo y frenar la dispersión 

ilimitada del cánido. 

La iniciativa del Consejo Federal de los estados de Sajonia, Brandeburgo y Baja 

Sajonia para regular al lobo y proteger al ganado de pastoreo es, desde el 

punto de vista de la Asociación de Agricultores de Alemania, un paso apropiado 

y esperado desde hace ya demasiado tiempo. “Finalmente hay que reconocer 

que una extensión ilimitada del lobo significa el fin del pastoreo de ovejas, 

cabras, caballos y ganado”, ha dicho el secretario general de la Asociación 

Alemana de Agricultores, Bernhard Krüsken, que recoge la web 

de asajacyl.com. 
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La evaluación de los estados de Baja 

Sajonia, Brandeburgo y Sajonia, marca que la protección de la manada tiene 

límites y, en consecuencia, también debe haber áreas libres de lobos. Se va 

pues un paso más allá de las medidas de compensación, regulación de censos y 

control, que también son útiles y necesarias. 

La DBV alemana pide que se profundice en la Directiva europea FFH sobre la 

eliminación de lobos, así como en las leyes federales del país, para examinar la 

experiencia de otros Estados miembros en la regulación de las poblaciones de 

lobos. La DBV espera de las próximas deliberaciones en los comités europeos 

que los países no deriven la carga de manejar al lobo con los dueños de los 

animales. La protección de la manada sin regulación del lobo está condenada al 

fracaso. 

La Asociación Alemana de Agricultores es una asociación central de agricultura y 

silvicultura que nuclea a las Asociaciones de Agricultores Regionales alemanes. 

La DBV es la asociación más grande de agricultores de Alemania, con sede en 

Berlín y con una sucursal en Bruselas, en donde trabaja, como ASAJA, con la 

organización COPA (representación de agricultores europeos). 
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How can Protected Areas effectively communicate towards ensuring constructive 

dialoguesand building acceptance of large carnivores amongst local communities? To 

reflect on this question and understand the challenges ahead, EUROPARC with the 

collaboration of the EU Platform for Coexistence between People and Large 

Carnivores, organised a workshop at the EUROPARC Conference 2018, which took place 

in the Cairngorms National Park (Scotland, UK) last month. Experts in large carnivores 

and protected area professionals gathered to find out solutions and share experience. This 

is what they’ve found out: 

1) From conflict to collaborative work 

One of the main challenges for conflict management is to overcome communication 

and language barriers between the different categories of stakeholders. Antagonism is 

frequently a result of the fact that each group simply wants to push forward its 

own agenda, without listening to others. There is, instead, a clear need to provide 

guidelines and expertise on how establishing a constructive dialogue and to improve 

the communication skills of professionals. 

Problems related to coexistence with large carnivores are inevitably complex and for this 

requires complex answers: simplified messages are counterproductive. For this reason, 

the first step is to ensure that parties acknowledge 

the existence of the problem, which has to be 

clearly identified and defined. 

https://www.europarc.org/news/2018/10/fear-versus-facts-effective-communication-for-coexistence-with-large-carnivores/
https://www.europarc.org/news/2018/10/fear-versus-facts-effective-communication-for-coexistence-with-large-carnivores/
http://ec.europa.eu/environment/nature/conservation/species/carnivores/coexistence_platform.htm
http://ec.europa.eu/environment/nature/conservation/species/carnivores/coexistence_platform.htm
http://www.europarc.org/europarc-conference/previous-conferences/europarc-conference-2018/


 
Click on the image to download the presentation of the Campo Grande Group at Workshop 

“Fear versus Facts” (EUROPARC Conference 2018, Scotland) 

Case Study 1: Campo Grande Group (Spain) 

Pedro Herrera, from Foundation Entretantos(Spain), presented the existing conflict with 

the Iberian wolf and explained how they have helped set up a working group which 

integrates farmers, ecologists, hunters, researchers, and wolf specialists,  and through 

several participatory processes and meetings, they launched the Declaration of the 

Campo Grande Group. 

2) Effective Mediation in 8 steps 

Gathering stakeholders and give them the chance to speak and share their perspective 

is essential, but the role of the moderator is essential to keep the group focused on 

the existing problem. Often, large carnivores are labeled as the core problem, while 

they soon appear to be sort of “nuance” to raise or discuss other issues or secondary 

elements of bigger – and less tangible – problems (as for instance local or regional 

policy; access to funding; rural development…). 

When conflicts originate, some tips to better manage have been discussed and 

identified by the workshop participants. Among those: 

• Analyse and plan 

It is crucial to develop in advance good communication processes and plans. What 

will be the key outputs of my working sessions? Who are the most relevant 

stakeholders? Which tools can we use to engage them? Those will contribute to make 

messages more consistent and effective. Communication is a complex tool and needs to 

have a clear purpose in order to contribute to solve the issue. 

• Adapt to your audience 

http://www.europarc.org/wp-content/uploads/2018/10/CampoGrandeGroup_Social-Initiative-Large-Carnivores_W4_EUROPARC2018.pdf
http://www.entretantos.org/
http://www.europarc.org/news/2018/07/facilitating-coexistence-with-the-iberian-wolf/
http://www.europarc.org/news/2018/07/facilitating-coexistence-with-the-iberian-wolf/
http://www.europarc.org/wp-content/uploads/2018/10/CampoGrandeGroup_Social-Initiative-Large-Carnivores_W4_EUROPARC2018.pdf


It is important to speak the “language” of the stakeholders we are dealing with: 

farmers, hunters. 

• A neutral agent in the room 

Trying to solve a complex issue requires negotiation ability and acceptance of 

compromises. For this, it is highly recommended to involve third parties, professional 

mediators and facilitators. 

• Promote knowledge share 

Provide learning exchanges and site visits to build mutual understanding and trust. 

You can also explore solutions from different regions and to discuss the concrete side of 

the problem by hearing and understanding how others are doing it. 

• Open up to different perspectives 

It is important to consider the ecosystems in their complexity and from different 

perspectives. All species are relevant, both the wolf and the sheep. Develop active 

listening with your stakeholders, understand their needs and stimulate a healthy share 

of ideas and perspectives. 

• Don’t forget the people dimension 

Put emphasis on people and show activities that can be undertaken to solve their 

problem – take emotions into account, without forgetting facts/data. 

• Create a friendly environment 

Stakeholders need to know each other: create opportunities to overcome the mental 

barriers. They need to find the pleasure in staying together: music, food, fire and drinks 

are very important ingredients. 

• Identify key persons 

It is very useful to identify persons within the different stakeholder’s groups who can 

help to mediate and pass positive messages among their colleagues. On the other 

hand, it is also crucial to identify those who generate a negative feeling among the 

community (for example, writing articles, disruptive news, inflaming people, creating 

sort of fake associations / representing groups of stakeholders and then express 

positions on behalf of the whole community…) and work directly with them. 

Case study 2: Sense and Sensibility – Rethink the Rational Approach in Large 

Carnivores Communication 

http://www.europarc.org/wp-content/uploads/2018/10/Communicating-the-Wolf_Alpi-Marittime_W4_EUROPARC2018.pdf


 
Click on the image to download the presentation of the project Life WolfAlps, at the workshop “Fear 

versus Facts” (EUROPARC Conference 2018, Scotland) 

Irene Borgna, Communications Manager of the Life WolfAlps Project (coordinated by the 

Alpi Marittime Regional Park, Italy), shared the main challenges in communicating the 

natural return of the wolf in the Alps. What were the main obstacles? What are the lessons 

learned to overcome them?  

3) How to empower Protected Area Managers 

In terms of support required by Protected Areas managers, the following aspects were 

identified: 

• Practical case studies, not just from protected areas, but mainly from the farmers 

perspective, to understand where things are working better.  A common database 

to access resources would surely be useful. Meanwhile, the EU Platform of 

coexistence between people and Large Carnivores has already available a wide 

collection of case studies. 

• More opportunities for learning exchange and study tours (mixt groups of 

stakeholders) 

• Coordinated actions and information to make public and stakeholders aware 

that protected areas are well conscious of the problem and are working to solve it. 

• More attention to be devoted to people and not only on the species in the 

development and management of projects, in the production of guidance. 

• Training and support in mediation processes and facilitation. 

• Have access to a unified database of information, a sort of communication 

toolkit that would collect relevant information from various projects. 

Case study 3: The EuroLargeCarnivores LIFE project 

http://www.lifewolfalps.eu/
http://ec.europa.eu/environment/nature/conservation/species/carnivores/case_studies.htm
http://ec.europa.eu/environment/nature/conservation/species/carnivores/case_studies.htm
http://www.europarc.org/wp-content/uploads/2018/10/Euro-Large-Carnivores-project-in-Brief_W4_EUROPARC2018.pdf
http://www.europarc.org/wp-content/uploads/2018/10/Communicating-the-Wolf_Alpi-Marittime_W4_EUROPARC2018.pdf


 
Click on the image to download the presentation about the EuroLargeCarnivores Life project, at “Fear 

versus Facts” workshop (EUROPARC Conference 2018, Scotland) 

László Patkó, Large Carnivore Programme Manager at WWF Hungary, introduced 

the EuroLargeCarnivores project that aims to provide a discussion space for people to 

share and learn about experiences of managing the presence of large 

carnivores.  This includes various approaches across Europe associated with social, 

economic and ecological challenges. Topics include monitoring, conflict mitigation, 

damage prevention, security concerns, long-term effects on agriculture and 

hunting, management practices, as well as assisted economic opportunities.  
 

  

https://www.eurolargecarnivores.eu/en/
http://www.europarc.org/wp-content/uploads/2018/10/Euro-Large-Carnivores-project-in-Brief_W4_EUROPARC2018.pdf
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La convivencia con el lobo 
sí es posible 

Los profesionales apuestan por los mastines y cierres adecuados 
a la problemática 
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Los ataques de los lobos siguen en el punto de mira en toda la provincia 
lucense. Para poder controlar la situación es importante apostar por la 
prevención y la planificación de los terrenos en los que está el ganado. La 
población del lobo en Galicia es una cuarta parte de la nacional con unas 
90 manadas, lo que se traduce en una cifra que oscila entre los 600 y los 
800 lobos, según el Voluntariado Nacional para el Censo del Lobo 
Ibérico. 

«Como ganaderos debemos asumir que en Galicia hay lobos» explica 
Joan Alibés, presidente de la Sociedade Galega de Pastos e Forraxes y 
propietario de una explotación extensiva en Meira. Beealia es el nombre 
de la asesoría que preside con su mujer, ambos ingenieros agrónomos. 
Su primera recomendación son las medidas preventivas, que incluyen 
mastines, cierres fijos o móviles y la combinación de los animales con las 
barreras. 

La polémica de las batidas 

Que las batidas no deben ser sistemáticas pero sí puntuales es otra de las 
hipótesis que defiende el ingeniero, que justifica que las cacerías se 
hagan «cuando una manada de lobos tiene un punto de mira en una o 
varias explotaciones», aunque también admite que esta situación no es la 
más habitual. Estar a favor de las batidas controladas y justificadas 
implica estar de acuerdo con el Plan de Xestión do Lobo de Galicia si 
existen informes y datos que avalen la situación que genera la presencia 
del lobo. «Se culpa a los lobos cuando no es su culpa y es el plan el que se 
aplica mal», cuenta. 

En los últimos años los profesionales también alertan de los cambios en 
el comportamiento de los mamíferos, que han pasado a «una 
metodología más potente». Aun así, los datos que ponen número a los 
ejemplares de lobos no son exactos porque es difícil hacer un cálculo. 
También es muy complicado establecer jerarquías, sexo o edades de los 
ejemplares en el caso de las batidas, algo que sería adecuado para no 
desestabilizar a las manadas. 

La mejor opción: los mastines 



Alibés apuesta por los mastines como la primera opción a la hora de 
afrontar la problemática que hay en torno a la convivencia del lobo y del 
ganado. Para esto, lo más adecuado es implantarlo «en una explotación 
con un mínimo ganado porque con tres ovejas no compensa comprar un 
mastín», explica el profesional. Varios profesionales se han visto 
obligados a crear la Asociación para la Conservación del Mastín Español 
Tradicional (Acmet) porque los canes para proteger el ganado no se 
corresponden con los mastines españoles certificados ni tienen las 
características adecuadas para el trabajo. Para educar a los canes, la 
clave está en «que sean hijos de padres trabajadores» y en incorporarlos 
al rebaño a los dos o tres meses para que se sientan de la familia. 

Para criar mastines destinados al cudiado del ganado es necesario darse 
de alta en el Registro Gallego de Núcleos Zoológicos (Reganuz), 
independientemente del número de ejemplares. Sin embargo, los 
profesionales se quejan de la lentitud del proceso y de la excesiva 
documentación que requiere. «Da más trabajo que hacer el trámite para 
abrir una explotación», explica uno de los ganaderos, que lleva desde 
junio esperando la aprobación. Asimismo, el registro implica una serie 
de requisitos. Acmet exige la eliminación de las trabas y propone integrar 
a los mastines como animales de explotación. A la hora de hablar de 
ataques, Alibés también recuerda que es necesario conocer el número de 
animales que tenía la explotación y el tipo de cierre; y es que no todos 
son efectivos ni adecuados para frenar los ataques y lo que aconsejan 
expertos como los de Beealia es que estén electrificados y tengan, al 
menos, un metro y medio de alto. 
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«Que el lobo viva donde pueda y donde deba vivir, para que en las 
noches no dejen de escucharse sus hermosos aullidos». La frase es de 
Felix Rodríguez de la Fuente, cuya hija Odile participó en la primera 
Jornada Lobera celebrada ayer en Carballedo, junto con otros expertos 
naturalistas y biólogos. En este encuentro, organizado por AECAM, se 
habló del seguimiento del lobo en la Costa da Morte, de los espacios 

https://www.lavozdegalicia.es/noticia/pontevedra/2018/10/14/odile-rodriguez-fuente-revitaliza-vision-padre-sobre-lobo-iberico/0003_201810P14C11997.htm
https://www.lavozdegalicia.es/noticia/pontevedra/2018/10/14/odile-rodriguez-fuente-revitaliza-vision-padre-sobre-lobo-iberico/0003_201810P14C11997.htm
https://www.lavozdegalicia.es/noticia/pontevedra/2018/10/14/odile-rodriguez-fuente-revitaliza-vision-padre-sobre-lobo-iberico/0003_201810P14C11997.htm
https://www.lavozdegalicia.es/noticia/pontevedra/2018/10/14/odile-rodriguez-fuente-revitaliza-vision-padre-sobre-lobo-iberico/0003_201810P14C11997.htm


claves para su conservación en Galicia, de los condicionantes y 
limitaciones de los lugares de cría... Los participantes en la jornada 
realizaron, además, una ruta interpretativa por el Roteiro dos Tres Vales, 
para poner en valor el patrimonio natural y destacar la antigua 
construcción del Foxo do Lobo, trampa que se utilizaba para capturarlos 
matarlos. 

  



http://www.campogalego.com/carne/xornadas-sobre-os-danos-lobo-e-o-uso-de-mastins-e-doutras-

razas-caninas-para-protexer-o-gando/ 

Xornadas sobre os danos do lobo e o uso 

de mastíns e doutras razas caninas para 

protexer o gando 

Data inicio: 18/10/2018 

Data fin: 30/10/2018 

Lugar: Centro De Capacitacion Forestal De Lourizán, Pontevedra, España 

 

 

O Centro de Formación e Experimentación Agrofoestal de Lourizán acolle os vindeiros 

18, 25 e 30 unhas xornadas sobre “Os danos do lobo e o uso dos mastíns e doutras 

razas caninas na custodia do gando”. 

A xornada é gratuíta e está dirixida a gandeiros e persoas en xeral interesadas nesta 

problemática que en Galicia ten unha importante afectación. As xornadas inclúen un 

completo programa con experiencia de gandeiros que empregan mastíns para protexer 

o gando, biólogos como Luis Llaneza, charlas técnicas sobre como adestrar aos cans e 

visitas a explotacións que lograron unha protección efectiva fronte aos ataques dos 

lobos. 

Velaquí o programa: 

http://www.campogalego.com/carne/xornadas-sobre-os-danos-lobo-e-o-uso-de-mastins-e-doutras-razas-caninas-para-protexer-o-gando/
http://www.campogalego.com/carne/xornadas-sobre-os-danos-lobo-e-o-uso-de-mastins-e-doutras-razas-caninas-para-protexer-o-gando/


 



Para máis información chamar aos teléfonos 986805088/85 

Para asistir ás xornadas enviar formulario de inscrición 

a cfea.lourizan@edu.xunta.es 
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Ganaderos que ven posible la convivencia con el lobo 

Los hermanos Valle, de la Merindad de Valdivielso, y Juan 
Ignacio Isusi, que trashuma con su ganado hasta el Valle de 
Mena, defienden la coexistencia con el cánido siempre que un 
pastor vigile los animales con el apoyo de mastines y duerman en 
corral 

Leandro Valle y su familia mostraron ayer en la Merindad de Valdivielso el 

manejo que realizan para proteger a sus mil ovejas del lobo. Para este 

http://www.diariodeburgos.es/noticia/Z833D6440-FBF2-1E46-6C00FAF903AC9F6B/ganaderos-que-ven-posible-la-convivencia-con-el-lobo
http://www.diariodeburgos.es/noticia/Z833D6440-FBF2-1E46-6C00FAF903AC9F6B/ganaderos-que-ven-posible-la-convivencia-con-el-lobo


ganadero el acompañamiento del ganado por un pastor, por perros mastines 

y la recogida nocturna en corrales, son fundamentales para evitar daños. 

Valle afirma que el cambio de manejo le ha llevado a aprovechar más los 

pastos y a mejorar el bienestar animal, lo que ha aumentado la rentabilidad 

de la explotación "hasta en un 60%" desde que hace 17 años sus hermanos y 

él decidieran cambiar su forma de trabajo. Asimismo, defiende la necesidad 

de la dignificación de la figura del pastor y de la profesionalización de los 

ganaderos, para evitar que haya animales desatendidos y para garantizar 

población en los pueblos. 

Más al norte, en los montes del Valle de Mena pasta el rebaño de Juan 

Ignacio Isusi, un ganadero que realiza la trashumancia entre Sodupe 

(Vizcaya) y varias localizaciones del Valle de Mena. Este ganadero protege a 

sus ovejas en el monte con varios perros mastines, que evitan que sufra 

ataques y le permiten dormir tranquilo. Ambos reclaman la necesidad 

"urgente" de que los perros mastines sean regularizados en la normativa 

como perros de trabajo ya que son parte fundamental de sus explotaciones y 

en la actualidad son consideraos mascotas. Esto permitiría poder contar con 

seguros adecuados o reducir gastos veterinarios. 

Tanto los hermanos Valle como Juan Ignacio Isusi sostienen que la 

convivencia entre ganadería extensiva y lobo es perfectamente posible. Y lo 

demuestran día a día con el manejo de su ganado. 

La responsable de la campaña 'Vivir con lobos' de Ecologistas en Acción, 

Isabel Díez Leiva, señala la necesidad de que la administración apoye de 

manera decidida campañas de sensibilización sobre el cambio de manejo 

necesario para lograr la coexistencia entre la ganadería extensiva y el lobo y 

afirma que La Junta de Castilla y León debe apoyar realmente a las 

pequeñas explotaciones de ganadería extensiva para que la coexistencia con 

esta especie no les suponga un sobrecoste. Con estas medidas se 

favorecería la permanencia de estas explotaciones en el territorio y al mismo 



tiempo se avanzaría en el buen estado de conservación de la especie, a su 

juicio. 

En el encuentro celebrado ayer con varios medios de comunicación 

provinciales y nacionales, Juan Ángel de la Torre, presidente de la Asociación 

para la Conservación y Estudio del Lobo Ibérico (Ascel), incidió en el papel 

clave del lobo en los ecosistemas como regulador de las poblaciones de 

herbívoros (corzo, ciervo o jabalí) y en la importancia de la especie para 

mejorar la salud de las poblaciones de estas especies. La presencia funcional 

de la especie también puede tener efectos beneficiosos como reducir el 

riesgo de transmisión de enfermedades de la fauna silvestre al ganado. 

Asimismo, alerto de la bajada que está constatándose en las poblaciones de 

lobo de la provincia de Burgos, donde se ha pasado de 27 grupos en 1989 a 

"unos diez" en la actualidad. 

  



https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/lobo-saliendo-limites-20181008010244-ntvo_amp.html 

«El lobo está saliendo de sus límites 
habituales», alertan los ganaderos 

 

 

Manifestación de los ganaderos por la calle Covadonga de Infiesto, con motivo del 

Festival. / NEL ACEBAL 

Profesionales de la comarca oriental y del centro de Asturias se 
manifiestan en Infiesto para exigir soluciones a la «expansión» del cánido 

ENRIQUE CARBALLEIRAinfiesto. 

Lunes, 8 octubre 2018, 04:11 
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Los ganaderos asturianos quisieron llevar ayer sus protestas a Infiesto, ocupando 

durante varios minutos el recinto del Festival de la Avellana cuando iban a dar 

comienzo los actos institucionales. Varias decenas de profesionales se concentraron 

en la entrada de la plaza del Ganado de la capital piloñesa, portando numerosas 

pancartas alusivas a su problemática y en las que pedían la dimisión de la consejera 

de Desarrollo Rural, María Jesús Álvarez, así como la del consejero de 

Infraestructuras, Ordenación del Territorio y Medio Ambiente, Fernando Lastra. 

En la protesta hicieron sonar insistentemente silbatos y cencerros durante varios 

minutos. Posteriormente emprendieron una marcha por la calle Covadonga antes de 

concentrarse de nuevo frente al escenario donde iba a tener lugar el pregón y la 

entrega de premios del certamen. Fue en este lugar donde el alcalde de Piloña, Iván 

Allende (PSOE), y la directora general de Desarrollo Rural y Agroalimentación, 

María Jesús Aguilar, se entrevistaron con los representantes del colectivo para 

conocer sus demandas. El representante de Asturias Ganadera, Xuan Valladares, 

transmitió durante varios minutos el sentimiento de malestar de estos hombres y 

mujeres por la falta de respuestas desde las administraciones a problemáticas que, 

perciben, les están minando el futuro. 

Asturias Ganadera difundió además un documento en el que advierte que «ningún 

político de la consejería puede aprovecharse del campo asturiano para hacerse 

publicidad, puesto que son responsables de su deterioro». 

Al problema de los daños del lobo «se suma una casi absoluta falta de iniciativa para 

promover medidas que estimulen la vida en el campo, la rentabilidad de las 

explotaciones o la fijación de población en los pueblos», sostuvieron. Este aspecto es 

uno de los que más preocupa a los ganaderos ante la certeza de que «el campo se 

vacía». 

El sector ganadero critica también los «obstáculos a las nuevas incorporaciones, 

matorralización del monte, mala gestión de los problemas sanitarios en lo que toca a 

los intereses de las personas afectadas, ya sea por falsos positivos o por una 



presencia real de un foco infeccioso; y los numerosos daños de fauna por una falta 

de gestión razonable sobre las distintas especies». El colectivo apoya estas 

iniciativas espontáneas de «reprochar a nuestros representantes públicos su 

inoperancia» y reclama «menos fotografías dando premios y más iniciativas de 

calado para solucionar nuestros problemas». 

Más información 

•  Preocupación entre los políticos por el futuro del campo asturiano 

«Guerra por la subsistencia» 

En la protesta de Infiesto estuvieron presentes ganaderos llegados desde distintos 

concejos de la zona central y oriental de Asturias, lugares donde la presencia del 

lobo se está haciendo manifiesta con nuevos ataques al ganado. El profesional 

piloñés Alfonso Artidiello destacó que la situación que enfrenta el sector es de «una 

guerra por la subsistencia» y lamentó que el problema de los ataques al ganado siga 

creciendo «con la presencia del lobo en concejos donde no era tradicional que 

estuviese; cruzan la carretera y se extienden. El problema es que no se eliminan, ya 

han salido de los puertos, de sus límites habituales, pero no se hace nada», lamentó, 

recordando que el malestar es muy grande y que las protestas pueden seguir en 

otros puntos de la comarca, coincidiendo con citas que se organicen en los próximos 

meses. 

Al finalizar la protesta, justo antes de proceder Ángel Cardín a la lectura del pregón 

del certamen, Xuan Valladares, se acercó al escenario para hacer entrega de un 

cencerro a la directora general de Desarrollo Rural. 

  

https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/preocupacion-politicos-futuro-20181008010123-ntvo.html


https://www.elcomercio.es/asturias/siero-centro/nuevo-ataque-lobo-20181127001831-

ntvo.html#ns_campaign=elcomercio&ns_mchannel=amp&ns_source=noticias-

relacionadas&ns_linkname=noticia.&ns_fee=0 

Un nuevo ataque del lobo en 
Nava deja dos ovejas muertas y 
cinco heridas 

 

La oveja devorada. / E. C. 

Ocurrió en la tarde del domingo en una finca cerrada de La Cueva, 
adonde pudieron acceder saltando desde la cepa de un árbol 

J. C. D. NAVA.Martes, 27 noviembre 2018, 07:28 
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Un nuevo ataque del lobo a un rebaño de once ovejas en el concejo de Nava se ha 

saldado con dos muertas y otros cinco heridas, de los que dos han quedado en 

estado muy grave y a un paso de tener que sacrificarlas. El ataque se produjo entre 

las cinco y las seis de la tarde del domingo, en el núcleo rural de La Cueva, 

perteneciente a la parroquia de Ceceda. 

Según relataron ayer los propietarios, en el momento del ataque, las once ovejas se 

encontraban en una finca privada completamente cerrada, por lo que se cree que los 

cánidos pudieron acceder a ella saltando desde la cepa de un árbol situado en la 

parcela anexa. 

Se desconoce cuántos lobos pudieron participar en el ataque, pero sí parece que algo 

les hizo huir de forma precipitada ante de que pudieran causar mayores daños. Una 

de las ovejas muertas apareció con parte de la barriga devorada, mientras que la 

otra tan solo presentaba un mordisco en el cuello, que resultó letal. Un guarda de la 

Consejería de Desarrollo Rural acudió ayer a recoger los crotales para la 

correspondiente indemnización. Y los propietarios deberán esperar a ver cómo 

evolucionan las ovejas heridas y la decisión que adopte el veterinario. 

La finca afectada se encuentra a escasos cincuenta metros de una fuente pública, 

adonde acuden los vecinos a por agua, incluso niños. Y a unos 150 metros de la 

vivienda. La presencia del lobo en el concejo ha sido ya objeto del debate político, 

con reiteradas quejas de grupos como Foro Asturias. El Ayuntamiento de Nava llegó 

a solicitar al Principado batidas contra el lobo para tratar de reducir esos ataques y 

ya fueron autorizadas. 



https://www.agenciasinc.es/Entrevistas/El-lobo-es-un-veterinario-del-monte-controla-enfermedades-

que-son-lacras-para-la-ganaderia 

 

Arturo Menor, biólogo y director de 
documentales de naturaleza 

“El lobo es un 
veterinario del monte, 
controla enfermedades 
que son lacras para la 
ganadería” 

•  

•  

•  

•  

•  

El próximo 19 de octubre se estrena en cines el documental Barbacana, la huella del lobo, un 

largometraje del biólogo Arturo Menor que narra, a tres tiempos, cómo el lobo, “el tradicional 

enemigo, puede ser la tabla de salvación de la ganadería extensiva”. Su viaje visual por la 

naturaleza ibérica permite contemplar los paisajes más emblemáticos de nuestro territorio. 

Más información sobre: 

Barbacana 

Arturo Menor 
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Arturo Menor durante el rodaje del documental “Barbacana, la huella del lobo” 
/ Pep Candela | Barbacana 

Arturo Menor es investigador científico de la Universidad de Huelva 
y, además, lleva treinta años dedicado a la divulgación. La 
naturaleza ibérica es la protagonista de su último 
documental, Barbacana, un trabajo de tres años que muestra el 
día a día de un clan de lobos en su hábitat natural. Su ópera 
prima, WildMed, el último bosque mediterráneo, estuvo nominada 
a ocho premios Goya y logró numerosos reconocimientos 
internacionales. 

¿Qué simboliza la barbacana? 

La barbacana es el símbolo de que la coexistencia entre el lobo y 
la ganadería es posible. Para aquellas personas que no sepan qué 
es, se trata de un instrumento para evitar que los lobos ataquen 
por sorpresa al ganado. Es un invento sencillo y barato. Consiste 
en una cuerda que se coloca atada a unos postes a un metro de 
altura, en torno al perímetro del redil donde el pastor guarda las 
ovejas por la noche. Cuando los lobos acechan al ganado, al llegar 
a la barbacana no se atreven a rebasarla, ni por encima ni por 
debajo. La barbacana detiene el ataque, permitiendo que los 
mastines puedan salir a ahuyentar a los lobos. 
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“El nivel de producción de documentales de 
naturaleza de las televisiones públicas 
españolas está muy lejos de los de otras” 
¿Por qué son necesarios los documentales conservacionistas 
en cine? 

El cine de naturaleza es una herramienta educativa de primer nivel. 
Ya quedó de manifiesto con la gran labor que hizo Félix Rodríguez 
de la Fuente. El medioambiente, a escala local y global, se 
encuentra en una situación delicada. De todos es conocida la gran 
acumulación de plásticos en el mar y la pérdida de biodiversidad; 
muchos de estos problemas tienen su origen en nuestro 
comportamiento como consumidores. La educación ambiental nos 
puede ayudar a seguir pautas para corregirlos. Las televisiones 
públicas deberían aprovechar su potencial educativo y dedicar 
más presupuesto para la producción documentales naturaleza y 
otros contenidos didácticos. El nivel de producción en estas 
televisiones está muy lejos de los de otras como, por ejemplo, la 
británica BBC. 

¿Qué ha aprendido de los pastores? ¿Cómo conviven con el 
lobo y qué opinan de las batidas? 

Sobre todo, he aprendido que para ellos el lobo no supone un 
problema. Perciben que la ganadería tiene otros conflictos mucho 
más graves, que tienen que ver más con la comercialización y la 
globalización que con el lobo. En el tiempo que he estado con los 
pastores, me ha llamado la atención que para ellos las batidas no 
son la solución. Reconocen que, en muchos casos, es 
contraproducente y lejos de reducir los ataques, los incrementa. 
Las manadas, al quedarse sin alguno de sus ejemplares, se 
desestructuran y tienen problemas para cazar, recurriendo a lo 
más fácil: atacar al ganado que se encuentra desprotegido. 



 
Juan Aragonés/Barbacana 

“En las zonas donde hay lobos la incidencia 
de la tuberculosis es menor” 
Pero en prensa se publican titulares que reclaman medidas 
urgentes ante los daños que causan los lobos. ¿Qué 
alternativas hay? 

Las medidas urgentes que proponen los ganaderos con los que 
hemos hablado son articular ayudas públicas para la protección 
del ganado. En la mayor parte del territorio, con la puesta en 
práctica de medidas preventivas se evitan los ataques del lobo al 
ganado en un cien por cien. Son actuaciones que se han venido 
realizando desde tiempo inmemorial y que se resumen en dos 
acciones sencillas: recoger el ganado por la noche y tener pastores 
y perros mastines de guarda durante el día. 



Es una especie que estuvo a punto de extinguirse en los 70 en 
algunas zonas, ¿cuál es el mensaje que debe calar sobre el 
beneficio que producen al ecosistema? 

Por un lado, el lobo es una especie esencial en nuestros 
ecosistemas que no tiene sustituto posible. Cuando desaparece, 
se producen desequilibrios y a largo plazo, el medio natural se 
resiente. Por otro lado, el lobo es útil para  la ganadería. Es la única 
especie que controla los herbívoros silvestres, protegiendo la 
hierba que consumen los animales domésticos. Asimismo, el lobo 
es un eficaz veterinario del monte. Es el mejor controlador de 
enfermedades que son una enorme lacra para la ganadería. Los 
lobos eliminan a los animales tuberculosos. En las zonas donde 
hay lobos la incidencia de la tuberculosis es menor. 

Si el documental concluye que no existe un conflicto 
generalizado entre ganaderos y lobos, ¿por qué es esa la idea 
más extendida? 

Porque no es noticia el hecho de que en la mayor parte de las 
zonas donde existen lobos no hay conflicto. Por el contrario, 
cuando hay un ataque al ganado se genera alarma social y eso sí 
es noticia, aunque algunos de esos ataques ni siquiera son 
perpetrados por lobos, sino por perros asilvestrados. Por eso, me 
parece interesante dar a conocer iniciativas ganaderas que se 
desarrollan sin conflicto. Este es el caso de Pastando con lobos, 
en el que la asociación Grefa y la empresa Llobu están dando 
difusión a uno de los muchos casos de éxito y de coexistencia 
pacífica entre ambos. 

“Al sur del Duero los lobos parecen estar en 
una situación sanitaria deplorable, con casos 
de sarna que diezman las manadas” 
¿Cuál es el estado de conservación del lobo en la Península? 



Aunque parezca increíble, no se sabe a ciencia cierta. Según los 
datos oficiales del Ministerio, en los últimos 30 años las 
poblaciones se han mantenido estables en torno a 300 manadas. 
También se sabe que con el tipo de gestión que se lleva realizando 
durante todo este tiempo la población se encuentra inmersa en un 
proceso de pérdida de variabilidad genética.  Esta situación puede 
comprometer su conservación en la península ibérica a largo 
plazo. Por otro lado, las poblaciones al sur del Duero parecen estar 
en una situación sanitaria bastante deplorable, con numerosos 
casos de sarna que diezman las manadas. 

¿Qué proyectos tiene de cara al futuro? 

Estoy centrado en la distribución de la película Barbacana, la 
huella del lobo y, a corto plazo, me gustaría hacer una película 
sobre la migración de las aves en Europa. Pero esa ya es otra 
historia. 

 
Juan Aragonés/Barbacana 
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La Junta estudia que los 
ganaderos puedan disparar al 
lobo para impedir los ataques 

 
Ataque de lobos en Moral de Sayago (Zamora), el pasado año. / EL NORTE 

La medida, que ya se aplica en Francia, se restringiría a las 
explotaciones más expuestas 

M. J. PASCUAL / SILVIA G. ROJOValladolidLunes, 24 septiembre 2018, 21:43 
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La Consejería de Fomento y Medio Ambiente planteará en una próxima reunión con 

los representantes de las organizaciones agrarias que los ganaderos tengan 

https://www.elnortedecastilla.es/castillayleon/junta-estudia-ganaderos-20180924213332-nt.html


la posibilidad de «autodefenderse» de los lobos cuando hagan incursiones en 

sus explotaciones. La medida, explicó el director del Medio Natural, José Ángel 

Arranz, que ya se aplica en Francia dentro de su plan de gestión del lobo –un plan 

«prácticamente calcado» del de Castilla y León, subraya–, consiste en conceder 

una autorización administrativa «especial» para ganaderos que tengan 

licencia de caza y en cuyas explotaciones se hayan producido ataques, de forma 

que puedan disparar con su escopeta si se acerca un lobo a su rebaño. 

Arranz, tras participar en una visita organizada por la Comisión Europea al sudeste 

francés para conocer la gestión de la especie que se hace en el país vecino, manifestó 

que la normativa autonómica ya tenía contemplada la participación de cazadores 

locales o ganaderos (si son cazadores) en el Plan de Conservación y Gestión del Lobo 

–cuya anulación judicial va a ser recurrida por la Junta– y puntualiza que la medida 

que estudia su departamento y se va a plantear a las organizaciones agrarias se 

circunscribe exclusivamente a las explotaciones donde se han producido 

daños. «Es una autorización administrativa diferente, no es genérica», insiste. La 

justificación, expone, «es que tenemos que avanzar en otro tipo de medidas, porque 

la situación es insostenible por las pérdidas que ocasiona. No se trata solo de las 

indemnizaciones que hay que pagar, sino de que haya tranquilidad en las 

explotaciones y de reducir el gran estrés al que están sometidos los ganaderos, que 

incluso se plantean el abandono de la actividad, con lo que ello supone para el medio 

rural y su despoblación». 

Sostiene que esta medida es «perfectamente compatible» con la normativa 

europea, pero que «el problema es la interpretación que hacen de ella los juzgados 

de Castilla y León. Las medidas que toman en Francia son exactamente las de aquí, 

y en Bruselas no nos han corregido ni una coma», subraya, en referencia a la 

medida cautelar de paralización tanto de la Orden de Caza de la Junta como del Plan 

de Gestión del Lobo acordada por la Sala de lo Contencioso Administrativo del 

Tribunal Superior de Justicia (TSJ) en Valladolid. 

Recurso 



El pasado mes de mayo, el TSJ paralizó el aprovechamiento cinegético del lobo al 

norte del Duero (en el sur está prohibido) para la presente la temporada 2018-

2019 en aplicación de otras sentencias anteriores, como la del pasado 12 de febrero. 

que anulaba el Plan de Gestión del Lobo de Castilla y León al no existir un informe 

técnico de la evolución de la especie en la comunidad desde 2008. El tribunal aplicó 

la medida cautelar solicitada por la Asociación para la Conservación y Estudio del 

Lobo Ibérico (Ascel), que implica que no se podrán cobrar los 143 ejemplares de 

lobosque contempla la Junta por temporada como medida de control de la especie. 

La anulación de la normativa de la Consejería de Medio Ambiente se basa en que 

«el lobo no puede ser considerado una especie cinegética porque para ello se 

debe demostrar que su población y distribución geográfica está garantizada, 

algo que no ha podido ser constatado por la Junta», sostiene Ascel. Insisten los 

conservacionistas en que es incierta la cifra de 2.000 ejemplares de lobo en Castilla 

y León que baraja la Junta «porque no hay un estudio actual y real de la población». 

Por el contrario, manifiestan que, en 30 años, apenas ha variado el número de 

manadas en toda España, de 294 a 297, de las que unas 180 estarían en Castilla y 

León. 

Desde la Junta se critica «la maraña legal utilizada por los ecologistas para 

entorpecer la actividad cinegética» y se considera «poco comprensible que haya 

una medida cautelar que no imponga a la asociación la caución por los daños que se 

pudieran ocasionar y la repercusión que tiene para terceros, pues de esta 

paralización hay consecuencias económicas importantes». Por el momento, los 

servicios jurídicos de la Administración regional están preparando el recurso de 

casación contra esta anulación. 

La Administración afirma que este método es «compatible» con la 
normativa europea 

Las organizaciones agrarias esperan que se les convoque pronto a esa reunión por 

parte de la Consejería para conocer con detalle la propuesta. Donaciano Dujo, 

presidente regional de Asaja, se pregunta: «El ganadero que no tenga permiso de 



armas, ¿llama al cuñado, al amigo, al hijo?». Dujo opina que se vive una situación 

«absurda» debido al problema que existe con los animales salvajes, «y con el lobo en 

particular, que campa a sus anchas y esto es una barbaridad, no se puede sostener 

en el tiempo y tarde o temprano la sociedad se tendrá que enfrentar a esta 

situación». 

Aurelio Pérez, coordinador de la Alianza UPA-COAG, pone sobre la mesa los datos de 

Francia: «Allí tienen 350 lobos y solo en Castilla y León hay más de 2.000, pero en 

Francia se ponen medidas para que haya control y aquí no se puede hacer nada de 

nada». Sobre la propuesta de «autodefensa» de los ganaderos, dice que «nos parece 

muy bien, que nos cubran de legalidad y arreglamos esto». Su percepción es que 

las mesas de negociación ya no son válidas. «Hemos llegado a una situación 

donde se han posicionado de tal manera los ecologistas que es imposible negociar 

nada. De lo que estamos hablando es de llegar a una convivencia en paz en base al 

número de ejemplares que tienen que existir, pero todo lo que quieren es que cada 

vez se controle menos». 

Para el líder de UCCL, Jesús Manuel González Palacín, la propuesta de la 

Consejería «no es la solución porque el lobo es un animal muy difícil de cazar y 

de ver». Su demanda es «poder recuperar la caza del lobo al norte del Duero, pero el 

problema es la normativa europea que protege excesivamente, cuando nosotros 

entendemos que ya no es un animal que esté en peligro de extinción». González cree 

que la medida «es un pasito pero no la solución, porque no todos los ganaderos 

tienen permiso de armas y, aunque lo tengan, no están continuamente con el 

ganado». 

  



http://www.diariodeburgos.es/noticia/Z4C57A85B-06EA-654E-CDEF4F7CDBC5CBA1/burgos-no-puede-

presumir-de-ecosistemas-si-falta-el-lobo?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter 

PROTAGONISTAS 

Isabel Diez Leiva 

"Burgos no puede presumir de ecosistemas si 
falta el lobo" 
G. Arce - domingo, 23 de septiembre de 2018 

 
«Burgos no puede presumir de ecosistemas si falta el lobo" - Foto: JesÃºs J. MatÃas 

Algo hay en ella del espíritu indomable y combativo de las Dian 
Fossey y Jaen Goodall, las míticas conservacionistas de los 
últimos gorilas y chimpancés de África. En el caso de esta 
burgalesa de 38 años, su particular empeño está en el lobo 
ibérico 

El viejo amigo de Félix Rodríguez de la Fuente ha llevado a esta mujer a 

impulsar desde hace tres años ‘Vivir con lobos’, un programa nacional 

pionero de Ecologistas en Acción que intenta sortear el enconado conflicto 

económico, judicial y personal que genera este extraordinario depredador 
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para intentar implicar a los ganaderos, a los últimos del medio rural, en la 

defensa de su otrora peor enemigo. La coexistencia con el mal llamado ‘gran 

matador’ es posible en pleno siglo XXI, insiste, y no es un anhelo romántico ni 

buenismo animalista, sino un concienzudo trabajo de campo, de gestión de 

recursos, de unión de voluntades y de divulgación por parte de una licenciada 

en ciencias ambientales y unos ganaderos que, a pesar de las opiniones en 

contra, han apostado por una alternativa sostenible con la naturaleza y, sobre 

todo, ajena a la confrontación. 

Esta semana la Junta anunciaba la interrupción «momentánea» de la 

caza del lobo al norte del Duero. ¿Han ganado la guerra? 

Es una noticia muy positiva. Siempre hemos pensado que el lobo no se 

puede gestionar como una especie cinegética. Estamos ante una especie 

apical, que está en la cumbre de la pirámide de los ecosistemas, y 

biológicamente no está preparada para soportar extracción. Los conejos o los 

corzos, por ejemplo, tienen depredadores; el lobo, en un estado natural, no 

tiene depredadores y autorregula sus poblaciones. Si añadimos una presión 

cinegética, rompemos el equilibrio. También hay una razón normativa:la Junta 

de Castilla y León debe velar por un estado de conservación favorable de la 

especie, así obliga la directiva europea Hábitats. Esto no está ocurriendo al 

norte del Duero. 

¿En qué situación se encuentran las poblaciones de Burgos? 

En serio declive.Contamos con dos censos oficiales del Ministerio de Medio 

Ambiente: el de 1998 cifraba en 28 el número de camadas en la provincia 

(manadas cuya reproducción estaba confirmada); 18 años después, aunque 

con diferente metodología, se contabilizaron 17 grupos reproductores, 12 de 

los cuales habían criado ese año. En los últimos informes anuales del plan 

del lobo se estiman 10 camadas. Las poblaciones  tampoco aumentan en las 

provincias limítrofes de Castilla y León y no hay presencia efectiva de esta 

especie (solo de una forma puntual)en La Rioja ni el País Vasco. Burgos se 

ha convertido así en un sumidero de las poblaciones que se deberían 



expandir desde Zamora, León y norte de Palencia hacia La Demanda. De 

hecho, en Aragón se ha analizado el ADN de un lobo que tiene sus orígenes 

en Italia. ¿Y no hemos sido capaces de implantarlos desde Castilla y León? 

La Junta no solo no debe permitir la caza sino preocuparse por ver a qué 

obedece este declive: a problemas de salud, a furtivismo... 

Antes de paralizarlo en los tribunales, ¿cuántos lobos se han cazado en 

Burgos esta temporada? 

El cupo de caza de  la última campaña cinegética era de 15 ejemplares (4 en 

Merindades Oeste, 4 en Páramos, 4 en Sabinares y 3 en Burgos Centro-

Oeste), en teoría un número ajustado a la cantidad de individuos, no a los 

daños causados (se han abonado 10 ataques en 2017 por valor de 4.600 

euros en total). Solo se han podido abatir 6 lobos, apenas un 20% de lo 

previsto. Menos mal que la próxima temporada, al menos, no se intentará 

abatir a otros 15. 

La Junta insiste en que la caza controla las poblaciones y reduce los ataques 

a la ganadería. 

Insisto, matar lobos es contraproducente pues desestructura las manadas y 

los grupos antes especializados en cazar presas silvestres pueden derivar 

hacia las oportunidades que encuentran en las explotaciones ganaderas. La 

gestión cinegética de la especie no está reduciendo los daños ganaderos ni 

rebajando el conflicto. Por lo tanto, no funciona. 

¿Yqué es lo que funciona con este correoso animal? 

El manejo del ganado. Un dato:hay muchos más ataques de lobo en Ávila 

que en León, 944 frente 195 el pasado año, pese a que en esta última 

provincia se permite la caza de 51 ejemplares por temporada, lo que puede 

ilustrar el número de manadas que la habitan. Hay una cuestión muy 

relevante: en León no se ha perdido el manejo tradicional del ganado 

mientras que en Ávila sí.   

¿Qué se entiende por manejo tradicional en pleno siglo XXI? 

Algo muy sencillo: el ganado acompañado por los pastores y estabulado por 



las noches; la guarda de perros mastines bien alimentados, cuidados y 

entrenados; la instalación de cerramientos controlados y de barbacanas 

temporales. El lobo rehúye todo aquello que le resulta extraño. No hay una 

fórmula mágica  pero la Administración debe cambiar el foco: en vez de 

invertir tanto en el aprovechamiento cinegético y en las indemnizaciones 

(siempre necesarias, eso sí), debe promocionar la prevención, la coexistencia 

entre ganaderos y lobo. Los que han apostado por esta línea lo están 

haciendo por iniciativa propia. No hay ningún tipo de ayudas, ni siquiera la 

PAC contempla ayudas que favorezcan esta coexistencia y la conservación 

del medio natural. Hace falta un asesoramiento personalizado al ganadero 

porque esta coexistencia depende del tipo de ganado, de la orografía, del 

clima... No es tan costoso ni es tan difícil. 

¿Cuándo comenzó el programa ‘Vivir con lobos’ de Ecologistas en 

Acción que dirige? 

Hace tres años. Vimos que confrontación no nos llevaba a ninguna parte y 

decidimos trabajar para la coexistencia. Busqué ganaderos y ganaderas de 

todo el territorio donde habita el lobo que realmente estuvieran coexistiendo 

con el depredador. Todos han sufrido bajas por ataques pero han adoptado 

las medidas necesarias para que sean las mínimas posibles. Asumen estos 

daños como una parte de una vida en un medio rural sano. De hecho, 

muchos están orgullosos de que en su territorio viva esta especie 

emblemática e incluso están impulsando un sello de calidad en sus productos 

que garantiza que sus explotaciones de ganadería extensiva son sostenibles 

y respetan la biodiversidad, incluido el lobo. 

¿Qué motivó el arranque de este programa pionero en España? 

Un encuentro en Valladolid con ganaderos que querían convivir con el lobo y 

que nos propusieron medidas para que la coexistencia fuera posible. Tras un 

año de proceso participativo sacamos un documento con medidas concretas 

que se solicitan a todas las administraciones. Entre ellas, que se reconozca a 



los mastines como animales de trabajo diferenciados de las mascotas, que 

las indemnizaciones por daños sean justas y de acuerdo a las medidas 

preventivas adoptadas o no por los ganaderos y que se promuevan acciones 

preventivas allá donde puede aparecer el lobo, como está ocurriendo en la 

zona sur del Duero. 

¿Cuántos ganaderos participan en ‘Vivir con lobos’? 

Unos 60 de Castilla y León, Madrid, Asturias y Cantabria. En Burgos tenemos 

a Leandro, en el Valle de Valdivielso, que ha ido más allá y plantea que el 

lobo ‘trabaje’ para el ganadero. Insiste en que desde que realiza una gestión 

ganadera compatible con el lobo su explotación ha mejorado y es más 

productiva. Me acuerdo de Arias Tascón, de Laciana, con ganado vacuno y 

sus mastines. Es un hombre orgulloso de vivir en una zona donde habita el 

oso y el lobo. Recuerdo a los ganaderos de la Sierra de Madrid, donde se ha 

creado una especie de red ‘pro-lobo’. Todos los años realizamos encuentros 

e intercambios de información entre estos profesional y nos sorprende su 

actitud abierta. 

¿Alguna vez ha recibido amenazas? 

No de forma directa. Sí que hay ganaderos que nos han pedido que sus 

aportaciones sean anónimas porque sufren presiones del entorno. De verdad, 

valoro mucho la valentía de los que están trabajando con nosotros en este 

proyecto. 

Las organizaciones agrarias no se andan con contemplaciones en este 

tema.... 

Pues deben tener en cuenta que entre sus integrantes hay ganaderos 

favorables a la coexistencia, gente que quiere producir en la naturaleza y 

vender directamente sus productos sin intermediarios. Las OPAS deben 

luchar para que la Administración apoye esta coexistencia y estos ganaderos 

no se queden solos. 

¿El lobo puede favorecer el asentamiento de población rural? 



La Junta ha planteado lo contrario, que el lobo es un problema, pero yo estoy 

convencida de que la coexistencia con el lobo es una forma de fijar población 

en el territorio, es una forma de que las actividades ganaderas tengan 

personas trabajando y de no favorecer un modelo de ganadería intensiva. 

Hay un turismo lobero en auge, aunque hay que separar las buenas y las 

malas prácticas porque no es fácil verlos. La provincia de Burgos tiene como 

bandera sus grandes recursos naturales y sus ricos ecosistemas, pero no es 

así, no está completa porque le falta el lobo. Este animal debe ser el sello de 

garantía de nuestro rico ecosistema natural, incluyendo en ello la cultura 

material e inmaterial del manejo ganadero que atesoran nuestros pueblos 

(por ejemplo, las tenadas) y que estamos perdiendo. 

¿Queda algo del mensaje de  Félix Rodríguez de la Fuente? 

Sí. Su labor fue clave para dejar de ver al lobo como una alimaña y 

entenderlo como una especie más que cumple su papel fundamental e 

insustituible en los ecosistemas. Con Félix se empezó a hablar en positivo de 

una especie en la que siempre se había hablado en negativo. Su mensaje 

sigue estando vivo. 

¿Por qué sobrevive la leyenda negra sobre este animal? 

Porque se le sigue viendo como un trofeo de caza y considerando especie 

cinegética. Hay un interés en que se pueda seguir cazando. No hay un 

ecosistema que funcione bien sin el lobo, que regula las poblaciones de 

herbívoros, jabalíes... Además, ataca a los individuos enfermos, atajando la 

transmisión de enfermedades a los animales domésticos. 

¿Qué siente cuando ve en las redes sociales la exhibición de los cadáveres o 

cabezas decapitadas? 

Lamento que se pueda hacer eso, que exista esta impunidad y no se 

encuentren a los culpables de estas cazas ilegales. Me preocupa el mensaje 

y esa impunidad gratuita. 

Por cierto, ¿se han interesado en la Junta por su proyecto? 

Lo presentamos en febrero en las Cortes regionales. No acudieron ni el PP ni 



Ciudadanos... La verdad, no hemos visto que nos hayan tomado en cuenta. 

Me gustaría que la Junta hablase con estos ganaderos... 
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Se prohíbe la caza de lobos en Castilla y León 

 
 

Noticias Cuatro22/09/2018 18:06 

El odio atávico al lobo ha vuelto a reunir a los ganaderos de toda 
Castilla y León. El milenario desencuentro entre el hombre y el 
depredador también afecta a los cazadores, que este año no podrán 
abatir a los 143 cánidos que permitían las autoridades. 
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Ahora, la Junta de Castilla y León decide que el lobo ya no es especie 
cinegética y que tal y como dicen los tribunales, no se puede cazar al norte 
del río Duero. 
Una decisión esperada por los ecologistas. En Castilla y León se 
encuentra el sesenta por ciento de toda la población de lobos de España. 
Según los ganaderos, este año ha habido 1 500 ataques a sus rebaños. El 
conflicto no parece tener fin. 
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El lobo, a debate entre 
conservacionistas y 
ganaderos 
UPA estrena mañana en Zamora el documental sobre la situación 

de explotaciones extensivas ante la expansión del cánido 

I. Gómez 31.01.2018 | 00:05 
 

Una oveja atacada por el lobo en una explotación 

zamorana.Fioto L. O. Z. 

• Fotos de la noticia 

¿Es posible la convivencia entre la 

ganadería y el lobo?. El debate, tan vivo en 

esta provincia, se pone mañana sobre la 

mesa durante el estreno 

del documental elaborado por la Unión de 

Pequeños Agricultores (UPA). El acto comienza a las 11.00 horas en la sala de 

conferencias del Colegio Universitario y será presentado por Feliciano Ferrero, secretario 

de la Fundación Caja Rural, y el delegado territorial de la Junta, Alberto Castro. 

Posteriormente se dará paso al estreno del documental que se enmarca dentro de "un 

trabajo didáctico" promovido por UPA "para mostrar la situación que afronta la ganadería 

extensiva ante la expansión del lobo ibérico por la Península". El documental narra, en 72 

minutos de duración, cómo viven los ganaderos la expansión del cánido, que ataca 

"habitualmente" a sus animales, causando graves daños a las explotaciones. 
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La producción, dirigida por UPA con la financiación del Ministerio de Agricultura y Pesca, 

Alimentación y Medio Ambiente, ha recogido también testimonios de diversas entidades 

y personas del ámbito de la conservación de la naturaleza que trabajan por la protección 

del lobo en España. UPA pretende dar a conocer a la sociedad "la situación límite en la que 

viven los ganaderos, trasladárselo a la sociedad y seguir trabajando para reclamar lo que 

es justo, que es el progreso sostenible del medio rural, el mantenimiento de la ganadería 

extensiva, la lucha contra el despoblamiento, y el cuidado de la naturaleza y la 

biodiversidad". 

Debate 

Tras la proyección se abrirá una mesa debate, moderado por el periodista Luis Miguel de 

Dios, con la participación de Jesús Palacios, jefe de Espacios Naturales y Especies 

Protegidas del Servicio Territorial de Medio Ambiente; Carlos Sanz, director del 

Centro del Lobo; un representante de la asociación conservacionista WWF; Aurelio 

González, secretario general de UPA Zamora y de Castilla y León; Iván García, 

ganadero de ovino de leche; José Manuel Sogo, ganadero de ovino y vacuno de 

carne. La jornada se clausura al final de la mañana con la participación de Lorenzo 

Ramos Silva, secretario general de UPA. 
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La Justicia anula el Plan del Lobo de la 
Junta de Castilla y León por falta de 
informes independientes 
La asociación Ascel, que presentó el recurso 
contencioso administrativo, considera que el fallo se 
enmarca en una "continua desatención" de la Junta a 
la normativa ambiental. 

 
Centro del lobo ibérico de Robledo de Sanabria. / J. L. Leal / ICAL 
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La Sección Primera de la Sala de lo Contencioso-administrativo de Valladolid del Tribunal 

Superior de Justicia de Castilla y León anuló íntegramente el Plan de Conservación y Gestión del 

Lobo ante la falta de informes técnicos o científicos "independientes" que avalen y aconsejen el 

establecimiento de las medidas de control y aprovechamiento cinegético que se disponen en el 

decreto que 14/2016, que estaba en vigor tras haberse derogado parcialmente también el anterior, 

de 2008. 

El fundamento básico de la sentencia es que el decreto no se atiene al procedimiento debido. "El 

fallo se enmarca en una continua desatención de la Junta a la normativa ambiental, despreciando 

tanto fondo como formas, y por consiguiente desatendiendo la conservación de la 

biodiversidad",  según informó a Ical la Asociación para la Conservación y Estudio del Lobo 

Ibérico (Ascel), que presentó el recurso contencioso administrativo.  En esta situación, la 

sentencia "no es una excepción", pues a ella se suma la anulación parcial en mayo del Decreto 

32/2015, cuya sentencia repercutió en estos autos. 

PUBLICIDAD 

No obstante la sentencia no apunta a un mero defecto de forma, sino que traslada textualmente 

hechos recogidos en la demanda de Ascel. Al respecto, "no consta una motivación técnica 

suficiente y previa que justifique el contenido del Decreto" ni tampoco estudios "previos, serios 

y rigurosos de su incidencia en el medio natural". 

La sentencia también argumenta que no se observa "en qué han consistido los seguimientos de 

manadas llevados a cabo", a los que alude el Decreto ni existe una previa comprobación de las 

poblaciones, "ni siquiera se hace referencia a un estudio previo de su incidencia en la especie". 

El juzgado también echa en falta un "diagnóstico de la población o censo de ésta, pese a las 

múltiples referencias que a ellos se realizan en la disposición impugnada". "Se actúa sin 

fundamento ni razón, como si los cuentos infantiles pudieran guiar las disposiciones normativas 

de una Administración pública", deslizó la asociación. 

En la misma línea, "no se conocen los gastos precisos para atender a la norma en elaboración", 

pero se considera que "no va a conllevar mayores gastos ni exija nuevos créditos ni modificar los 

ya existentes", y ello "a pesar de todo lo referente a daños, compensaciones y medidas 

preventivas que se esgrimía". 

En otro orden, la sentencia implica para Ascel "un antes y un después" en la consideración legal 

del lobo en España, tanto por la proporción y ubicación geográfica de Castilla y León con 

respecto al rango de distribución de la población ibérica de lobos, como por suponer la primera 

ocasión en la cual un Plan plurianual (sólo vigentes en tres comunidades autónomas) es anulado 

íntegramente. 

Por último, la fromación urgió a la Junta a asumir "responsabilidades políticas y técnicas, habida 

cuenta de la incompetencia de los funcionarios que han desarrollado el presente Plan y del 

menosprecio hacia la legalidad de los políticos que dirigen la actual Consejería de Fomento y 

Medio Ambiente". 
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Cierre fijo contra el lobo 

La población del lobo en Galicia representa una cuarta parte del total nacional, entre 

600 y 800 ejemplares. Estos están repartidos por casi todo el territorio dado que el lobo 

se desplaza hasta 30 km cada día y que 2/3 de la superficie gallega está considerada 

como hábitat idóneo para él. En Galicia siempre hubo lobo, pero en las últimas décadas 

se extendió hasta alcanzar el 94% del territorio. 

Debemos asumir como ganaderos que en toda Galicia hay lobo, y que todas las 

ganaderías gallegas deben tenerlo presente desde el momento que dejen cualquier 
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animal fuera de las cuadras, tanto de día como de noche. Como los animales 

domésticos son presas fáciles de atacar, si no le ponemos impedimentos, nuestros 

animales, más temprano que tarde, van a recibir una desagradable visita. 

Ante de esta realidad, a todos los ganaderos y ganaderas de Galicia nos toca añadir el 

lobo y otra fauna salvaje (dependiendo de la especie y del sistema de manejo con el que 

trabajemos) como un condicionante más de nuestras ganaderías. Todos los años 

recogemos forraje (silo, heno, paja, …) para guardar alimento para las épocas en las que 

nos falta el pasto; programamos los partos para disponer de hierba cuando las madres 

tienen que dar leche; encalamos nuestras fincas para mejorar la fertilidad y la 

producción forrajera; estos son algunos de los condicionantes de nuestras ganaderías. El 

lobo es uno más y deberemos implantar sistemas de prevención efectivos para evitar 

sorpresas desagradables. 

En estas últimas décadas, junto con la extensión del lobo por Galicia, los sistemas de 

producción mudaron y cada vez, bien sea por la insistencia de los técnicos como por el 

ahorro en costes de producción, dejamos más animales pastando fuera (ovejas, cabras, 

vacas, novillas, caballos…). 

En este contexto debemos preguntarnos si en nuestra ganadería estamos empleando 

métodos de prevención y si estos son los adecuados. 

Lamentablemente no hay ninguna solución mágica, económica y fácil de implantar para 

evitar al 100% los ataques de lobo. Aun así, se pueden hacer muchas actuaciones para 

prevenir los ataques. Aquí resumiremos las más importantes y efectivas. Desde nuestra 

experiencia, y teniendo en cuenta los sistemas de manejo de las ganaderías gallegas, los 

principales sistemas de prevención a emplear en Galicia son: 

-Mastines 

-Cierres fijos 

-Combinación de cierres móviles y Mastines 

Medidas de prevención de los ataques del lobo: 
Mastines 



Los perros de protección del ganado se vienen empleando desde hace miles de años. En 

el proceso de domesticación del lobo hasta llega a obtener los perros actuales se ha 

pasado por muchas fases y usos. Los primeros perros ya se emplearon para la 

protección de la gente frente a los animales salvajes o para la caza y, junto con la 

domesticación de las primeras especies para la alimentación (Muflón, cabras salvajes y 

Uro en ovejas, cabras y vacas), también se produjo una especialización de los perros 

hacia su protección. 

Ya en la península, el papel de los Mastines cómo protectores del ganado transhumante 

fue enormemente reconocido desde la edad media hasta la industrialización. A lo largo 

de ese período y hasta bien entrado el siglo XX el ganado que transhumaba por la 

península en las Cañadas Reales iba siempre acompañado de Mastines. 

En la actualidad el Mastín Español (o Leonés), el Mastín de los Pirineos, el Gos de 

Muntanya dels Pirineus y el Cao Castro Laboreiro son las razas empleadas para la 

defensa del ganado en la península. En Galicia, por su difusión es el Mastín Leonés el 

que tiene una mayor implantación en el territorio. 

Cuando hablamos de perros de protección, aunque los enmarcamos dentro de una raza 

concreta, no hablamos forzosamente de animales inscritos en los libros oficiales, ya que 

en la mayoría de los casos estos se seleccionan por criterios estéticos y no de 

comportamiento. Tanto es así, que en el Mastín Español surgió una asociación para la 

protección del Mastín Tradicional (ACMET) que busca mantener el carácter ganadero del 

Mastín basando su selección por su comportamiento y aptitudes para la protección 

frente al lobo. 



 

Una vez tenemos claro que vamos a incorporar un Mastín para la protección de nuestro 

ganado, el primer paso que debemos hacer es encontrar un cachorro de 2-3 meses 

nacido en una ganadería y debemos asegurarnos que los padres trabajan correctamente 

con el ganado. Este es el principal punto de partida, con el que conseguiremos un 

animal con unas aptitudes reconocidas. También es necesario tener en cuenta que la 

actual legislación obliga a que las ganaderías que se dediquen a la cría de perros deben 

estar registradas en el REGANUZ (Consellería de Medio Ambiente). 

 “El perro tiene que estar con el ganado las 24 horas del día” 

Una vez tenemos el perro, para conseguir obtener un comportamiento idóneo, 

proseguiremos con el proceso de entrenamiento en nuestra ganadería. Para eso 

tenemos que olvidar la mayoría de cosas que pensamos de los perros, ya que tenemos 

que conseguir que el cachorro se convierta en un animal más del rebaño (vaca, oveja, 

cabra o caballo) y evitar pensar en él como un compañero de trabajo o incluso un perro 

para la casa. Lo más importante es que el perro tiene que estar con el ganado las 24h 

del día, lo más cerca del rebaño posible, y con poco contacto con nosotros. Es suficiente 

con llamarlo y acariciarlo dos veces al día, cuando le damos de comer. 



Así, poco a poco, y hasta los 2 años de vida iremos viendo como el perro prefiere 

acostarse con el ganado en vez de quedar en la casa o ir a dar una vuelta. Como veis el 

proceso de entrenamiento dura hasta que el perro llega a adulto y a lo largo de este 

tiempo hay que estar atento al comportamiento y a las reacciones del perro. Es por eso 

que se debe de contar con el asesoramiento puntual para corregir cualquier 

comportamiento no deseado. 

Cierres fijos electrificados:  

Otro método eficaz contra los ataques del lobo y que hemos comprobado en varias 

ganaderías es el uso de cierres fijos electrificados. Pero no todos los cierres valen para la 

protección del ganado y su diseño debe ser cuidadoso para obtener un buen nivel de 

protección. 

Como norma general es necesario diseñar un cierre que tenga malla ovejera de como 

mínimo 1m de altura y disponer alambres electrificados a distintas alturas hasta llegar a 

los 1,5 m de alto. Si no se tienen Mastines el cierre va a necesitar de un alambre 

electrificado por fuera de la malla, a unos 20-30 cm del suelo. Este alambre electrificado 

es necesario para evitar que tanto otros perros, zorros, lobos o incluso el jabalí, 

agujereen por debajo de la malla y abran la puerta a los ataques. 

El alambre debe tener un grosor de entre 2 y 2,5 mm 

No debemos olvidar tampoco de poner uno o dos alambres interiores para que el 

ganado no se acerque al cierre y lo pueda deteriorar. Un punto importante es el grosor 

de los alambres electrificados, estos deben tener entre 2 y 2,5 mm para asegurar que 

toda la potencia del pastor se transmite a lo largo del cierre. 

Para el correcto funcionamiento del cierre es necesario mantenerlo en buen estado y 

desbrozar o aplicar herbicida (menos recomendable) para que los alambres más bajos 

no toquen con la vegetación y se pierda la descarga eléctrica del pastor. 

  

Cierres móviles electrificados con mastines:  



 

El tercer sistema que hay que tener en cuenta, sí bien es preciso adaptarlo a las 

condiciones de cada parcela, es la combinación de cierres móviles para el ganado y los 

Mastines. Los cierres mantendrán el rebaño compacto en una parcela de no más de 2-4 

ha facilitando el trabajo de los Mastines. 

Para el cierre de pequeños rumiantes (ovejas y cabras) disponemos de mallas móviles 

electrificadas (recomendamos que tengan una altura de algo más de un metro) que 

aunque pueden ser algo laboriosas de poner, aseguran que el ganado se va a mantener 

dentro del cierre y que el Mastín no marchará. En el caso de vacas y caballos podemos 

emplear hilos o cintas, junto con varillas o estacas pequeñas. 

Este es el sistema que más implantación debiera tener, pero que por falta de 

conocimiento no se está empleando. Bien sea porque no hay mastines con el ganado, 

bien sea porque se cierran zonas muy grandes o con mucho relieve, lo que disminuye su 

eficacia. 

Uso de burros: 

Otro de los sistemas que a veces se incluyen dentro de los métodos de prevención es el 

uso de burros con la pretensión que protegen al ganado. Estos no deben de ser tenidos 



en cuenta como tal, ya que lo que estamos introduciendo en el rebaño es una alarma, 

pero si no estamos presentes en el momento en que suena, de poco nos va a servir la 

presencia del burro en el rebaño. 

Muy clarificadora es una anécdota que llegó a una reunión de O-Xan. Un ganadero, con 

vacas en el monte y con ataques recurrentes de lobos al rebaño, compró dos burros y 

los dejó con sus vacas. Al cabo de un tiempo, preguntado por la eficacia del método 

dijo: “Durante dos semanas no tuve ataques a las vacas, el método funcionó a la 

perfección. La primera semana comieron un burro y a la segunda el otro”. 

¿Cuál es el coste económico de estas medidas preventivas? 
Por último, y no por eso de menor importancia, es necesario conocer los costes 

económicos de las medidas preventivas, así como las ayudas disponibles para tratar 

paliar el coste de la convivencia con el lobo. Aunque estos costes deberían ser asumidos 

en su totalidad por la administración, no todos los métodos de prevención están 

subvencionados y debemos informarnos, cuando salen las ayudas. 

Los cachorros de Mastín, hijos de padres que trabajan con el ganado, correctamente 

identificados, desparasitados, vacunados y de ganaderías inscritas en el REGANUZ 

cuestan entre 300 a 500 euros. A mayores, la alimentación del perro y los costes 

sanitarios a lo largo de su vida alcanzan un promedio anual de entre 400 y 500 

euros/Mastín. En este caso la adquisición de perros está subvencionada en la ayuda 

para la prevención de ataques del lobo con hasta 500 euros por Mastín. 

Los cierres fijos, teniendo en cuenta el coste de preparación de los márgenes de las 

fincas y la mano de obra para su colocación , tienen un coste de entre 6 a 8 euros/m de 

perímetro. Lamentablemente, desde el año 2012 no se incluyen estos cierres en las 

ayudas, aunque la Consellería recibió en varias ocasiones la propuesta para introducirlas. 

Aun así, los cierres fijos son inversiones subvencionables en los planes de mejora, con 

un tope de 5,6 euros/m y una ayuda de hasta el 50%. 

Los cierres móviles, ideales para ganado pequeño pero que es necesario combinar con 

Mastines, suelen costar entre 100 y 120 euros el rollo de malla móvil de 50 m de largo. 

Para vacas y caballos se emplean hilos de pastor y varillas metálicas o de fibra de vidrio, 

en este caso el lote de 10 varillas con los aisladores cuesta entre 15 y 20 euros y el hilo 

https://grupo-oxan.blogspot.com/


unos 0,06 euros el metro. La ayuda para la prevención de ataques únicamente permite 

subvencionar las mallas móviles y olvida los cierres móviles para ganado mayor. 

Toda esta batería de medidas se pueden emplear, una a una o en combinación, en 

función de la situación y de las características de cada ganadería. En Beealia, cuando 

asesoramos a una ganadería, realizaremos una evaluación de la misma, de su sistema de 

producción, de las disponibilidades de mano de obra, de los objetivos del/a ganadero/a, 

de la situación en su entorno y elaboraremos un plan de prevención con las medidas a 

poner en práctica. Posteriormente realizamos un seguimiento anual para asegurar el 

buen funcionamiento de los métodos de prevención implantados. 

Para más información sobre los métodos de prevención, este mes de junio, dentro del 

Curso de Verano de la USC ¿COMO PRODUCIR LECHE A PASTO Y LECHE ECOLÓGICA?” 

se darán todos los aspectos técnicos y su aplicación práctica. 

Beealia forma parte de O-Xan, el grupo de diálogo sobre la gestión del lobo en Galicia. 

De esta manera intentamos transmitir nuestros conocimientos prácticos al resto de 

miembros y adquirir otros para completar el asesoramiento a los ganaderos. 
  

http://www.campogalego.com/es/leche/curso-para-aprender-producir-leche-en-ecologico-y-en-pastoreo/
https://www.facebook.com/beealia/
https://grupo-oxan.blogspot.com/
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La colaboración entre sectores contribuye 
a rebajar el conflicto del lobo 
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▪  El Grupo Campo Grande (GCG) presenta una batería de acuerdos para facilitar la coexistencia entre el lobo 
ibérico y la ganadería extensiva 

lobo2.jpg 
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Mañana, miércoles día 25 de julio, se presenta en el Real Jardín Botánico (RJB-CSIC) de Madrid la 'Declaración del 
Grupo Campo Grande', un documento de acuerdos, alcanzado en el seno de este grupo, tras un largo proceso de 
debate y construcción colectiva. Con esta Declaración se busca reducir el conflicto entre la ganadería extensiva y el 
lobo ibérico, así como abordar soluciones prácticas para rebajar el clima de tensión que enfrenta a conservacionistas 
y ganaderos y que amenaza tanto a la supervivencia de la ganadería extensiva como a la conservación de esta 
emblemática especie. 
Los principales resultados de este trabajo, además de los primeros acuerdos alcanzados que vienen reflejados en el 
documento que se presenta en la rueda de prensa, se centran en la propia calidad del proceso. El avance más 
significativo consiste en que “por primera vez, las partes enfrentadas en este conflicto han podido debatir libremente, 
en un clima de respeto, confianza mutua y voluntad de solucionar el problema”. Su mera formulación y presentación 
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pública demuestra que es posible llegar a acuerdos viables entre las partes. Todos los implicados han modificado 
sus posturas iniciales para alcanzar un consenso constructivo. La creación de un entorno seguro para el diálogo y la 
negociación es la gran novedad que aporta la declaración. Un espacio para dialogar y buscar puntos de encuentro 
que permitan construir, avanzar y lograr objetivos comunes que puedan satisfacer a todas las partes. Todo ello, 
favorece la implementación de medidas y la superación de los escollos que puedan surgir en el transcurso de su 
aplicación. 

GCG ha dedicado casi tres años, y numerosas sesiones de trabajo, a establecer un territorio común de diálogo y 
respeto para tratar de rebajar el más simbólico de los conflictos sobre la conservación de la naturaleza y los recursos 
naturales. El papel del GCG ha consistido, hasta ahora, en analizar el contexto actual de enfrentamiento, desmontar 
tópicos y clichés, debatir medidas y planes e ir proponiendo líneas de trabajo e iniciativas de coexistencia buscando 
la colaboración, el entendimiento y el apoyo mutuo entre los distintos actores inmersos en esta situación. 

El Grupo Campo Grande (llamado así por el conocido parque de la ciudad de Valladolid donde se celebran sus 
encuentros) es un grupo de reflexión de carácter estatal, que integra a ganaderos, ecologistas, cazadores, 
investigadores y especialistas en la especie, para abordar la coexistencia entre el pastoreo y las poblaciones de lobo 
ibérico, desde las diferentes posturas y enfoques de sus miembros. La iniciativa surge en 2016 por impulso de la 
Fundación Entretantos, www.entretantos.org, que proporciona un servicio profesionalizado de facilitación y 
mediación, además de otros recursos. 

  

http://www.entretantos.org/
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lobo 

Ganadería y conservacionistas sellan una 
batería de acuerdos para la convivencia 
con el lobo 

Una iniciativa social logra varios consensos entre personas y 
entidades ecologistas, ganaderas, científicas y cinegéticas para 
rebajar el conflicto y facilitar la coexistencia de la ganadería 
extensiva con el lobo ibérico. 
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Más de una treintena de firmantes han consensuado una declaración conjunta en la que 
recogen una serie de acuerdos y más de 20 recomendaciones para romper la dinámica de 
tensión entre la población de lobo ibérico y la ganadería extensiva y el pastoreo. La 
iniciativa ha cristalizado tras dos años de trabajo del denominado Grupo Campo Grande, un 
colectivo surgido en 2016 y que aglutina a personas y movimientos que buscaban un 
debate colaborativo entre intereses muy diferentes y, en ocasiones, enfrentados. Entre las 
firmas hay nombres del ámbito de la ecología, la ambientología, la biología, los sindicatos 
agrarios, la custodia del territorio, la caza y, por supuesto, la ganadería extensiva. 

SIETE ÁREAS DE ACUERDOS 

Las propuestas se agrupan en torno a siete grandes áreas: mejorar la cuantificación de 
daños causados en la ganadería; innovar en la compensación económica; optimizar el 
manejo de rebaños y las técnicas de reducción de daños; actualizar el control de 
poblaciones de lobo; mejorar y respetar el debate científico sobre los censos de lobo; 

https://www.elsaltodiario.com/autor/raul-f-millares
http://www.entretantos.org/wp-content/uploads/2018/07/DeclaracionGCG_v3.pdf


unificar el estatus legal del lobo a nivel estatal; y redimensionar y repensar el 
aprovechamiento turístico del medio rural para que respete el rol primario de la vida 
agropecuaria.  

Ver imagen en Twitter 

https://twitter.com/entre_tantos/status/1022418594578280453/photo/1
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Fundación entretantos@entre_tantos 

 

 

 

Ayer presentamos la Declaración del Grupo Campo Grande para el tratamiento del 
conflicto en torno al lobo, Una batería de propuestas, desde la mediación social, para 
rebajar el nivel de tensión entre las partes implicadas Puedes consultarlo aquí: 
http://www.entretantos.org/declaracion-grupo-campo-grande/ … 
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Elisa Oteros, bióloga, investigadora en la Universidad Pablo de Olavide y miembro de 
Ecologistas en Acción, ha sido parte de los diálogos. Oteros destaca que el documento “no 
es una receta mágica”, pero alcanza acuerdos concretos y relevantes en varias áreas. “La 
línea roja más roja quizá era la del control de la población [de lobo] y aquí, incluso cambiar 
la forma de nombrar el problema para ir hacia el 'control de daños' ha sido importante”, 
según Oteros. Este cambio de enfoque ha permitido un avance central como es “asumir que 
siempre habrá daños y pasar a hablar de cómo gestionarlos; las partes reconocen que 
siempre va haber lobos y es bueno que los haya, y que siempre habrá ganadería y es bueno 
que exista… Siempre va a haber conflicto, pero hay que gestionarlo”. 

“También ha sido importante reconocer que hay divergencias sobre la información 
científica: si son buenos o no son buenos los controles, si funcionan o no funcionan… 
Sentarnos y reconocer con investigadoras expertas en lobos que en realidad lo que hay es 
divergencia de información y que los datos no son buenos y necesitamos más información 
científica y que la que tenemos es controvertida para mí también era importante”, apunta 
Oteros.  

Charo García Barrión, una de las firmantes, es ganadera en Sanabria y participa 
activamente en el colectivo Ganaderas en Red, que defiende el valor de las mujeres en el 
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medio rural y en la ganadería extensiva. “Es necesario que lleguemos a un acuerdo. El 
ganadero sabe que el lobo cada vez está más apoyado y llega un momento en que tenemos 
que decidir si queremos seguir enfrentados con la sociedad”.  

En opinión de García Barrión, las mayores cesiones desde el ámbito de la ganadería han 
tenido que ver con las pérdidas asumibles, de entre un 3 y 5 por ciento según el 
documento: “Desde nuestro propio sector hemos recibido críticas considerables porque no 
todo el mundo está dispuesto a asumir esa pérdida”, explica la ganadera.  

EL DESBLOQUEO DEL CONFLICTO, PRIMER LOGRO 
Además de ofrecer una batería exhaustiva de diagnósticos y sugerencias, muchas de las firmas 

coinciden en que quizá el mayor avance haya sido armar las condiciones para un debate que parecía 

imposible. “Quizá no todos los firmantes compartan el 100% de las conclusiones (...) En el proceso 

de comprensión mutua y negociación todo el mundo ha cedido en sus posiciones en favor del 

acuerdo. En este sentido, es el propio acuerdo y el espíritu de negociación y renuncia de sus 

integrantes, mucho más importante que la literalidad de su contenido”, reza la declaración. 

Yolanda Sampedro, de la Fundación Entretantos, es experta en mediación y ha actuado 
como una de las facilitadoras durante los dos años de entrevistas y encuentros. Sampedro 
resalta el reconocimiento mutuo entre las partes como una de las claves del éxito de esta 
negociación: “Poder estar en una mesa oyendo a un ganadero decirle a un científico «tú no 
tienes ni idea de lo que es tener ganado por el campo» y oír al científico decirle «pues tienes 
razón, nunca he estado en el campo con el ganado, pero llevo muchos años viviendo del 
lobo» nos parece un gran paso”, comenta. 

SUPERAR LA DIALÉCTICA DE “ECOLOJETAS” CONTRA “GANADUROS” 
La dificultad de llegar a acuerdos parecía más lejana durante la fase final del diagnóstico. 
“Lo veíamos muy complicado, porque mientras hacíamos el diagnóstico el panorama se 
estaba enrareciendo muchísimo: aparece la Propuesta No de Ley que presentó algún 
partido político, es cuando aparecen las manifestaciones históricas en Madrid a favor del 
lobo… Todo eso ayudó a calentar mucho el ambiente. Teníamos nuestras dudas, no ya 
sobre alcanzar un acuerdo, sino sobre si seríamos capaces de sentar a un grupo que se 
ponga a hablar”, recuerda Sampedro, que celebra el trabajo de eliminación de tópicos —
”ecolojetas contra ganaduros”— como otro de los hitos de este proceso. 

García Barrión coincide: “Llegar a un consenso entre grupos tan enfrentados como 
ganadería y conservacionistas tiene un mérito enorme; creo que pocas veces se había 
llegado si es que se había llegado alguna vez”. Oteros señala también el avance 
metodológico que supone este acuerdo: “Venimos de una situación que es un crisol de 
conflictos sociales y es un tema que desata pasiones. Quizá sea el primer acuerdo de este 
tipo que se aborda desde la mediación social, donde se ha agradecido el espacio para la 
expresión y el acompañamiento de personas bisagra”.  

Por delante queda ahora un proceso de divulgación del documento para medir su impacto, 
su aceptación y, más adelante, sentar a las administraciones en la mesa.  
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La defensa del lobo desde el 
ecofeminismo 

La matanza de lobos demuestra la vigencia de las viejas concepciones patriarcales y la 

negación del hombre a reconocerse como el animal que es 

El ecofeminismo recuerda la necesidad de un cambio de mirada hacia las demás especies, 

desde la empatía, la compasión y la necesidad de aprender de ellas 
Concha López Llamas 

 35 comentarios 
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Socarrat inspirado en un modelo medieval CFJ 

Hoy he comenzado el día pensando si no será un milagro que Canis lupus esté aún sobre la faz 

de la Tierra. 
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Cientos de miles de años atrás quedó aquella relación en la que sapiens no perdía de vista a aquel 

cánido, social como él, para recoger de su arte en el desplazamiento o en la caza enseñanzas de 

supervivencia, cuando no directamente piezas de carne robadas o incluso restos sobrantes. Pero 

aquel Homo sabio dejó de serlo conforme desarrollaba fantasías androcéntricas tan dañinas como 

la de la autosuficiencia. Así, Homo, de sabio pasó a ser necio al negar sin reparos su 

ecodependencia e incluso la interdependencia con sus congéneres. 

El pensamiento ecofeminista nos ofrece las claves para explicar la génesis y el establecimiento 

de este dramático sinsentido pilotado por el sistema patriarcal a través de la historia de 

Occidente.    

Desde la Antigüedad, el hombre se concibió como un ser opuesto a la mujer y al resto de los 

animales, y moralmente superior por el hecho de creerse dueño de la capacidad de pensar o de 

razonar. Esta interpretación dual sobre el mundo se consolidó en los albores de la Ciencia 

Moderna, ya en el siglo XVII, y se amplió con otros nuevos pares de opuestos, formulados por 

Descartes, con la máquina como simbología para diferenciar de forma excluyente al hombre del 

resto de seres vivos. Esta concepción mecanicista del Otro fue adoptada con ansiedad por los 

científicos del momento, deseosos de libertad plena para explorar los cuerpos y los territorios en 

un tiempo en el que “resultaba necesario para el desarrollo del comercio y de la manufactura, que 

dependían de actividades como la minería o la deforestación, que directamente alteraban la 

Tierra”, como sostiene Carolyn Merchant, historiadora de la Ciencia y ecofeminista, en su 

libro Death of Nature: Women, Ecology, and the Scientific Revolution.  

La visión renacentista de una naturaleza concebida como ser vivo impredecible ya no encajaba 

en una sociedad cuyos cimientos comenzaban a ser removidos por un nuevo paradigma de 

interpretación que confería a lo vivo una propiedad mensurable y, por ello, controlable como si 

de un reloj se tratara. 

Ni que decir tiene que una especie como Canis lupus, respetada y hasta venerada por la 

humanidad prehistórica, había pasado a ser, en la mente de sapiens, una máquina de apropiación 

de recursos humanos mercantilizables con la que había que acabar. Sin el lobo en el monte, el 

orden estaría servido y la tierna economía de mercado que se desarrollaba en torno a la ganadería 

se iría imponiendo en el mundo hasta alcanzar el lugar preferente que ocupa hoy. 

Quien ejercía control sobre el Otro se revestía de poder ante una sociedad desestabilizada por el 

deslumbramiento de la ciencia moderna, que instauraba el antropocentrismo, o mejor dicho el 

androcentrismo, en clara oposición al teocentrismo. 

A pesar del surgimiento de nuevas ciencias como la Ecología, a mediados del pasado siglo XX, 

desde la que se concibe la Naturaleza como un organismo vivo fruto de múltiples procesos 

sinérgicos, todavía existen, como nos recuerda Yayo Herrero, “muchos campos de la 

intervención ligados a la Mecánica Clásica”. 

Parece que las mentes de quienes toman decisiones en relación con la regulación de lobos, dentro 

de las administraciones españolas, siguen haciendo uso de los viejos modelos reduccionistas 

amparados en la linealidad de las relaciones entre los elementos analizados, y conciben al lobo 

únicamente por las posibles bajas que desencadena en la cabaña ganadera, por escasas que éstas 

sean. Por ejemplo, en Asturias los daños oscilan entre el 0,5% y el 0,7%, teniendo en cuenta que 



la ganadería en extensivo tiene una mortalidad anual entre el 3% y el 5 %, según datos oficiales 

ofrecidos por el Principado de Asturias; en Picos de Europa, zona de mayor conflicto en esta 

comunidad es del 0,3%. Para nada se considera el bien común que desempeña la especie dentro 

del territorio que habita, que es mucho y de extraordinaria importancia para animales humanos y 

no humanos.  

En el presente se sabe que las especies claves de un ecosistema, como el lobo, situadas en la 

cima de la pirámide trófica, desencadenan una serie de efectos indirectos y amplificados sobre el 

resto de las especies, interviniendo incluso en la geomorfología del territorio, fenómeno 

conocido como cascada trófica generalizada. De manera que su erradicación generaría desde 

graves a irreversibles problemas como se muestra en el vídeo titulado Cómo los lobos cambian 

los ríos (How wolves change rivers). 

Pero a los gestores de territorios con lobos no parece interesarles la complejidad de la dinámica 

de la Naturaleza. Sí, en cambio, cómo perpetuarse en el poder, que consiguen con cierta facilidad 

tranquilizando a aquel sector de la población directamente afectada por lupus, los ganaderos, a 

cambio de proporcionar carnaza al lobby de los cazadores y a quienes consumen productos 

cárnicos sin conciencia medioambiental o ética animal. El lobo, o la máquina de matar ganado, 

entienden que debe ser combatida duramente, ya se sabe que “muerto el perro se acabó la rabia”. 

No obstante, para cubrirse las espaldas ante una población pro-lobos, los regentes recurren al 

asesoramiento de científicos que, bajo el amparo del principio de objetividad de la Ciencia, 

justifican, si es necesario, hasta sus más injustas e indignas acciones. La economía de mercado 

pide sangre, y el poder político, siempre subyugado al económico, se la ofrece al monstruo para 

calmarle mientras le alimenta. 

Curiosamente, las estimaciones de lobos realizadas están altamente engordadas por el uso de 

metodologías de recuento inadecuadas. A cambio, los resultados obtenidos favorecen una 

despiadada toma de decisión. ¡Licencia para matar a cientos de ejemplares! Un caso a citar, entre 

otros, es la resolución adoptada por la Consejería de Fomento y Medio Ambiente de la Junta de 

Castilla y León por la que se permite la matanza de 143 lobos anuales en el plazo de tres años 

desde 2016. (Resolución de 26 de julio de 2017 por la que se aprueba el Plan de 

Aprovechamientos Comarcales de Lobo-BOCYL de 4 de agosto de 2017). 

Desde el ecofeminismo se entiende que esta forma de proceder debe ser denunciada y 

obstaculizada. La matanza de lobos pone de manifiesto que las viejas concepciones patriarcales 

siguen vigentes, que la inmensa mayoría de la humanidad se sigue rigiendo, en la segunda 

década del siglo XXI, por la lógica del dominio, y que el hombre no quiere reconocerse como el 

animal que es, a riesgo de perder las “prebendas” conseguidas a lo largo de su historia sobre el 

Planeta. 

Resulta de vital importancia para el futuro de nuestra especie echar abajo los clásicos dualismos 

en los que “el hombre y la naturaleza no humana se muestran al mundo como dos categorías de 

seres “hiperseparados”, como argumenta la filósofa y ecofeminista australiana Val Plumwood. 

La ética ecofeminista recuerda que el camino a recorrer exige un cambio de mirada hacia el resto 

de las especies, desde la empatía y la compasión, así como desde la necesidad de aprender de 

ellas, por considerar a la Naturaleza como agente cultural sin parangón. Sin embargo, el Homo 



oeconomicus, sustituto del sabio, ofrece una espinosa barrera al progreso de esta forma de 

entender nuestra relación con el Otro. 

La sociedad mercantilista ha puesto precio al lobo como forajido, como usurpador de productos 

que demanda una humanidad insaciable, alimentada por una oferta calculada para que el bucle 

no deje de retroalimentarse. Un precio que nada tiene que ver con su valor, que es incalculable 

desde diferentes ámbitos además del ecológico, como incalculable es la cascada de emociones, 

no solo trófica, que desencadena su presencia ligadas a temores primigenios, a la admiración, a la 

salud medioambiental que proporciona donde habita, a la rebeldía o a la resiliencia que nos 

muestra. 

El ecofeminismo constructivista y crítico, formulado por Alicia Puleo en su libroEcofeminismo 

para otro mundo posible, ofrece un paradigma de interpretación del mundo y de práctica política 

donde el ser humano, desde la igualdad entre sus congéneres, acepte su ecodependencia y 

aplique la ética de los cuidados también al resto de las especies para que coexistan y evolucionen 

desde la complejidad del modelo ecológico en territorios sanos o en proceso de rehabilitación, 

fuera del dominio de la insaciable economía de mercado. Este tipo de pensamiento, en su 

recorrido, confluye con el movimiento animalista, puesto en marcha en la década de los setenta 

del pasado siglo, con el que se producen nuevas e importantes sinergias como aquellas que 

destacan la continuidad y  el  parentesco que nos une a los seres humanos y a los no humanos por 

aquello de ser “cuerpos con mente, con conciencia y sentimientos” como nos recuerda la citada 

filósofa en su artículo Un ecofeminismo en defensa de los animales. 

Cuando las Administraciones autorizan matanza de lobos con la excusa de contribuir a la 

regulación de su población demuestran estar muy alejadas de la práctica de éticas ecofeministas 

o animalistas y de actuar bajo la objetividad de la Ciencia. De sobra conocen que esta decisión 

anula la auto-regulación de la especie (supresión reproductiva) provocando en ella todo lo 

contrario, un incremento importante de ejemplares en relación directa con la masacre realizada; 

mientras que, en situación de estabilidad social, en la que los animales fallecen de muerte 

natural, la tasa de incremento de la población es cero. Esto se confirmó claramente hace quince 

años con poblaciones de lobos sometidos a reducciones importantes en Yukón y en Alaska: 

“Experimental reduction of wolves in the Yukon: Ungulate responses and management” (Halmes 

et all -2003). 

Por otro lado, también está demostrado que un grupo de lobos auto-regulado proporciona un 

equilibrio interespecífico en los montes y bosques en los que habita, además de un menor 

número de ataques a la cabaña ganadera. EL grupo que haya sido desestructurado por Homo 

oeconomicus es una manada mermada a la hora de abatir a sus presas silvestres de cara a 

procurarse el alimento para sobrevivir y, por ende, más peligrosa para el sector ganadero.  

Estos estables argumentos aportados por diferentes ámbitos de la Ciencia como la Zoología, la 

Ciencia Ecológica o la Biología de la Conservación, permiten sostener que solo le sobran lobos a 

aquel sector humano antropocéntrico e insensible hacia la vida o calidad de vida del Otro que 

entre sus fantasías está la de verse rodeado, en exclusividad, de animales domesticados que 

sirvan a sus intereses, con billetes de euro por pelo. No olvidemos que la identidad viril de sus 

varones se ha construido históricamente, como nos dice Puleo en su artículo anteriormente 

citado, “como resultado de su separación de los sentimientos de empatía y compasión por el 

https://www.eldiario.es/caballodenietzsche/ecofeminismo-defensa-animales_6_583801651.html


Otro”. Hombres que tras acabar con la vida del lobo se adueñan de su cabeza o de su cuerpo 

entero para adornar sus salones, una vez taxidermizados. La única manera de reducir al indómito 

animal y hacerlo público. 

En mi último libro, Espejo Lobo (Ed. Libros en Acción, 2018), invito a que nos miremos en Él, 

desde la igualdad, con la esperanza de que nos abra, como individuos y como especie, un mundo 

de oportunidades vitales, entre ellas la de re-naturalizarnos, que es al tiempo re-culturizarnos, 

como nos recuerdan Marta Pascal y Yayo Herrero en su artículo El ecofeminismo ante la crisis 

social, ambiental y patriarcal. La Naturaleza y el lobo en particular son manantial de cultura 

para la humanidad y considerarlo así es un gran desafío al patriarcado exterminador, además de 

un acto de lealtad hacia las generaciones futuras y la vida, en boca de Inestra King.  

Canis lupus pone a prueba a Homo oeconómicus. De nuestro comportamiento hacia él dependerá 

nuestro progreso. 
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En 2017 hubo 353 ataques y en el primer semestre de este año 116. 

La Comunidad paga unas ayudas a los ganaderos, pero ahora dos 

sentencias dicen que son insuficientes y las multiplican por 200 

Logo y ganadería son "compatibles", aseguran ecologistas y ganaderos. (EFE) 
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Los tribunales madrileños han abierto todo un roto en las arcas públicas 

del Gobierno regional. Dos recientes sentencias, las primeras que se 

dictan en este sentido, han elevado cuantiosamente las 

indemnizaciones que paga el Ejecutivo autonómico a los ganaderos de 

la región cuyos animales sufren el ataque de un lobo. Es el caso por 

ejemplo de dos hermanos del municipio de Paredes de Buitrago, en la 

sierra norte, que acudieron a la justicia al considerar que esta ayuda no 

sufragaba el coste que supone la pérdida de un animal. Ambos 

perdieron una oveja. La Comunidad paga 120 euros si el ovino tiene 

entre seis meses y siete años. Dos juzgados han considerado en 

cambio que la Administración debe compensarles con 24.703 euros y 

21.555 euros respectivamente, entre 180 y 200 veces más. 

El asunto no es baladí y el descosido económico para la Comunidad 

puede ser importante. "La orden autonómica que regula las ayudas 

pone unos topes que son irreales. Los ataques de los lobos generan 

unos costes a los ganaderos mucho más altos que los que fija la 

Administración. Los tribunales se han dado cuenta de ello", 

explica Alfredo Berrocal, presidente de la Unión de Agricultores y 

Ganaderos de la Comunidad de Madrid (Ugama). La orden que regula 

esas ayudas establece las siguientes compensaciones: entre 30 y 220 

euros para ovejas y cabras (en función de la edad del animal), entre 450 

y 1.200 euros para bovinos, y entre 250 y 500 euros para equinos. En el 

caso de razas autóctonas en peligro de extinción, todos los importes se 

incrementan un 10%. No solo están incluidos los ataques de lobo, 

también los sufridos por perros asilvestrados (ya que son muy difíciles 

de diferenciar de los del lobo) y las agresiones de buitres. 
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¿Quién teme al lobo feroz? Madrid duplica las ayudas tras 250 ataques 
en 2016 

DAVID FERNÁNDEZ 

La convocatoria pasa de 60.000 a 120,000 euros e incluye por primera vez agresiones de buitres. 
Los ganaderos aseguran que la partida se queda corta para cubrir animales heridos 

 

Lo que está claro es que el lobo ha venido para quedarse en Madrid. En 

el primer semestre del año ya se han producido 116 ataques que 

afectaron a 195 vacas, 80 ovejas y cabras y dos caballos según datos 

facilitados por la Consejería de Medio Ambiente. 2017 cerró con 353 

ataques que afectaron a 265 vacas, 279 ovejas y cabras y diez 

caballos. Las cifras han ido creciendo desde el año 2012, cuando 

detectaron las primeras manadas reproductoras en la sierra de 

Guadarrama llegadas desde Segovia. Ese año se produjeron 18 

ataques, la cifra bajó a 15 en 2013, subió a 54 en 2014, se disparó a 91 

en 2015 y llegó a los 251 en 2016. En total, 898 ataques desde que 

hay estadísticas. 

Los ataques se han consolidado, y los nuevos baremos que fijan estas 

pioneras sentencias van a disparar las partidas reservadas por la 

Comunidad de Madrid para resarcir a los ganaderos. Por ejemplo, en 
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2012 solo se abonaron 6.650 euros. En 2016 la cifra había subido a 

60.000 euros, que volvió a incrementarse a 170.000 euros en 2017. 

Para este año se ha presupuestado 250.000 euros. Si ahora hubiera 

que pagar una media de 20.000 euros (lo que dictan las dos sentencias) 

por los 277 animales que ya han sido atacados en el primer semestre de 

2018 las subvenciones se irían a los 5,5 millones de euros. 

Oveja muerta tras un ataque de un lobo en la sierra norte de Madrid. 

Desde la consejería señalan que "cada caso es distinto y no se puede 

generalizar. Estas sentencias responden a dos casos particulares y la 

Comunidad dará cumplimiento de las mismas, como lo ha hecho 

siempre, acatando las sentencias judiciales. En cualquier caso, el 

Ejecutivo ha provisto fondos de compensación para paliar 

económicamente la pérdida de ganado por estos ataques de lobos, 

porque el lobo es una especie que la Directiva Europea Hábitats 

cataloga como 'estrictamente protegida', es decir, esta figura le otorga el 

mayor rango y grado de protección posible". El Gobierno regional quiere 

que convivan la ganadería y el depredador. 



Para Ugama las ayudas previstas son irrisorias, "además de que se 

cobran muy tarde y los trámites son complicados. No se perciben desde 

septiembre de 2017. Para los ganaderos madrileños la relación ya es 

conflictiva con el lobo, pero se está volviendo imposible con la 

Administración". La Comunidad no comparte estas críticas. "En 2017 se 

tramitaron y pagaron las ayudas por los ataques producidos entre el 1 

de octubre de 2016 y el 30 de septiembre de 2017. Ahora en 2018 se 

están tramitando las ayudas por los ataques producidos entre el 1 de 

octubre de 2017 y el 30 de septiembre de 2018. Este año ya se han 

realizado dos comisiones de evaluación, una el 25 de abril y otra el 19 

de julio. Las ayudas concedidas en esa primera comisión ya se están 

abonando a los ganaderos", explican desde la consejería, que recalca 

que intenta realizar esta gestión en el menor tiempo posible. 

 

El lobo aúlla en Madrid: los ganaderos piden más ayudas tras 100 
ataques el último año 

DAVID FERNÁNDEZ 

Piden que se convoquen las subvenciones de 2016 y que incluyan compensaciones por animales 
heridos, no solo muertos. También que se cumpla el compromiso de refugios para el ganado 
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Otras 15 sentencias 
Estas dos sentencias son un varapalo para la Administración, pero 

Ugama recuerda que los ganaderos que quieran ver incrementadas las 

ayudas fijadas por la Comunidad deberán ir obligatoriamente a los 

juzgados. "Uno a uno, por cada ataque. Esto puede desmotivar a 

muchos. Pagar un abogado tiene sus costes. Además, muchos 

ganaderos no se atreven porque al fin y al cabo estamos en manos de 

la Administración, que es quien tramita las ayudas. La gente no quiere 

problemas para no sufrir retrasos malintencionados o inspecciones 

sospechosas en sus explotaciones". No obstante, algunos se han 

animado y se esperan otras 15 sentencias. Los ganaderos piden una 

reunión con la consejería para tratar el asunto y hablar sobre los 

baremos, "ya que la justicia está dejando claro que son insuficientes". 

 

La 'ruina' de capturar cabras: Madrid pasa de pagar 221 a 1.375€ por 
ejemplar al usar drones 

DAVID FERNÁNDEZ 

Una empresa privada cobró en dos años 45.600 euros por coger 206 bóvidos en la sierra de 
Guadarrama. La empresa pública Tragsa ha cobrado 71.500 euros por capturar 52 en solo un año 
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Las sentencias dejan claro que la Administración no solo debe 

indemnizar por el lucro cesante por la muerte del animal (los baremos 

fijados por la Administración), sino también por lo que define como daño 

emergente y costes asociados. Para fijar estos los ganaderos 

presentaron ante el juez un informe pericial elaborado por un ingeniero 

de montes en el que se contabilizan los gastos que se asumen cuando 

se pierde un animal, tales como el combustible, teléfono, amortización 

del vehículo dedicado al ganado, etc, además del daño moral. 

Desde la Comunidad recuerdan que la caza del lobo está prohibida, de 

forma que cazarlo o envenenarlo puede acarrear graves consecuencias 

económicas e incluso penales. "El Gobierno regional está abordando un 

ambicioso proyecto, con la colaboración de expertos en la materia, que 

permita contar con un estudio definitivo y fiable de la situación 

actual del lobo en la región. Igualmente se trabaja en métodos de 

prevención conjunta con los ganaderos como son la mejora de 

cercados, adiestramiento y presencia de mastines, o sistemas sonoros 

de aviso. Aun así, debido al tipo de ganadería extensiva que hay en la 

región, los ataques son inevitables en muchos casos". 



Foto de un lobo tomada por un ganadero en Prádena del Rincón. 

Desde 2016 la Comunidad incluye como novedad en sus ayudas que 

"en el caso de animales heridos que no resulten muertos, y que 

ocasionan igualmente una pérdida económica para el ganadero, se 

podrá conceder subvención por los gastos veterinarios ocasionados, 

siempre que no superen el importe máximo establecido por lucro 

cesante y daños indirectos", es decir, siempre que no superen las 

cuantías mencionadas anteriormente. El Gobierno regional no establece 

como obligatorio que el ganadero cuente con un seguro para cubrir el 

riesgo, como sí ocurre en otras Comunidades autónomas. 



Municipios donde se produjeron ataques 

La Acebeda, Alameda del Valle, Aoslos, Berzosa del Lozoya, Braojos, 

Buitrago de Lozoya, Canencia, Cercedilla, Colmenar Viejo, 

Colmenarejo,  Garganta de los Montes, Gargantilla de Guadalix de la 

Sierra, Gascones, Horcajo de la Sierra, Horcajuelo de la Sierra, Hoyo de 

Manzanares, Lozoya del Valle, Madarcos, Montejo de la Sierra, 

Navarredonda-San Mames, Paredes de Buitrago, Piñuecar, Pradena del 

Rincon, Pinilla de Buitrago, Puentes Viejas Robledondo, Santa Maria de 

la Alameda, San Lorenzo del Escorial, Somosierra, Valdemorillo, 

Villavieja de Lozoya, Oteruelo del Valle, Robledillo de la Jara, Serrada, 

Moralzarzal, La Serna y Fresnedillas de la Oliva. 
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Apenas 15 lobos aún resisten aislados en la Sierra Morena de Córdoba 

La Junta no se plantea la reintroducción de la especie si la población local no lo acepta antes 

Rafael Verdú 

@abccordobaCórdobaActualizado:25/08/2018 22:05h0 

NOTICIAS RELACIONADAS 

• Andalucía rechaza la leyenda negra del lobo ibérico 

• Asaja, en pie de guerra por el plan de recuperación del lobo 

• El turismo del lobo es más rentable que su caza 

Cuando a finales de los años 60 Félix Rodríguez de la Fuente comenzó a difundir lo que él llamaba «la 

verdad del lobo», la especie estaba a punto de extinguirse en España, como ya había ocurrido en casi 

toda Europa. Por entonces sólo quedaban en toda la Península 400-500 ejemplares. El lobo había 

perdido una guerra que empezó el hombre cuando consideró que los animales eran suyos, una forma 

de pensar que tiene un nombre: ganadería. Se cazaban lobos con escopetas, lazos, trampas, venenos y 

hasta a palos. Lo mismo que ocurría con cualquier otro animal considerado como «alimaña». 

Rodríguez de la Fuente salvó al lobo, al que llamaba «el gran proscrito», de una extinción segura al 

conseguir que fuera considerado especie cinegética en 1970; desde entonces sólo se puede cazar con 

armas de fuego, en zonas acotadas (hoy sólo está permitido abatirlo al norte del Duero excepto 

Asturias) y con sus correspondientes vedas. La caza, que estuvo a punto de acabar con el lobo, 

finalmente lo salvó, pero no del todo. 

Rodríguez de la Fuente con lobos- ABC 

Mientras en el Noroeste de España logró cruzar la formidable frontera natural del río Duero, en Sierra 

Morena las escasas poblaciones llevaban tiempo aisladas del resto. Y aunque en Andalucía está 

totalmente prohibido cazar lobos desde 1986, la consanguinidad y los pocos ejemplares hacen que sea 

muy difícil garantizar su supervivencia. La pregunta es: ¿cuántos lobos quedan en Andalucía? 

PUBLICIDAD 
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Censo andaluz 

Según el último censo elaborado por la Junta (año 2012), en toda Sierra Morena se calculaba que podría 

haber entre 42 y 56 lobos, cuando la supervivencia de un grupo se establece, según los planes 

nacionales, en 150 animales. De ellos, unos 14 ejemplares de dos manadas diferentes campeaban por 

tierras cordobesas en el entorno de la Sierra de Hornachuelos, más quizás otros cinco grupos en Jaén. 

Los últimos rastros del lobo datan de 2013, cuando se recogieron seis excrementos cuyos análisis de 

laboratorio confirmaron que correspondían a lobos. Desde entonces no hay más noticias del lobo en 

Sierra Morena. 

Javier Madrid, director general de Gestión del Medio Natural de la Junta, es categórico al asegurar a ABC 

que desde los últimos rastros hallados «la situación no ha cambiado». Hay que tener en cuenta que «no 

hay visualización directa de lobos, pero ni siquiera la tienen los ganaderos o propietarios», afirma 

Madrid. Al lobo, en Andalucía,sólo se le conoce por sus rastros: excrementos, huellas, aullidos, 

entrevistas o restos de piezas de caza mayor comidas por los lobos. Tampoco hay constancia de 

ataques recientes al ganado; sólo se detectó uno en el año 2012, en la Sierra de Andújar. Y la última 

filmación directa de un lobo en Sierra Morena data de 2003, hace ya 15 años. Hay al menos una buena 

noticia: en los rastreos de 2012 se detectó al menos una manada que había logrado reproducirse. Y 

estaba en Córdoba. 

Un lobo ibérico- ABC 

Con este feo panorama, el lobo ibérico de Sierra Morena está catalogado «en peligro crítico» —no así 

las poblaciones del resto de España—, de acuerdo con el Inventario Nacional de Biodiversidad que 

publica el Ministerio de Medio Ambiente. Para tratar de revertir la situación, en Andalucía existen dos 

instrumentos esenciales. Por un lado, el II Programa de Recuperacion del Lobo en Andalucía (el primero 

abarcó de 2003 a 2012 y logró al menos estabilizar las poblaciones, pero nada más), que incluye 

medidas para «paliar las actuales amenazas que tiene el lobo en Sierra Morena, como la 

posible consanguinidad por el pequeño tamaño de la población o las interferencias con la actividad 

cinegética», reza el documento. 

Para ello es fundamental llegar a acuerdos con propietarios de cotos de caza, que en Córdoba resultan 

excelentes para ampliar la presencia del lobo, ya que no hay aprovechamientos ganaderos ni apenas 

interferencia con el hombre; además, suelen ser enormes fincas que, de media, en el Parque de 
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Hornachuelos tienen 1.000 hectáreas. Y se estima que una manada de lobos necesita entre 10.000 y 

50.000 hectáreas de campeo para sobrevivir. 

Proyecto Life Lobo 

El segundo proyecto tiene más que ver con la acción indirecta. Es el programa Life Lobo, que pretende 

cambiar la imagen del «Canis Lupus» en el entorno rural, donde más rechazo genera el «gran proscrito». 

Se trata de un trabajo de concienciación y de información que comenzó en 2016 y terminará en 2020, 

dotado con no pocos recursos económicos: más de 1,6 millones de euros. 

Ninguno de los planes actuales tiene previsto la reintroducción de lobos en Sierra Morena, como sí se 

hizo, con notable éxito, con el lince. En ello insiste el director general del Medio Natural: «Si 

reintroducimos el lobo hoy, estaríamos cometiendo un delito, porque la UE no lo permite si las 

condiciones no son óptimas. Ni esta administración ni ninguna otra hará nada hasta que la población lo 

acepte». Asaja no le cree, como explica su secretario general en Córdoba, Rafael Navas. La Junta, dice 

Navas, «ha hablado de las medidas de reforzamiento de la población» de lobos, de modo que quiere 

saber «cuáles son las medidas de planificación». 

Expansión natural 

En realidad, puede que no sea necesario reintroducir ejemplares. El lobo no sólo cruzó el Duero, sino 

que ya está en Madrid, donde fue detectado en 2007. Si esas poblaciones siguen creciendo, podrían 

enlazar con las manadas aisladas de Sierra Morena y mejorar su genética. Los lobos pueden recorrer 

grandes distancias incluso en solitario y adaptarse a casi cualquier terreno, aunque huyen del 

hombre. Yolanda Cortés, bióloga de WWF, cree que «es cuestión de tiempo que llegue, pero no 

sabemos en cuántas décadas». Javier Madrid piensa lo mismo: «Yo creo que no vamos a soltar lobos 

nunca, porque el animal puede llegar a Sierra Morena por si solo» atravesando Castilla La Mancha. A 

esa posibilidad también le tiene miedo Asaja, «por ser un animal incompatible con la ganadería y la 

caza. Se debe dejar todo como está», asegura Navas. 

En el Norte de España, indican la Junta y WWF, los ganaderos han sabido adaptarse al lobo con sencillas 

medidas como la construcción de apriscos, vallados o la presencia de grandes mastines entre las 

cabañas ganaderas. Esas medidas son las que se quieren aplicar también en Andalucía, con un solo 

objetivo: asustar al lobo en vez de al hombre. Al contrario que en el cuento de Pedro. 
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“El único gran depredador que sobrevivió en la península Ibérica a las glaciaciones y a la presión de nuestra especie. El único que nos da miedo, 

aunque haya otros seres vivos invisibles mucho más amenazadores. El que ha puesto en peligro a nuestras ovejas y vacas desde que empezamos a 
guardarlas en rediles. El amo de la noche, en la que se mueve con soltura, frente a nosotros, criaturas visuales y diurnas” 

Víctor Casas 

  
Ilustración de Elena Bardají 

  

Son las diez de la noche, es septiembre, corre un viento suave y hay luna llena. Aquí estamos las 

tres: Tània Muñoz, Eugenia Manzanera y Sherezade Bardají. Sentadas delante del ordenador 

hablando por skype, riéndonos, apuntando ideas, descartando locuras y escribiendo el inicio de 

este boletín.   

Hace menos de cien años, en una noche así, tres mujeres cruzaban un bosque. Ni siquiera 

soñaban con que algún día podrían ver el rostro de un amigo lejano a través de una pantalla. 

Caminaban deprisa. Atentas al mecerse de los árboles, al ulular de los búhos, al aullido del lobo. 

El eco de este aullido antiguo, casi extinguido en nuestro mundo de cemento, llega hasta esta 

noche y con él todas las preguntas que nos han traído a coordinar este boletín. 

https://narracionoral.es/index.php/es/documentos/boletines-y-noticias/boletines/1463-boletin-n-66-oct18-que-viene-el-lobo
https://narracionoral.es/index.php/es/documentos/boletines-y-noticias/boletines/1463-boletin-n-66-oct18-que-viene-el-lobo
https://narracionoral.es/index.php/es/documentos/boletines-y-noticias/boletines/1463-boletin-n-66-oct18-que-viene-el-lobo
https://narracionoral.es/index.php/es/documentos/boletines-y-noticias/boletines/1463-boletin-n-66-oct18-que-viene-el-lobo


¿Seguimos teniendo miedo al lobo?  

¿Continúa el lobo presente en nuestro imaginario? 

¿Tenemos un lobo dentro o quizás somos un lobo para nosotros mismos? 

¿Preferimos tener piel de gallina o piel de lobo? 

¿Quién no ha aullado a la luna? 

¿Por qué se ha hecho vegano el lobo en las historias que contamos? 

¿Negamos nuestro lado salvaje? 

¿Es cruel el lobo? 

Nuestro objetivo con “¡Que viene el lobo!” es contrastar perspectivas, plantear preguntas, 

establecer un debate acerca de la figura del lobo como animal mítico y real. Porque el lobo es el 

malo, el bicho, el que mata ovejas, pero también es el bobalicón a quien siempre engaña la 

rabosa, es el animal en peligro de extinción, el que corre libre y hiela la sangre de quien se lo 

encuentra. 

Como la luna a la que aúlla, el lobo tiene varias caras y es por ello que hemos querido contar con 

las aportaciones de profesionales de diferentes ámbitos, que llenen de significado los aullidos del 

amigo canis lupus. Queremos desde aquí agradecer su colaboración desinteresada en la 

elaboración de este boletín y su generosidad en compartir sus conocimientos y experiencias 

alrededor del lobo. 

Para empezar, os dejamos con el texto de Víctor Casas, El lobo: "Cuando se une lo simbólico y 

lo real en la tradición popular". Víctor es autor del más que recomendable documental “Que la 

noche es mía”, sobre la figura del lobo en la tradición oral del noroeste de la península ibérica.  

Y de los lobos que existen a los que desaparecen. Àgueda Vitoria, educadora ambiental y 

estudiante de antropología valenciana, ha investigado en archivos y majadas la presencia y 

desaparición del lobo en sus tierras. En esta ocasión nos habla en “Cambiar el cuento” acerca de 

la relación entre el lobo simbólico y el real. 

Virginia Imaz, narradora, payasa y terapeuta, ahonda en "La loba: el arquetipo de la mujer 

salvaje" en la relación simbólica entre lobo y mujer a través de una reseña del conocido 

libro Mujeres que corren con lobos de Clarissa Pínkola Estés. 

Precisamente como bióloga, escritora y ecofeminista, Concha López Llamas nos ofrece en una 

interesante entrevista, su visión sobre la relación entre el ser humano y el lobo.  

No podía faltar en este boletín la aportación de Eva Martínez maestra, formadora de formadores, 

terapeuta y la autora del libro Bajo la piel del lobo. Ella con su artículo "El llop que portem a 

dins" / "El lobo que llevamos dentro" nos invita reflexionar sobre el papel simbólico del lobo en 

la literatura tradicional.  

"Ver al lobo" es una hermosa reflexión de la contadora aragonesa Maricuela acerca de su 

relación con los lobos y el lugar que ocupan en su repertorio como narradora oral.     
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Finalizamos de la mano de Anna Juan, especialista en literatura infantil, que nos acompaña en un 

paseo por el bosque de los libros, con su artículo "De lobos feroces, no tan feroces y sus 

subversiones: un (mini)recorrido por la figura literaria del lobo en la literatura infantil".  

Son las doce y la luna llena brilla en el cielo. Las tres coordinadoras de este boletín nos 

despedimos, apagamos nuestros ordenadores. Tenemos una cita en lo más profundo del bosque. 

Sí, lo confesamos nos gusta encontrarnos con el lobo y correr con las lobas, aullar a la luna y 

tomarnos unas raciones de cordero a la salud de un tiempo pasado, de un tiempo presente, y por 

supuesto de un tiempo futuro. En cualquier caso esa, es ya otra historia... 

Y si caminando a casa de la abuelita os encontráis con el lobo, recordadle que la agenda de este 

mes en AEDA viene cargadita de cuento y para celebrarlo, hemos invitado a algunos narradores 

y narradoras a que nos cuenten sus historias preferidas de lobos. Estad atentos, atentas, que este 

octubre va a ser un mes muy salvaje. 

¡Aúúúúú! 
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El increíble caso del 

lobo inexistente al que 

todos odiaban 
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Se está produciendo una agresiva campaña contra las muy tímidas políticas de la 

Junta de Andalucía para la recuperación del lobo en las Serranías andaluzas 
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• ANDALUCÍA MÁS QUE VERDE. 

•  

CompartirFacebookTwitterGoogle+LinkedInMeneameWhatsAppSMSEmailPrint 

En los últimos tiempos podemos ver cómo se está produciendo una 
agresiva campaña contra las muy tímidas políticas de la Junta de 
Andalucía para la recuperación del lobo en las Serranías andaluzas, de 
donde ha desaparecido por completo. 
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Se lanzan mensajes apocalípticos, ya que la posible vuelta del lobo 
supondría una hecatombe para la economía y la demografía de las 
comarcas afectadas, que quedarían condenadas a la despoblación y el 
abandono de forma irremisible. Un verdadero Chernobyl de cuatro 
patas. Los ejemplos más claros llegan desde ASAJA, verdadera vocera 
de los intereses del sector cinegético y contrarios al lobo, que ha llegado 
a afirmar, sin prueba alguna y con total desprecio a las resoluciones 
europeas y la legislación española y andaluza, que “la supervivencia del 
lobo no es compatible con la ganadería”. 

Blanco y en botella, lo único que les vale es el exterminio total de una 
especie protegida. Como si Félix Rodríguez de la Fuente no hubiese 
existido. Como si el lobo fuese una alimaña y no una valiosa joya de 
nuestro patrimonio natural, que nos pertenece a toda la sociedad. Como 
si la presencia del lobo no aportara beneficios y creara nuevas 
oportunidades de empleo en el mundo rural. 

El problema de esta organización, que hace pocos años tildaba de 
“camelo” el cambio climático, es que su discurso es viejuno, mentiroso, 
y cada vez lo compra menos gente, aunque siguen siendo un lobby 
poderoso, con dinero y contactos. Y mientras, se permite acusar a los 
colectivos ecologistas de financiarse ilegalmente de los proyectos que 
trabajan para recuperar el lobo en nuestra tierra. 

No deja de asombrar la desfachatez de afirmaciones como la que 
encabeza uno de sus últimos alegatos antilobo, ya que la ganadería ha 
sido compatible con el Canis Lupus desde su nacimiento, y eso sin los 
medios y tecnologías al alcance del sector ganadero hoy en día, sólo 
con el uso de técnicas tradicionales como recoger el ganado en apriscos 
o refugios y la presencia de mastines. Hoy, la combinación de estas 
técnicas centenarias con nuevos métodos como pastores eléctricos y la 
existencia de programas de ayudas para compensar las perdidas 
sufridas, hacen muy posible la coexistencia de ganadería y lobos, 
aunque obliga al sector ganadero a cambiar algunos hábitos recientes, 
lo que explica en parte sus reticencias. Métodos que cuando se han 
aplicado con seriedad, funcionan. 

Otro cantar es la oposición furibunda del sector cinegético, con un gran 
peso económico y social en las zonas de Sierra Morena, que no quiere 



competidores con su selecta clientela para cazar ciervos, jabalíes y 
otras piezas de caza mayor. Este sector considera la fauna salvaje de 
su propiedad y exclusivo aprovechamiento, y sólo aceptaría al lobo 
como trofeo, algo inconcebible con la legislación que tenemos, aunque 
en toda España se cazan, al Sur y Norte del Duero, cientos de lobos al 
año. Por eso, los vallados cinegéticos trocean, aíslan y empobrecen los 
ecosistemas del gran espacio natural que es la Sierra Morena desde 
Huelva a Jaén. Se decía que una ardilla podía cruzar España sin bajar 
de los árboles. Actualmente, es posible que una ardilla lo pudiera hacer, 
pero un ciervo o un jabalí no. 

En los últimos años, España ha sido el país europeo que más superficie 
arbolada ha sumado, unos 1.850 kilómetros cuadrados cada año desde 
1990. Pero al mismo tiempo, estos bosques han ido degradándose, lo 
que conlleva una pérdida paulatina de biodiversidad y de su capacidad 
de proveer los múltiples servicios ecosistémicos que son 
importantísimos para la supervivencia del ser humano. En resumen, 
tenemos más árboles, pero menos bosques. 

Ganaderos y cazadores claman que, si no les dejan seguir haciendo y 
deshaciendo a su manera, los pueblos se vaciarán, el paro se disparará, 
dejará de haber un futuro para las zonas rurales andaluzas. Otra 
mentira. Sin lobos ya se vacían los pueblos, ya se van los jóvenes y se 
cierran escuelas por falta de niños. La realidad es que lo que hace falta 
son alternativas económicas, servicios públicos de calidad, conexiones 
de tren, carreteras bien mantenidas. Otras políticas valientes y que 
reequilibren el territorio. Pero es más fácil culpar al lobo para que el 
negocio siga llenando los bolsillos de unos pocos. 

Ramón Fernández Barba 

Miembro de la Ejecutiva de EQUO y de EQUO Córdoba 
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https://www.heraldo.es/noticias/aragon/huesca/2018/11/27/las-mujeres-ganaderas-manifestaran-

contra-lobo-oso-apoyo-del-medio-rural-1280086-2261127.html 

Mujeres ganaderas 
convocan una protesta 
contra el lobo y el oso y 
en apoyo del medio rural 
Las integrantes de la Plataforma contra el Lobo y el Oso de Aragón se manifestarán el domingo 16 de 
diciembre por las calles del centro de Huesca 
María José VillanuevaHuescaActualizada 27/11/2018 a las 22:40 
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No es la primera vez que los ganaderos salen a la calle para protestar por la presencia del lobo y el oso 

en Aragón, una movilización que se conjuga con las consignas por la supervivencia del medio rural. Pero 

esta vez quienes encabezarán la marcha serán las mujeres. Las representantes femeninas de la 

Plataforma contra el Lobo y el Oso en Aragón han convocado una manifestación para el 16 de diciembre, 

domingo, en Huesca. "Las mujeres también tenemos presencia en el mundo rural, también trabajamos 

en él y queremos hacer oír nuestra voz",  ha comentado Blanca Calvo, una de las promotoras.  

La manifestación partirá a las 12.00 de la plaza de Cervantes y recorrerá las principales vías del centro 

de la ciudad (calle del Parque, Miguel Servet, Coso y Porches de Galicia) para desembocar en la plaza de 

Navarra. De esta forma, las ganaderas quieren traer sus reivindicaciones a la capital 

oscense,después de haberse manifestado en el último año en diversos municipios del llano y la 

montaña, y quieren que las protagonistas sean las mujeres, para hacer ver que también son sus 

problemas. 

El abanico de reclamaciones es muy amplio: impuestos y normativas acordes al medio rural y a la 

magnitud de las empresas, precios estables para la ganadería y la agricultura, más seguridad ciudadana 

para evitar robos y vandalismo, y, uno de los ejes del descontento, el malestar por la introducción del 

lobo y el oso. “No queremos que los maten, pero sí que estén en lugares donde no puedan atacar”, 

afirman en un manifiesto. 

Blanca Calvo, ganadera de ovino, tiene una explotación en Sangarrén y además hace la trashumancia a 

Canfranc. De ahí que se sienta amenazada por el lobo, en los Monegros, y por el oso, en los Pirineos. En 

2017 su rebaño sufrió un ataque, pero dice que nunca se pudo demostrar que era un lobo. “Nos 

preocupa sobre todo el rebaño por las noche, cuando dejas a los animales con los pastores 

eléctricos”. En la montaña, sus ovejas pastan cerca del ibón de Ip, y aunque en Canfranc no hay 

constancia de incursiones de osos pardos, el último se ha producido recientemente en Aísa, cerca de allí. 

La reintroducción de dos osas al otro lado de la frontera del Somport ha empeorado la situación.  

El pasado mes de junio, alrededor de 500 personas participaron en una manifestación organizada por la 

Plataforma contra el Lobo en Sariñena. Los asistentes exhibieron pancartas a favor de la ganadería 

extensiva y en contra del asentamiento del depredador, al que consideran una amenaza para la 

supervivencia del sector ovino y el medio rural aragonés. 

Un mes después, tras la aparición de un oso en Castanesa, que atacó a dos rebaños, se convocó 

otra manifestación en este pueblo de la comarca de la Ribagorza en la que se mostraron lemas como ‘El 

lobo ruina del mundo rural’, ‘Medidas contra la despoblación, ya’, ‘Si los pueblos mueren, las ciudades 

enfermarán’ u ‘Osos, no, Pirineos seguros’. A la movilización se sumaron representantes políticos y 

dirigentes de los sindicatos agrarios.  
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GANADERÍA LOBOS 

El TSJM cuadruplica la indemnización a tres 
ganaderos por ataques de lobo 

Foto: José Luis Cereijido. Lobos en el centro de interpretación del lobo de Belmonte (Asturias). 

Publicado por: Redacción EFEverde 27 Noviembre, 2018 Madrid  

FacebookTwitterGoogle+ 
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El Tribunal Superior de Justicia de Madrid (TSJM) ha dictado tres sentencias en las que declara 
que existe responsabilidad patrimonial de la Comunidad de Madrid por los daños y perjuicios a 
explotaciones ganaderas por ataques de lobos y la condena a indemnizar con una cantidad casi 
cuatro veces superior a la fijada por la Administración regional. 
En las tres resoluciones, fechadas este mes y las primeras que dirime el Tribunal Superior madrileño 
sobre este asunto, se estiman parcialmente los recursos contencioso-administrativos interpuestos por los 
tres ganaderos, que reclamaban indemnizaciones más elevadas. 
PUBLICIDAD 

Contra ellas cabe recurso de casación ante el Tribunal Supremo y la Comunidad tiene intención de 
recurrirlas, han adelantado a Efe fuentes de la Consejería de Medio Ambiente y Ordenación del 
Territorio. 

Un ataque en el que murieron 24 cabras 
En uno de las sentencias, dictada por la Sección número 10 de lo Contencioso-administrativo 
del TSJM el 6 de noviembre y a la que ha tenido acceso Efe, la Comunidad de Madrid deberá indemnizar 
con 10.571 euros a Luis González Santiuste, ganadero de Prádena del Rincón, por un ataque de lobos a 
su explotación ocurrido en 2015 y en el que murieron 24 cabras. 
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De la cantidad anterior se han descontado las ayudas recibidas por el ganadero por parte de la Administración 

regional para compatibilizar la actividad ganadera con la existencia de poblaciones de lobos y que según González 

suman la cantidad de 3.780 euros. 

En la sentencia, el TSJM considera que existe responsabilidad patrimonial de la Comunidad por el 
carácter de “especie protegida del lobo al sur del Duero y, por tanto, el ganadero no debe soportar el 
daño causado por sus ataques”. 
Para cuantificar el daño, el informe pericial aportado por el ganadero, elaborado por un ingeniero de 
Montes, establecía dos valoraciones: una por el valor intrínseco del daño y perjuicio (40.389 euros); y la 
otra, por sustitución del animal (14.351 euros). 
El informe elaborado por la Dirección General de Medio Ambiente de la Comunidad de Madrid, por su 

parte, reducía el valor intrínseco del daño y perjuicio a 2.137 euros, aunque le acabó concediendo al 

ganadero 3.780 euros. 

El tribunal se inclinó por la valoración más baja del ganadero tras descartar la primera por considerar que 
utilizaba una fórmula “estereotipada basada en afirmaciones generales y no en datos concretos, 
objetivos y verificables”. 

Una valoración que la Comunidad calificó 
de “contradictoria” 
Y rechazó la valoración de la Comunidad por calificarla de “contradictoria” al concluir que “el importe de 
los daños reclamados por González asciende a 2.137 euros”, mientras que las ayudas concedidas por 
los daños ocasionados por lobos en la explotación fueron más altas. 

Es decir, la Administración regional “ha abonado unas ayudas superiores al valor del daño sufrido por el recurrente”, 

añade la sentencia, en la que se recoge que la Comunidad de Madrid “no ha aprobado hasta la fecha un plan de 

gestión del lobo, como el que existe en otras comunidades autónomas”. 

Luis González ha destacado a Efe la importancia de estas sentencias porque “sienta un precedente” 
para otros ganaderos cuyas explotaciones se vean o se hayan visto afectadas por ataques de lobos, y 
así “pierdan el miedo a reclamar” indemnizaciones “más justas”. 
Ha lamentado además la decisión de la Comunidad de recurrir porque, en su opinión, solo va a retrasar 
el cobro de las ayudas. 
Desde octubre de este año, la Consejería de Medio Ambiente ha elevado a 300.000 euros el 
presupuesto para hacer frente a las indemnizaciones de ganaderos por ataques de lobos o buitres. 
La partida hasta septiembre era de 250.000 euros, de los cuales no se han gastado 95.370 euros, han 
indicado a Efe fuentes de la consejería. EFEverde 
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Los ganaderos ponguetos 
reclaman más dureza en la 
lucha contra el lobo 

 

Junta ganadera celebrada ayer en San Juan de Beleño. / JUAN LLACA 

La alcaldesa, Marta Alonso, lamenta que «algunos estén utilizando los 
problemas del sector para hacer política de cara a las elecciones» 

L. RAMOS BELEÑO.Miércoles, 28 noviembre 2018, 00:38 
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Los ataques de la fauna salvaje volvieron a centrar, como viene siendo habitual en 

los concejos del Oriente, la junta ganadera celebrada ayer por la mañana en la 

capital pongueta. Reunidos con la alcaldesa, Marta Alonso (PSOE), los profesionales 

reclamaron más dureza en la lucha contra el lobo, así como una mayor premura en 

el pago de los daños de la fauna salvaje y unos baremos «más justos». 

«Es aquí, en la junta, donde se deben hacer las reivindicaciones», señaló la regidora, 

quien lamentó que en los últimos meses «algunos estén utilizando a los ganaderos y 

los problemas del sector para hacer política de cara a las elecciones» del próximo 

año. Estos problemas, aseveró, «no son de ahora ni se dan solo en Ponga, Parres o 

Piloña, sino que se llevan sufriendo tiempo y los padecen también los ganaderos de 

otros concejos, como Cangas de Onís y Amieva, donde, sin embargo, no hubo 

manifestaciones». Pese a esto, Alonso indicó que durante la ceremonia de entrega de 

premios del 35 Certamen del Queso de Los Beyos, que se celebra en San Juan de 

Beleño este domingo, «se dará espacio a los ganaderos para leer su manifiesto». 
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Asaja considera una 
«necesidad» abatir ejemplares 
de lobo en Ávila 

 

Los ataques de lobo se han multiplicado en las últimas semanas en Ávila. / JUAN 

ARAGONÉS / EFE 

La organización agraria considera que los recientes ataques ponen en 
«peligro la rentabilidad y supervivencia» del secotr ganadero 

PAULA VELASCOÁvilaMartes, 27 noviembre 2018, 13:48 
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La Asociación Agraria Jóvenes Agricultores (Asaja) vuelve a exigir a la Junta de 

Castilla y León «soluciones» ante un nuevo ataque de lobos esta semana en 
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Ávila, a un ganadero que precisamente la semana pasada denunciaba dos más. Se 

trata de Elio Hernández, quien ha sufrido cinco ataques desde el mes de agosto, 

y cuatro de ellos han tenido lugar en los últimos quince días. «Esto es 

insostenible. Es una llamada de auxilio», lamenta. 

Por su parte, el presidente de Asaja de Ávila, Joaquín Antonio Pino, asegura que 

como él hay decenas de ganaderos ven «atacadas sus cabañas» en la provincia 

abulense. «La Junta de Castilla y León debe tener aún mayor empatía y ponerse en el 

lugar del ganadero», afirma, «que está viendo cómo cada día se está acabando con su 

modo vida». Según la organización, esto pone «en peligro la rentabilidad y la 

supervivencia del sector, ya que hay decenas de ganaderos que están optando por 

hacer la trashumancia a las regiones de Extremadura y Castilla-La Mancha, más 

pronto de lo previsto, y muchos de ellos se plantean no volver a la provincia de Ávila 

porque se sienten desamparados». 

PUBLICIDAD 

inRead invented by Teads 

Frente a la situación de «desamparo» que asegura sufren los ganaderos, Asaja 

«aboga por la unidad de acción de todas las organizaciones agrarias, ya que el 

problema es el mismo para todos», pertenezcan a una u otra organización. 

Asimismo, el presidente provincial de ASAJA desea incidir en la necesidad de que 

se abatan todos los ejemplares de lobo autorizados por la administración de 

inmediato y, ante el incremento continuo de ataques al ganado, se autorice abatir 

más lobos de acuerdo con la normativa vigente. «Es una medida de urgente y de 

extrema necesidad el controlar la población de estos cánidos». 
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El PP de Nava solicita la 
declaración del lobo como 
especie cinegética 

J. C. D. NAVA.Miércoles, 28 noviembre 2018, 00:37 
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El presidente del PP de Nava, Pablo Onís, volvió a solicitar ayer la declaración del 

lobo como especie cinegética, pues considera que es «la única medida eficaz para 

controlar la población y resolver, de una vez, los problemas que continúan y 

continuarán teniendo los ganaderos de Nava, ante la ausencia de una respuesta 

institucional clara, que hasta la fecha no se ha producido». 

Onís realizó esta petición tras el ataque del pasado domingo a un rebaño de ovejas 

en una finca privada del núcleo de La Cueva, en la parroquia de Ceceda, donde 

murieron dos animales y otros cinco resultaron heridos de gravedad. Los 

propietarios del rebaño recibieron ayer la visita del secretario general del PP 

asturiano, Luis Venta, para interesarse por su situación y mostrarles su solidaridad 

con este problema, que lleva denunciando desde hace tiempo. 

Onís entiende que es necesario tomar más medidas contra los ataques del lobo, 

«pues a pesar de haberse autorizado batidas, la situación continúa siendo 

claramente insuficiente y perjudicial para los ganaderos, que necesitan de un 

control más eficaz de la población de lobos que permita minimizar unos ataques» 
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El lobo deja huella por casi 
toda Zamora 
Una publicación sobre la población del cánido en Castilla y León 

revela el incremento de manadas del cánido en la provincia de 46 a 

50, y su expansión por el Parque de Arribes del Duero 

J. A. García 

24.11.2018 | 19:52 

Un lobo apostado en la Sierra de la Culebra. v. m. 

• Fotos de la noticia 

La expansión del lobo en Zamora y en la 

comunidad castellano-leonesa va al alza en 

los últimos años, contabilizándose ya 199 

manadas, 50 en Zamora que puden sumar 

270 ejemplares. La mayor presencia del 

legendario predador queda puesta de 

manifiesto en la ocupación de nuevas cuadrículas en las que se ha estructurado la 

provincia (156), adentrándose en territorios en los que parecía inexistente, como el Parque 

Natural de Arribes del Duero, en municipios como Fermoselle, Villar del Buey, Fariza y en 

términos ribereños de Pinilla, Fornillos, Mámoles y Cozcurrita. 

"Es incuestionable que el estado de conservación del lobo en Castilla y León es hoy 

favorable, a tenor de que todos los lobos del noroeste de Iberia forman parte de una única 

población biológica que tiene un carácter continuo, que el hábitat disponible para la especie 

no ha sufrido disminución o se ha deteriorado en los últimos años y que no se observa una 

amenaza previsible en las condiciones que aseguran su presencia y el mantenimiento de 

su población a largo plazo". Es la conclusión que recoge el capítulo dedicado a la 

"evolución de la población y estado de conservación" con el que finaliza el libro "Lobos. 
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Población de Castilla y León. Situación en España", de Mario Sáenz de Buruaga, editado 

por "Rimpego". 

La publicación detalla el censo realizado sobre la especie, en los años 2012 y 2013, en 

cuyo trabajo de campo participó todo el personal de la Guardería Medioambiental y 

celadores de la Consejería de Fomento y Medio Ambiente, más técnicos y científicos de la 

Consultora de Recursos Naturales. Unas 700 personas. Y las actualiza con las 

aportaciones del programa Infolobo, un banco nutrido de continua aportación de datos. 

El seguimiento potscenso realizado entre 2014 y 2017, precisamente mediante Infolobo, ha 

dado como resultado "más de veinte nuevas manadas". Además confirma cada año del 

orden de 90-110 manadas de las 179 determinadas por el censo; detecta la reproducción 

de 50-70 de las manadas y ofrece "nuevos datos de cría para manadas del censo cuya 

reproducción no pudo ser confirmada durante el bienio 2012-2013, incrementándose ahora 

ese porcentaje por encima del 90%". 

Conforme a los mapas representados en el libro, en la provincia de Zamora se dio "una 

pérdida significativa en la zona suroccidental", al sur del Duero y en la zona sayaguesa 

desde al año 2007 al 2013. En concreto el lobo ganó "habitación" en cuatro cuadrículas del 

territorio zamorano pero desapareció de nueve. Sin embargo, los últimos datos recabados 

a través de la Plataforma informática, denominada Infolobo, en el año 2017 el lobo se da 

por presente en todo el Parque Natural de Arribes del Duero y solo en cuatro cuadrículas 

no está presente, en tres de ellas por haber desaparecido. 

"Infolobo es un enorme y denso banco de datos recabados, esencialmente, por agentes 

medioambientales y celadores, sobre todo avistamientos, pero también de daños a la 

ganadería y de mortalidad (por captura legal y los derivados de ingresos de ejemplares en 

los Centros de Recepción y Recuperación de Animales Silvestres ubicados en Valladolid, 

Burgos, Segovia, Salamanca y Zamora)". Esta plataforma puesta en marcha por la Junta 

de Castilla y León, con el apoyo técnico de la Consultora de Recursos Naturales, S. 

L.,"incluye más de 3.000 avistamientos desde que se iniciaran los trabajos de censo en el 

año 2012, así como 400 capturas fotográficas (fototrampeo), 150 escuchas de aullidos y 

unos 2.400 indicios (excrementos, rascaduras, rastros de huellas, restos de alimentación y 

presas silvestres". Esto viene a añadirse "a los más de 13.000 indicios registrados en los 



itinerarios del censo 2012-2013, y la información derivada de los daños a la ganadería y el 

seguimiento de la mortalidad". 

"Bien puede decirse que la información que viene realizándose en los últimos años, 

mediante la aplicación Infolobo, está permitiendo que el bando de datos tenga una robustez 

incontestable" expresa Sáenz de Buruaga en el "propósito" del libro. 

El autor defiende una cierta privacidad de los datos, dentro de la exhaustividad ofrecida en 

el libro, porque "hacer público un seguimiento tan minucioso como el que deriva de Infolobo 

podría implicar, entre otros, poner en riesgo a muchas manadas de la región". En su 

criterio, "una cosa es informar de la situación poblacional y de su evolución", e indica que 

"publicitar datos sensibles para cualquier especie es una irresponsabilidad, hacerlo con el 

lobo supone, además, promover una vulnerabilidad mayor que la que ya tiene, dado el 

especial marco social en el que se desenvuelve". 

El censo del lobo destacó por el número de participantes (700), pero también por la 

estructura y el trabajo realizado. Para Zamora se diseñaron un total de 424 itinerarios y se 

recorrieron más de 6.500 kilómetros. Se contabilizaron un total de 2.344 excrementos, 163 

raspaduras y 940 huellas. Durante la etapa censal hubo 754 avistamientos de lobo y 33 por 

fototrampeo. 

El resultado del censo realizado en los años 2012-2013 deparó el resultado de 179 

manadas de lobo: 54 León, 45 Zamora, 29 Palencia, 17 Burgos, 11 Valladolid, 10 Segovia, 

6 Ávila, 4 Soria y 3 Salamanca. En 2017 se contabilizan 199. Uno de los aspectos más 

elogiados es el referido a la reproducción de las manadas. Mario Sáenz de Buruaga 

avanza que se está trabajando en una publicación más centrada en "la gestión y daños del 

lobo", que ha quedado fuera del presente libro. 

  



https://www.europapress.es/asturias/asturias-rural-00671/noticia-pp-alerta-lobo-sigue-campando-

anchas-asturias-20181127134732.html 

El PP alerta de que el lobo "sigue campando a sus anchas" en Asturias 

 

El PP alerta de que el lobo "sigue campando a sus anchas" en Asturias PP DE ASTURIAS 

Publicado 27/11/2018 13:47:32CET OVIEDO, 27 Nov. (EUROPA PRESS) - El diputado del PP 

Luis Venta ha denunciado este martes nuevos ataques del lobo en Nava, y ha criticado que 

esta especie siga "campando a sus anchas" en el Principado. En unas declaraciones 

remitidas a los medios, Venta ha alertado de que los lobos "cada vez están más cerca" de 

los núcleos de población, algo que atribuye a que el Prin ... 

 

Leer mas: https://www.europapress.es/asturias/asturias-rural-00671/noticia-pp-alerta-lobo-

sigue-campando-anchas-asturias-20181127134732.html 

 

(c) 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de este 

contenido sin su previo y expreso consentimiento. 
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https://www.20minutos.es/noticia/3498826/0/oria-defiende-trabajo-para-impulsar-plan-lobo-

oposicion-habla-lentitud/ 

Oria defiende el trabajo para impulsar el Plan del Lobo y la oposición habla de "lentitud" EUROPA PRESS 22.11.2018 El 

consejero de Medio Rural, Pesca y Alimentación, Jesús Oria, ha defendido el trabajo realizado por el Gobierno PRC-PSOE 

durante esta legislatura para impulsar el Plan de Gestión del Lobo pero la oposición parlamentaria (PP, Podemos, Cs y el 

diputado Juan Ramón Carrancio) habla de "lentitud" ya que, antes de poder hacer ese plan, hay que reformar la Ley de 

Caza. Oria presenta los presupuestos de su Consejería en Comisión EUROPA PRESS En esa reforma, cuyo proyecto ya 

ha llegado al Parlamento, se mantendrá al lobo como especie cinegética pero podrá hacerse cargo de todas las 

indemnizaciones por daños del lobo en todo el territorio y no solo en la Reserva Regional Saja, como ocurre ahora, y una 

vez aprobada, se podrá crear el Plan de Gestión de la especie. Oria ha confiado en que esa reforma legislativa pueda 

aprobarse en esta legislatura para cerrar así todo el trabajo desarrollado en estos años por su departamento después de 

que en la legislatura anterior, con el PP en la administración, "no se hizo nada, no movió ni un solo papel, ni quiso 

escuchar" a cazadores, ganaderos y conservacionistas a pesar de que estos reclamaban sentarse para consensuar 

medidas de actuación en torno a esta especie. PUBLICIDAD inRead invented by Teads "La consejera Blanca Martínez no 

quiso ni oír hablar de ello", ha lamentado el titular de Medio Rural, que ha destacado que él, nada más regresar al 

departamento -ya lo dirigió entre 2003 y 2011-, impulsó la constitución de la Mesa del Lobo", ha enfatizado Oria durante la 

presentación de los presupuestos de su Consejería ante la Comisión de Economía del Parlamento. Todos los grupos de la 

oposición han lanzado críticas contra ese plan, que en los PGC para 2019 está dotado con una partida de 550.000 euros -

no incluye los gastos por indemnizaciones por daños del lobo a ganaderos que se enmarcan en otra partida-, pero que, 

para ponerse en marcha, requiere primero de la reforma de la Ley de Caza. El diputado del PP Luis Carlos Albalá ha 

negado que el PP no hiciese nada en la gestión del lobo y ha asegurado que "la demora con la que se pagaban las 

indemnizaciones era idéntica a con la que pagaba el señor Oria antaño", en sus anteriores legislaturas como consejero, y 

ha reivindicado que eso ahora "ya no ocurre porque fue el PP quien contrató un seguro para ello". Albalá también ha 

criticado que el Gobierno destaque tanto su gestión cuando la partida de 690.000 euros del presupuesto de este año 2018 

para el Plan del Lobo "está como no disponible", el consejero "la ha dejado a cero, lo ha quitado todo". Desde Podemos, el 

diputado Alberto Bolado, que ha sustituido en esta comisión a su compañero José Ramón Blanco que se encuentra de 

baja, ha indicado que "lo preocupante" para su grupo sobre la partida del Plan de Gestión del Lobo es que en los dos 

últimos años "no se ha gastado ni un sólo céntimo" de lo que se ha presupuestado. El diputado de Cs Rubén Gómez ha 

señalado que en Cantabria "tenemos un serio problema de control poblacional del lobo", lo que está dificultando su 

convivencia con los ganaderos y, frente a ello, ha considerado que el Gobierno "no está ayudando como debiera". A su 

juicio, se está actuando con "lentitud" y ha cuestionado al consejero que si estaría "de acuerdo en que la reforma de la Ley 

de Caza se incluya en la 'ley de acompañamiento'". Para el diputado del Grupo Mixto, Juan Ramón Carrancio, en la gestión 

del lobo por parte del Ejecutivo solo hay "sensación de lentitud" porque, según ha cuestionado, el consejero está intentado 

poner de acuerdo a colectivos con "posiciones antagónicas". "Y mientras tanto nuestros ganaderos pierden el patrimonio y 

la paciencia, lo que puede desembocar en una situación negativa para todos, en particular para la especie que tanto se dice 

querer proteger", ha advertido. NECESARIO CREAR LA FIGURA Oria ha explicado a los diputados que, una vez que se 

decidió mantener al lobo como especie cinegética, es necesario modificar la Ley de Caza para crear en ella "la figura de 

Plan de Gestión de una especie cinegética" y definir sus consecuencias, entre las que deberá figurar que la administración 

pueda hacerse cargo de los daños producidos por una especie cinegética sometida a un plan de gestión de ámbito 

regional. Para ello, ha indicado que el proyecto de ley se aprobó en el Consejo de Gobierno el pasado 31 de octubre y ya 

está en el Parlamento y ha ensalzado que, mientras se llevaba a cabo esa tramitación, el Gobierno no ha dejado de atender 

a los ganaderos y pagarles los daños causados por el lobo. "Esta legislatura se han pagado todos los daños pendientes de 

entre 2011 y 2015, que fueron almacenados por el anterior Gobierno, y que ha ascendido a 228.674 euros", ha señalado 

Oria, que ha destacado que, además, se ha normalizado "totalmente los pagos" y, hasta el 31 de octubre, se han pagado 

705.000 euros. En total, según ha detallado, se han tramitado 2.568 expedientes por daños del lobo por 933.865 euros, 

correspondientes a los 228.674 que quedaron sin tramitar de la etapa del PP más los 705.000 desde 2015". Los pagos se 

realizan ahora a través de una póliza de seguros que contrató el PP antes de salir del Gobierno regional y que, según ha 

dicho el consejero, supone un gasto anual de 412.449 euros. Oria ha lamentado que se acuse a su departamento de no 

hacer nada en la gestión del lobo en esta legislatura cuando "ni se ha dejado de pagar ni se ha dejado de actuar en el 

control de ejemplares". Desde 2015 hasta el 31 de octubre de 2018, se han autorizado 988 intervenciones para ese control, 

con el resultado de 105 lobos abatidos. "Por lo tanto es rotundamente falso lo que ha dicho la presidenta del PP en rueda 

de prensa de que el Gobierno del PP había dejado encarrilada y consensuada la reforma de la ley de caza en 2015. Falta 

absoluta de información de la señora Sáenz de Buruaga porque el PP no movió ni un solo papel", ha dicho el consejero 

regionalista. PRC Y PSOE DEFIENDEN EL TRABAJO REALIZADO Frente a las críticas de la oposición, el diputado 

regionalista Fernando Fernández ha destacado que el futuro Plan de Gestión del Lobo tiene cosas "muy positivas" como 

una partida para apoyar a los ganaderos de zonas loberas y de la que ya "se ha hecho eco la Unión Europea". Ha calificado 

como "cinismo de libro" la "preocupación" de algunos partidos, como el PP, por el tema del lobo "cuando están en la 

oposición" porque, ha criticado, "cuando estuvieron gobernando la demora en los expedientes por daños llegó a la 

exasperación". Y ha recordado que la entonces consejera dijo que pondría en marcha el Plan de Gestión del Lobo y "no se 

hizo nada". La socialista Silvia Abascal ha considerado que hay un "conflicto inevitable" porque el lobo ocupa en la región el 

https://www.20minutos.es/noticia/3498826/0/oria-defiende-trabajo-para-impulsar-plan-lobo-oposicion-habla-lentitud/
https://www.20minutos.es/noticia/3498826/0/oria-defiende-trabajo-para-impulsar-plan-lobo-oposicion-habla-lentitud/


mismo territorio que los ganaderos pero ambos "deben de convivir", así lo quieren los propios ganaderos pero "es lógico y 

justo que esta convivencia no les impida mantener su forma de vida" y, por ello, ha confiado en que "dentro poco se pueda 

consensuar" la fórmula en el futuro Plan de Gestión del Lobo. 
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La Asociación Agraria Jóvenes Agricultores (ASAJA) de Ávila se  ha puesto al 

lado de los dos ganaderos afectados por el lobo en la localidad abulense de 

Hoyos del Collado, en Gredos. Uno de los últimos ataques ha tenido lugar en 

esta localidad donde los cánidos han centrado sus miradas en los últimos días. 

De hecho dos ganaderos de la zona, Elio Hernández y su hermano Alfonso 

llevan sufriendo la presencia de los lobos en la última semana, y tres animales 

han muerto. El último, lo encontraron en la mañana del miércoles 21 un ternero 

de 11 días de vida. El sábado, una novilla de dos años. Y advierten: “El lobo 

acabará con el medio rural si la Junta y los políticos no lo remedian”. 

Desde la organización, se preguntan qué desgracia tiene que ocurrir para que la 

administración regional les tenga en cuenta. Elio Hernández, tiene claro que si 

nadie lo remedia, el lobo acabará con el medio rural porque los ganaderos se 

tendrán que dedicar a otras faenas ya que el día a día se está haciendo cuesta 

arriba. “Ayer por la mañana fuimos a dar de comer al ganado, como cada día a 

la misma hora, pero notamos que el ganado estaba intranquilo y que nos 

faltaba un animal”, ha asegurado Elio Hernández. 

LOS JÓVENES QUE QUIERAN 

CONTINUAR CON LA PROFESIÓN, “NO 

PODRÁN VIVIR DE LA GANADERÍA 

PORQUE YA SE ENCARGARÁN LOS 

LOBOS DE ACABAR CON SU 

SUSTENTO” 
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Ha subrayado además que el animal se encontraba semi-descuartizado porque 

los lobos lo habían degollado. Aunque acostumbrado a estas estampas, porque 

no es la primera vez que sufren la visita de estas alimañas, Elio cree que el 

animal tuvo que sufrir durante bastante tiempo. Ha aseverado, además, este 

ganadero, que en años anteriores habían sufrido ataques esporádicos, pero 

como este año no recuerda ninguno. 

No obstante, sigue pensando que el dinero con el que les 

indemnizan es ridículo, porque no se tiene en cuenta ni siquiera el desembolso 

que tienen que emplear para alimentar a la madre durante la gestación, ni lo 

que hubiera valido el animal pasado unos días. 

Por este motivo, la Asociación Agraria Jóvenes Agricultores(ASAJA) de Ávila 

continúa reclamando que se haga efectiva de una vez por todas la actualización 

de los baremos de indemnización, tal y como acordara la Junta de Castilla y 

León, allá por el mes de febrero, sin haber materializado aún nada tangible. 

Además es urgente poner medidas que limiten y controlen la población del lobo 

de una manera efectiva, para lo cual el abatimiento de ejemplares es la única 

solución. 

Tanto Elio Hernández como su hermano Alfonso creen que, si nadie lo remedia, 

las explotaciones dejarán de existir en los pueblos, y nadie se hará cargo de 



ellas. “Cuando la gente empiece a jubilarse, ¿quién quedará?”, ha 

incidido.  Tiene claro también que los jóvenes que quieran continuar con la 

profesión, “no podrán vivir de la ganadería porque ya se encargarán los lobos 

de acabar con su sustento”. 

Estos ganaderos de la vertiente norte de Gredos insisten que los políticos tienen 

gran desconocimiento del medio rural porque no tienen un interés real por estar 

en el terreno y conocer la realidad del profesional del campo. “Quienes podemos 

ayudar en el medio rural, somos quienes estamos día a día aquí, ganándonos el 

pan y ayudando a la supervivencia en los pueblos, pero no se nos tiene en 

cuenta”. 

Elio ha apuntado también que el miedo es una constante en su devenir diario, 

porque no sabe cuando el lobo dejará de nuevo su huella en la zona de Robles 

Gordos, en Hoyos del Collado, Gredos. “No solo habría que abatir un animal 

para que esté bien visto y amansar a los ganaderos, las lobadas se están 

extendiendo sin que nadie lo remedie”, ha concluido 
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El lobo ibérico en Sierra Morena, aún en 

situación crítica, pese a vivir en un hábitat 

idóneo 

Así lo ha afirmado Pedro Torres Tévar, director del proyecto 'Life Lobo Andalucía', que ha 

presentado un video de animación divulgativo titulado 'Los lobos del sur' 
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* Entrevista en 'Hoy por Hoy' a Pedro Torres Tévar, director del proyecto 'Life Lobo 
Andalucía' (minuto 17:45): 
‘Caperucita y el lobo’, ‘Los 3 cerditos y el lobo’, ‘Los 7 cabritillos y el lobo’, ‘Pedro y el lobo’… 
El lobo como antagonista recurrente en todos los cuentos clásicos; el lobo ibérico, 
estigmatizado y demonizado durante décadas, corre peligro de extinguirse. No 
precisamente en la península, cuya población oscila entre los 2 mil y los 3 mil, frente a los 
600 del lince ibérico, pero sí en Andalucía y Sierra Morena, donde la población es inferior a 
la especie felina. Aún así tiene muchos factores a su favor: un hábitat idóneo de monte 
mediterráneo, con baja densidad de infraestructura de carreteras y con poca población 
humana, y una gran población de animales herbívoros silvestres –ciervos y jabalís- de los 
que éste se alimenta. Y es que el lobo ibérico, como depredador ubicado en lo alto de la 
cadena alimenticia, ejerce una función sanitaria para el ecosistema: se alimenta de la 
carroña, así como de los animales débiles y enfermos, favoreciendo la conservación de esas 
especies. 
Sin embargo su población es escasa. Pedro Torres Tévar, director del programa ‘Life Lobo 
Andalucía’, es también director de otro programa a través del cual se está realizando un 
seguimiento de la especie en toda Sierra Morena. Revisan y buscan a pie de campo, sobre 
un área subdividida en cuadrículas, indicios de la especie. Lo hacen colocando cámaras de 
foto-trampeo, recogiendo excrementos que luego son analizados genéticamente. Gracias a 
esto se ha demostrado que la especie de lobo ibérico tiene cada vez menos presencia en 
Sierra Morena. 
En este punto se pone de relieve el conflicto de convivencia y coexistencia entre el lobo y el 
pastor, junto a su ganado doméstico. Pedro Torres contaba en ‘Hoy por Hoy’ que el lobo, 
cuando ve un rebaño desprotegido, sin vigilancia, ataca; es su instinto. 
‘Los lobos del Sur’ 
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Para promover un mensaje de concienciación y tolerancia con el lobo ibérico, desde ‘Life 
Lobo Andalucía’ se ha dado a conocer a través de los medios de comunicación y las redes 
sociales, el video de animación ‘Los lobos del Sur’, un vídeo explicativo de WWF-España con 
diseño y guión de Javier Galdós Valdecantos sobre la situación del lobo ibérico en Sierra 
Morena. En él se explica de forma muy didáctica cuál es la importancia del cánido como 
pieza clave del ecosistema del bosque mediterráneo. El vídeo de animación, que se puede 
ver en la web y redes sociales del proyecto, va dirigido a todo tipo de público, muy 
especialmente a los sectores ganadero y cinegético, principales destinatarios de las 
acciones que ‘Life Lobo Andalucía’ está desarrollando. 
En ‘Los lobos del Sur’ se traslada la idea de que la ganadería extensiva y el lobo sí pueden 
ser compatibles siempre que se adopten las medidas para la protección del ganado como 
son el uso de mastines, el pastoreo y la recogida nocturna. Además se destacan las acciones 
emprendidas por el proyecto europeo encaminadas a la concesión de ayudas económicas 
para su implantación y la mejora de las indemnizaciones. 
Proyecto ‘Life Lobo Andalucía’ 
El proyecto LIFE ‘El Lobo en Andalucía: cambiando actitudes, una iniciativa europea sobre 
Gobernanza e Información Medioambiental', Life Southern Wolves en su denominación en 
inglés, es una iniciativa europea para la conservación del lobo ibérico en Sierra Morena a 
través de una coexistencia sostenible entre la especie y las poblaciones rurales, en 
particular con sectores clave como el ganadero y el cinegético, para evitar así su extinción 
en Andalucía. Tiene una duración de 4 años, de 2016 a 2020, y cuenta con un presupuesto 
de algo más de 1,6 millones de euros, cofinanciados por la Comisión Europea. 
Está siendo liderado y coordinado por la Consejería de Medio Ambiente y Ordenación del 
Territorio y en él participan también la Agencia de Medio Ambiente y Agua de Andalucía, 
WWF-España, la Federación Andaluza de Caza (FAC), la Asociación de Propietarios Rurales, 
Productores de Caza y Conservadores del Medio Natural de Andalucía (Aproca), la 
Asociación empresarial de criadores y titulares de cotos de caza de Andalucía (Ateca) y la 
Asociación de Pastores por el Monte Mediterráneo (APMM). 
El Life Lobo Andalucía se desarrolla concretamente en el área de distribución de la 
población de lobo más meridional de Europa: la zona centro-oriental de Sierra Morena 
(Andalucía). En total se actúa sobre 20 municipios, 10 de la provincia de Córdoba y 10 de la 
provincia de Jaén, 4 Parques Naturales de Andalucía, una Reserva de la Biosfera y sobre 
numerosos espacios incluidos en la Red Natura 2000. 
El proyecto LIFE ‘El lobo en Andalucía: cambiando actitudes’ se encuadra de forma pionera 
dentro del Área de Gobernanza e Información Medioambiental del subprograma de Medio 
Ambiente. Su finalidad es que la ciudadanía participe en la gestión de la naturaleza, 
asumiendo responsabilidades en materia de protección de especies protegidas como parte 
fundamental de un patrimonio natural del que es deseable que disfruten las generaciones 
futuras. 
  



https://www.20minutos.es/opiniones/sergio-garcia-torres-podemos-demasiados-lobos-depredando-

lobo-3484371/ 

Demasiados lobos depredando al lobo SERGIO GARCÍA TORRES RESPONSABLE DE ECOLOGÍA Y DERECHOS 

ANIMALES DE PODEMOS MADRID 06.11.2018 - 17:14H Como cada mañana leo con atención las noticias en 20minutos. 

Compañero amable de mis viajes cotidianos —y de los de miles de viajeros que cada día coincidimos en el transporte 

público— sus páginas me sorprendían recientemente con un titular que atacaba diciendo "Madrid estudia permitir que los 

ganaderos maten lobos". Aunque la caza del lobo está prohibida desde hace tiempo en nuestra comunidad autónoma y se 

prevén multas de hasta 200.000 euros para quienes violen esta proscripción, como acertadamente se destaca en la pieza 

periodística, lo cierto es que hay demasiados amigos de la subvención fácil y del gatillo suave que estarían encantados de 

poder salir por los caminos a exterminar una especie autóctona y mágica como pocas: los lobos. PUBLICIDAD inRead 

invented by Teads Tiempo atrás, cuando en este país el respeto por la naturaleza y la biodiversidad eran cosa de "cuatro 

locos ecologistas de esos" estuvimos a punto de perder a uno de los mayores y mejores exponentes de la fauna ibérica. Un 

impresionante animal que ha demostrado como pocos una sorprendente capacidad de adaptación frente a la adversidad, y 

que aún hoy en día debe seguir luchando contra atávicos prejuicios que lo convirtieron en poco menos que el mal 

encarnado. La lucha por su defensa y el empeño tenaz de naturalistas y ecologistas –algunos de ellos convertidos en 

grandes figuras mediáticas- logró salvar al lobo casi en el último minuto. Después de que se le persiguiera casi hasta la 

extinción el lobo ha vuelto a estar presente, poco a poco y de forma controlada, en algunos pequeños territorios de nuestro 

país que ya le pertenecían antes de la llegada del ser humano. En nuestra región hacía muchas décadas que ya no era 

posible escuchar el evocador aullido de este magnífico animal. Y en la actualidad se sabe de la existencia de unos pocos 

ejemplares que habitan en nuestros montes más serranos. El lobo es un animal libre y salvaje que vive como tal 

conservando sus esencias. Protegerlo y hacer su existencia compatible con la economía rural y las explotaciones 

ganaderas es obligación de las administraciones públicas, que deben dedicar sus esfuerzos en esta tarea mediante la 

implantación, entre otras medidas de control, de subvenciones dinerarias para las posibles cabañas ganaderas que hayan 

sufrido alguna pérdida achacable al lobo. Cuando en este país se habla de subvenciones a más de uno los ojos le hacen 

chiribitas y se le abren como platos. Y es muy probable que esta sea una de las razones (o la principal) que ha llevado a 

poner sobre la mesa del gobierno regional una solicitud para que se permita a los propietarios de explotaciones ganaderas 

tirar a matar contra el lobo. En Podemos creemos que esta propuesta va en la línea de contar con una especie de carta 

blanca oficial que les permita exterminar todo lo que no interese a cierto sector ganadero. Que además enfoca la 

problemática del mundo rural buscando chivos expiatorios y proponiendo legalizar medidas cuya única pretensión es hacer 

desaparecer toda la biodiversidad de nuestra región. Desde Podemos no defenderemos nunca abatir animales salvajes, en 

especial el lobo. Porque existen otras medidas que, bien aplicadas, pueden resolver las incidencias que pudieran generar 

estos animales que, en todo caso,son cuestiones menores enmarcadas en la realidad del mundo rural y de la ganadería. 

Nunca defenderemos que un ganadero pueda matar a discreción solo por ver aparecer a un lobo. Desde Podemos 

trabajaremos por aplicar medidas de coexistencia entre la fauna salvaje y la economía rural, poniendo negro sobre blanco 

la realidad social y las medidas que garanticen esta coexistencia. El lobo no es un problema para el mundo rural. Las 

manipulaciones para obtener ayudas de la PAC, la despoblación y la falta de relevo generacional sí lo son. Podemos 

apuesta decididamente por implementar ayudas que permitan modernizar las cabañas ganaderas. Y en el caso concreto 

del lobo sabemos que los proyectos de implantación de mastines españoles representan una buena línea de trabajo a 

seguir en esta materia. Desde Podemos no apoyamos disparar tiros como solución a los problemas. Es preciso trabajar con 

los ganaderos, con los ecologistas y con los colectivos proteccionistas para consensuar y alcanzar soluciones reales. 

Soluciones basadas en la inteligencia colectiva, en la evolución de la tecnología y también de las conciencias. La derecha 

históricamente ha focalizado muchos de los problemas del mundo rural en el lobo y basta con ver los datos reales de 

ataques de lobos en nuestro país para comprender que esto es solo una cortina de humo. Incluso las subvenciones a los 

ataque son muy opacas y con muchas sospechas de que no acaban donde deben acabar. Es necesario que estas ayudas 

sean más transparentes y claras. Y que vayan enfocadas no solo a cubrir los daños de los lobos, sino a aplicar medidas 

para evitar estos ataques, mediante mejoras en la modernización de las explotaciones ganaderas. Debemos priorizar el 

apoyo a los ganaderos locales, teniendo en cuenta y valorando a aquellos que cuidan de sus cabañas ganaderas frente a 

quienes dejan en el monte a sus animales sin control y sin cuidados. En definitiva, hay problemas en el mundo rural que 

desde Podemos enfocaremos y trabajaremos, pero lo que tenemos claro es que no compraremos el discurso de la derecha, 

que siempre ha abandonado al mundo rural utilizando al lobo como chivo expiatorio. 
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https://www.lne.es/oriente/2018/11/21/lobo-cuerdas-dicen-pastores-feria/2383800.html 

El delicado momento del ganado menor en los Picos de Europa 

"El lobo nos tiene contra 
las cuerdas", dicen los 
pastores en la feria de 
Arenas 
Cabrales contabiliza este año 248 bajas por ataques de cánidos 

dentro del parque nacional, por las 38 que constan oficialmente 
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https://www.lne.es/oviedo/2018/11/23/control-lobo-campo/2385076.html 

El control del lobo en el 
campo 
M. J. I. 23.11.2018 | 01:32 

El Club acoge esta tarde, a las ocho, una mesa redonda y la presentación de la revista 

"Estaferia Allerana", que habla, entre otras cosas, de los antiguos pozos de lobos en Aller. 

Los pozos eran un método de control de la especie, que ahora causa numerosos 

quebraderos de cabeza a los ganaderos. Intervendrán, entre otros David Moreno, alcalde 

de Aller, y Santos Fernández Fanjul, del consejo editorial de la revista. 
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http://cadenaser.com/emisora/2018/11/20/radio_leon/1542720997_149030.html 

El lobo: un tesoro biológico, un animal de 

leyenda 

Compartir en facebookCompartir en twitter 

Compartir en linkedinCompartir en google+ 

Comentarios 

CHECHU GÓMEZ 

León 

20/11/2018 - 14:36 h. CET 

El investigador Mario Sáenz de Buruaga Tomilla ha coordinado la publicación del 
libro “Lobos. Población de Castilla y León. Situación en España”. 
Se trata de un exhaustivo análisis de la evolución y el censo actual de la población de 
esta especie, mitificada en el ideario popular y que, al mismo tiempo, es una pieza 
fundamental de nuestro ecosistema. 
Publicado por la editorial leonesa Rimpego, sus páginas nos sumergen en la vida y 
comportamiento del “canis lupus”, un animal de leyenda. 
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https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/lobo-vuelve-matar-20181121001104-ntvo.html 

«El lobo vuelve a matar», alertan 
en Amieva tras el ataque a una 
becerra 

https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/lobo-vuelve-matar-20181121001104-ntvo.html


 



Becerra atacada en la zona de Vis, en el concejo de Amieva. / E. C. 

Los ganaderos se manifestarán el 2 de diciembre en Ponga para reclamar 
medidas a las administraciones 

G. P. SAMES.Miércoles, 21 noviembre 2018, 07:06 
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Tras un periodo de calma, en Amieva denuncian la aparición de nuevos daños en la 

cabaña ganadera, que achacan al lobo. Uno de los últimos casos ha sido el de una 

becerra en la zona de Vis, que se suma a la desaparición de dos cabras, señala el 

concejal de Ganadería, Alberto Suárez. «Empiezan a matar otra vez y nos tememos 

que esta no va a ser la última para acabar el año», lamenta. En los últimos meses los 

ganaderos del concejo venían denunciando que los ataques se registraban «cada dos 

o tres días». 

La problemática del lobo, unida a la situación que vive el sector ganadero, ha 

motivado una nueva manifestación para exigir medidas de control a las 

administraciones. Será el próximo domingo 2 de diciembre en la localidad pongueta 

de San Juan de Beleño. El punto de salida de la marcha reivindicativa estará en el 

centro de interpretación y la protesta culminará en la plaza del Ayuntamiento, 

donde los participantes tienen previsto mostrar su malestar mediante una 

lloquerada a los representantes de las administraciones. Ese mismo día, la capital 

del concejo acoge el certamen del queso de Los Beyos. 

  



https://www.lne.es/cuencas/2018/11/13/principado-lobo-ganaderos-ecologistas-deben/2379325.html 

El Principado, sobre el 
lobo: "Ganaderos y 
ecologistas deben llegar a 
acuerdos" 
El viceconsejero de Medio Ambiente anuncia en Caso que se trabaja 

en un nuevo modelo de indemnización por daños de la fauna salvaje 

Campo De Caso, L. M. D. 13.11.2018 | 02:56 

Benigno Fernández Fano, con 

Miguel Fernández y Marcelino 

Martínez, alcaldes de Caso y 

Sobrescobio. F. GEIJO 

• Fotos de la noticia 

Un acuerdo entre los 

ganaderos y los 

conservacionistas es 

"imprescindible" para que 

el "conflicto del lobo" no 

siga enquistándose. Quien 

así lo solicitó ayer en Campo de Caso fue el viconsejero de Medio Ambiente del Principado 

de Asturias, Benigno Fernández Fano, que anunció que las batidas para matar y controlar 

la población de lobos "van a seguir", pero, al mismo tiempo, instó a los ganaderos a 

hacerse a la idea de que "nunca va a haber daños cero. Lo normal será que lleguen a 

tolerar hasta cierto nivel de daños" causados por el lobo. El Viceconsejero anunció además 

que el Principado está en proceso de cambiar los baremos de los pagos por los daños de 

animales salvajes, y que en algunos casos extremos podría llegarse a dar la situación de 

https://www.lne.es/cuencas/2018/11/13/principado-lobo-ganaderos-ecologistas-deben/2379325.html
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que "hay un daño reconocido pero no se paga", o que no se encuentre el animal muerto 

pero que sí pueda haber compensación. 

Fernández Fano participó en la charla "La ganadería y la protección de la fauna", primer 

acto de la Semana del Medio Ambiente y el Medio Rural organizada por el PSOE del valle 

del Nalón. Una treintena de personas acudió a la conferencia, que presentó la secretaria 

general de los socialistas casinos, Pili Ruiz. "Si cada una de las partes se enroca en su 

lado, y no hay negociación, no habrá solución" al problema del lobo. "Tiene que haber 

acuerdo entre las partes", añadió el vicenconsejero de Medio Ambiente, "por que si no, no 

irá bien ni el lobo, ni la ganadería". Se trata, afirmó, de un tema "muy complejo y delicado. 

Es un conflicto, y escondiendo esa realidad no se llega a ningún lado. Hace falta un 

compromiso de acuerdo, ninguno de los extremos tiene razón". 

"Aquellos que dicen que no puede haber control poblacional del lobo", subrayó Benigno 

Fernández Fano, aludiendo a algunos grupos ecologistas, "tienen que explicarnos cómo se 

puede convivir cuando se da este conflicto, cuando los daños se hacen insoportables. 

Tenemos que entender a las dos partes, pero el lobo no es una especie en peligro de 

extinción, en Asturias, en 20 años, ha ganado un 24% de superficie". 

Con o sin cadáveres 

Durante la charla, Fernández Fano explicó que en el Principado trabajan para impulsar un 

nuevo modelo de compensación económica por los daños de la fauna salvaje que no será 

tan cerrado como el actual. Se aboga por tener una "comisión de seguimiento, como en 

Galicia", que sea la que valore individualmente cada daño. Así, podrían darse casos en los 

que, aún habiendo un daño reconocido, "no se pagase". El Viceconsejero puso como 

ejemplo que 17 ganaderías de Asturias recibieron el 20% del dinero de los daños del lobo 

entre 2010 y 2016. En uno de estos casos, al menos, tal y como explicó Fano, un ganadero 

compraba caballos en otra región, los traía a Asturias y al poco tiempo, aparecían 

devorados. "Esa explotación no es viable, debe cambiar su modelo". Por el lado contrario, 

aún no habiendo daños directos, se podrían recibir indemnizaciones. Puso como ejemplo 

de este caso a un ganadero que todos los días recoge sus ovejas y cabras en un recinto 

con verjas eléctricas. "Pierde seis o siete animales al año por el lobo, y dice que lo asume. 

Pero lo peor para él son los abortos que estos ataques producen a veces. Se pierde la cría, 

y además el animal deja de dar leche un tiempo". 



  



https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/ganaderos-sueve-alertan-20181101004358-ntvo.html 

El lobo regresa a la Sierra del 
Sueve 

 

EFE 

Desde la junta administrativa dicen tener constancia de dos ejemplares y 
daños que este verano llegaron a más de una treintena de reses 

GLORIA POMARADA ARRIONDAS.Jueves, 1 noviembre 2018, 19:26 
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Tras años sin pruebas de la existencia de lobos en la sierra del Sueve, los 

ganaderos dicen haber constatado en los últimos meses la presencia de al menos 

dos ejemplares. «Este año se sabe perfectamente que son lobos», sostienen desde 

la junta administrativa de Cofiño, encargada de gestionar los puertos de la sierra 

https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/ganaderos-sueve-alertan-20181101004358-ntvo.html


oriental. Las sospechas de que los daños registrados en el ganado podrían estar 

relacionadas con cánidos se remontan ya un año atrás, pero no fue hasta esta 

primavera cuando los locales dicen haberlas confirmado. «Se vio uno por Sellón y 

por El Requexu, cerca de Espineres. Son lugares totalmente opuestos, estamos 

hablando de punta a punta del monte», indicó ayer el vicepresidente, Gaspar 

Costales. En los últimos días, abundó, coincidiendo con la nevada y la bajada del 

ganado también detectaron huellas que consideran compatibles con el cánido. 

En cuanto a daños, desde la junta administrativa enumeran «dos o tres xatos en El 

Requexu, algún potro y unas treinta ovejas en Les Duernes, La Parea la Múa y en El 

Potril a El Requexu». Las pérdidas, señalan, se concentraron durante los meses de 

«julio y agosto», coincidiendo con la temporada de pastoreo. No obstante, en la 

junta administrativa dicen desconocer si los daños fueron notificados a la consejería. 

PUBLICIDAD 
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Más información 

•  «Asturias es el paraíso del matorral», claman 

•  «Hay que proteger a los rebaños y darles subvenciones», defiende Ciudadanos 

Las áreas con presencia de lobos señaladas en los últimos años por el sector de la 

ganadería oriental se concentraban en el Parque Nacional de los Picos de Europa 

y la sierra del Cuera. Según un estudio elaborado por un grupo de trabajo en el 

seno del Patronato, en el espacio protegido existirían seis manadas confirmadas y 

otras dos que podrían estar expandiéndose hacia el Cuera. 

Por su parte, en el Sueve las últimas voces de alarma se remontaban un lustro atrás, 

cuando los daños habrían llegado también a los asturcones, tal y como señalaron 

entonces desde asociaciones de criadores. No obstante, en el mismo año 2012 un 

grupo de trabajo internacional, con presencia de un investigador de la Universidad 

de Oviedo, dijo haber detectado híbridos de perros y lobas en el Sueve. 

http://inread-experience.teads.tv/
https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/asturias-paraiso-matorral-20181101004047-ntvo.html
https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/proteger-rebanos-darles-20181101004049-ntvo.html


https://www.diariovasco.com/sociedad/solo-frente-lobo-pastor-alpes-

20181117192340-nt.html 

Solo frente al lobo 
Un joven pastor narra cómo es su día a día en los Alpes franceses. 

«Dondequiera que vayas eres un forastero, una curiosidad que provoca 
una mezcla de miedo y fascinación», asegura 

 

 

Gaétan Même, de 24 años, ejerce la transhumancia en los Alpes franceses. / JEFF 

PACHOUD (AFP) 

AFPSábado, 17 noviembre 2018, 19:24 
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Gaétan Même duerme vestido por temor a que un lobo ataque a su rebaño en 

medio de la noche. «La angustia está latente», cuenta este pastor de 24 años al 

término de su tercera trashumancia en los Alpes franceses. 
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Las montañas de terciopelo verde, salpicada de rocas, entre el macizo de Belledonne 

y el valle de Maurienne, un idílico lugar de recreo para los excursionistas, son su 

reino desde junio hasta finales de octubre. 

PUBLICIDAD 
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Un lugar suntuoso pero que puede convertirse rápidamente en una verdadera 

pesadilla cuando hay que cuidar de 1.300 animales vulnerables. 

«Cuando mataron a mi primera oveja sentí inmediatamente que había fracasado, 

que no había cumplido con mi deber», afirma este pastor. «Rápidamente encontré su 

carcasa, había una enorme mancha roja... El corazón, los pulmones y el hígado 

habían sido devorados». 

Desde su primera temporada en los Alpes, Gaétan se encontró «cara a cara» con 

un lobo. «Estuvo rondando durante una semana», recuerda. «Las ovejas estaban tan 

aterradas que tumbaron una cerca». 

Para vencer a los lobos, hay que distraerlos, dice. Mover regularmente el perímetro 

del rebaño, hacer ruido, encender fogatas, fabricar espantapájaros con suéteres. «A 

éste le agregué pelos de mi perra, para que se impregne un poco de su olor», cuenta, 

señalando uno. 

Hoy en día quedan unos 1.000 pastores en Francia. Esta vida solitaria todavía 

atrae a muchos jóvenes que buscan un cambio de vida, pero pocos se quedan más 

allá de un par de temporadas. 

«Dondequiera que vayas eres un forastero, una curiosidad que provoca una mezcla 

de miedo y fascinación», dice Gaétan. 

«Cuando mataron a mi primera oveja sentí inmediatamente que 
había fracasado, que no había cumplido con mi deber» 

http://inread-experience.teads.tv/


Su oficio es una vocación. «No recuerdo haber querido hacer nada más que esto», 

dice. De niño pasaba «horas mirando por la ventana» pero tenía miedo de los 

animales, hasta que adoptó un gato. «Hoy tengo más contacto con los animales que 

con los humanos», admite. 

Gaétan se despierta todos los días a las 06.30h. al son de la guitarra de Jimi Hendrix. 

El joven de pelo negro y ojos vivos, vestido con gruesos pantalones de pana, 

chaqueta sin mangas y camisa de leñador, tiene todo el aspecto de un pastor. 

Cada dos días, antes de soltar a las ovejas, echa sal sobre las rocas. A las ovejas les 

encanta. «Hace que les dé sed y hambre», dice. El rebaño sale después corriendo, 

haciendo un estruendoso ruido entre campanas y balidos. El pastor les responde 

con una muy buena imitación. 

El rebaño pasta todo el día. Algunas de las ovejas están preñadas, otras acaban de 

parir. 

A 2.000 metros de altura sobre el pequeño pueblo de Saint-Colomban-des-Villards, 

en el departamento de Saboya, la mayor preocupación del pastor es la niebla porque 

«las ovejas se dispersan» y se pierden. 

JEFF PACHOUD (AFP) 

Cuando llueve es más fácil, porque no les gusta la lluvia. Les da frío y su lana absorbe 

el agua. Si no hay refugio, se detienen «ponen el culo contra el viento esperando que 

acampe». 

Los días son largos mientras las nubes flotan sobre las cimas. «No debes tener 

miedo de permanecer con los brazos cruzados durante horas», dice sonriente el 

joven que escucha una pequeña radio de transistores todo el día. 

Sigue a las ovejas donde ellas quieren pastar, ayudado por tres perros que cuidan 

a las rezagadas y mantienen el rebaño unido. Implica caminar mucho sin ir a 

ninguna parte. «Soy un nómada que no va a ninguna parte», se ríe. 



Cuando tenía 15 años siguió a un pastor en los Pirineos para hacer prácticas. «No 

quería volver a bajar de la montaña», dice. 

Hoy en día necesita un mes para reajustarse a la vida de la ciudad en octubre. Pero 

admite que sólo tarda un par de días en aclimatarse cuando sube a los prados en 

primavera. 

«Estar consigo mismo, de lo que mucha gente huye, es exactamente lo que busco», 

dice. 

Gaétan utiliza diferentes sonidos de silbato para dirigir a su rebaño a la izquierda 

o la derecha. Y habla con las ovejas, que tienen cada una nombre. «Leica, oh, ve 

atrás. Te dije que a la izquierda, vete ». «Rey...», le grita a un joven perro ovejero al 

que aún está entrenando. Es la abreviatura para que se detenga. « No usamos el 

sonido 'sss', excita a los perros», añade. 

«Estar consigo mismo, de lo que mucha gente huye, es exactamente 
lo que busco» 

Prudence, una gran perra blanca necesita muchas palmaditas, pero es muy 

inteligente. Trabaja sólo de noche, por instinto. 

Nació en un redil de ovejas. «Se siente parte del rebaño y las protege». 

De repente el pastor para de hablar. Una oveja se queda inmóvil cuando uno de los 

perros se acerca. No es normal. Su pata se quedó atrapada entre dos rocas, lo que 

causó una fractura abierta. Imposible llevarla en brazos. 

Esa noche la pasará sola en la montaña. Un gran lobo feroz la devorará unos días 

después, como en un cruel cuento de hadas. 
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https://www.laopiniondezamora.es/comarcas/2018/11/25/cazadores-ganaderos-

arribes-duero-han/1126648.html 

Cazadores y ganaderos de 
Arribes del Duero no han 
visto el lobo 
24.11.2018 | 19:52 

La presencia de un animal tan especial para hacerse notar como el lobo es una realidad 

desconocida por cazadores y ganaderos del corazón del Parque Natural de Arribes del 

Duero. El cazador fermosellano Roberto Fariza niega con rotundidad que esté asentado en 

la zona. "Antiguamente sí existió, pero en los últimos 33 años no ha habido ni un ataque en 

Fermoselle y yo no conozco al lobo. El lugar más cercano es Palazuelo, Villar del Buey y 

Carbellino, donde lo he visto". 

El ganadero de Fornillos de Fermoselle, Manuel Bárbulo, también asegura que el lobo no 

está todavía en el territorio. "Te lo aseguro yo" expresa, y hace referencia a una reciente 

matanza de ovejas en el municipio de Villar del Buey, "pero se aclaró que fue debida a los 

perros de una rehala tras el desarrollo de una montería". Igualmente el ganadero de ovino 

de Fariza, Alonso de Pedro, manifiesta que "ni tiene constancia ni he oído a nadie decir 

que ha visto el lobo por aquí ni nadie ha comentado nada". Es de restaltar que gente local, 

un apicultor y un ganadero, fueron los que dieron fe tel oso y del meloncillo. 
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https://www.lavozdegalicia.es/noticia/lugo/muras/2018/11/16/puede-convivir-

lobo/0003_201811L16C8991.htm 

¿Cómo se puede convivir con el 
lobo? 

Lugo es la provincia gallega donde la presencia del animal 

alcanza un mayor porcentaje de la superficie total 

CARLOS CASTRO 

XOSÉ MARÍA PALACIOS  

VILALBA / LA VOZ 17/11/2018 21:57 H 

Alcaldes de municipios de O Xistral -Xermade, Muras, Ourol, O 
Valadouro y Abadín- se reunieron en octubre para analizar la situación 
de los ataques de lobos, y el lunes expusieron sus puntos de vista a la 
conselleira de Medio Ambiente. El concejal deVilalba Aberta presentó en 
un reciente pleno una propuesta para instar al Concello a demandar más 
apoyo a los ganaderos afectados y más agilidad en la respuesta de la 
administración. 
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Con los datos en la mano, a esos alcaldes no les faltan razones para 
quejarse: según datos de la Xunta correspondientes al 2017, Muras fue el 
municipio en donde se tramitaron más peticiones de ayuda por ataques 
de lobos (84); en los siguientes puestos aparecen O Valadouro (57), 
Abadín (51) y Ourol (42). No obstante, en el resumen del censo de lobo 
ibérico en Galicia de los años 2013, 2015 y 2015, realizado según 
métodos y sistemas acordados por el Gobierno y las comunidades 
autónomas, se recoge que el área de distribución del lobo en Galicia 
alcanza un 72,17 % del territorio, aunque en Lugo supone el mayor 
porcentaje de toda la comunidad (79,8 %). En el 2015 se admitó la 
presencia de 90 manadas en Galicia, seis más que al comienzo del 
estudio, ya que en un primer momento hubo problemas para reconocer 
las muestras. 
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 LA TENDENCIA 

Incremento en otras comunidades. El Programa de actuaciones de 
control del lobo 2017-2018, elaborado por el Principado de Asturias, 
recoge que había 22 grupos de esos animales en el 2001 y 38 en el 2016, 
aunque los autores advierten de que los datos y las posibles conclusiones 
exigen cautela. Con el territorio dividido en siete zonas, la 
Centrooccidental era la que tenía más grupos registrados en el 2001 
(ocho); en el 2016, en cambio, figuraba en cabeza la Suroccidental. Si se 
toma como referencia el ganado bovino, caprino, equino y ovino, el 
número de reses afectadas en el 2016 (3.494 en total) fue menor que en 
el 2012 (3.831). 

 EL AMBIENTE 

Más tranquilidad en Galicia. El citado informe reconoce la 
existencia de «conflictividad social» alrededor del lobo. En agosto de este 
año, por ejemplo, tuvo lugar en Cabrales una manifestación de 
ganaderos contra los ataques de lobos; en septiembre, en Gijón, grupos 
ecologistas convocaron una concentración en defensa del lobo. 

 Son muestras de una tensión que por ahora no se ha dado de ese modo 
en Galicia. Joan Alibés, catalán asentado en Meira y dedicado a la cría de 
ganado caprino y ovino, destaca la idiosincrasia del ganadero gallego, 
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que no le parece inclinado a comportamientos radicales: «Iso é positivo. 
Claro que o é», dice. 

Alibés forma parte de O-Xan, un grupo que reúne a variadas entidades 
gallegas en las que se analiza la gestión del lobo, y de Campo Grande, que 
realiza esa misma función con miembros de toda España. Su decisión de 
usar mastines para proteger el ganado no ha pasado inadvertida 
últimamente: aunque afirma carecer de datos, cree que su ejemplo ya no 
es tan novedoso. 

 EL ALICIENTE 

El lobo, un reclamo turístico en Castilla y León. En el municipio 
zamorano de Puebla de Sanabria está situado el Centro del lobo ibérico 
de Castilla y León. Lleva el nombre del naturalista Félix Rodríguez de la 
Fuente (1928-1980), famoso por programas televisivos de divulgación de 
la naturaleza como Planeta azul o El hombre y la tierra. La visita a ese 
centro incluye un recorrido por las instalaciones, seguido de otro por el 
exterior, que desde una serie de observatorios permite contemplar lobos 
que viven allí en régimen de semilibertad. 

 ¿Sería posible un centro así en Galicia? «Non está mal, pero non 
soluciona nada. Non pode haber un en cada concello, pero si deberamos 
ter un», sostiene Alibés. Por un lado, dice, funcionaría como un aliciente 
turístico y como un lugar de encuentro de sectores implicados; por otro, 
agrega, permitiría reunir y divulgar aspectos del lobo muy presentes en 
la etnografía de Galicia. 

 EL REPROCHE 

Pocas ayudas a las razas de cruce. El alcalde Muras, Manuel 
Requeijo (BNG), se queja de que las ayudas de la Xunta por ataques del 
lobo sean mayores para animales de unas razas frente a otras en algunos 
casos. Por un potro de pura raza gallega de menos de dos meses se da 
una ayuda pagan 198 euros; por uno de otras razas, 158. El regidor 
asegura que las consecuencias se ven en la Feira do Poldro, en donde en 
los últimos años, dice, se comprueba un descenso del número de reses a 
consecuencia de los ataques que sufre ese ganado. 

 LA DIVERGENCIA 

Disparidad sobre las batidas. El alcalde de Muras cree que lo 
prioritario no es autorizar batidas sino disponer de datos actuales sobre 



el número de lobos: en ese sentido, recalca, «non ten xeito» conceder 
autorización para matar animales si se desconoce cuál es la población 
real. Joan Alibés muestra una postura similar, que apoya en datos. Dice 
que en los últimos años se autorizaron 79 batidas en Galicia, en las que 
se mataron 12 lobos: «Non é a solución», explica. 

 En cambio, Roberto García, alcalde de Xermade (PSOE), cree que las 
batidas, «por suposto», deben autorizarse si hay superpoblación. García, 
agente ambiental de la Xunta de profesión, sostiene que es frecuente ver 
pisadas de lobos en el monte; pero sobre todo destaca que cada vez es 
más frecuente ver lobos en lugares donde no solían aparecer hace años. 
Una opinión similar es la de Javier Prieto, ganadero de Labrada (Abadín) 
que subraya que en Vilalba, por ejemplo, se están registrando ataques a 
poca distancia de la carretera N-634. Prieto recuerda que en su niñez se 
autorizaban batidas de lobos con más frecuencia que hoy: «E non se 
acabou a raza», dice. 

Carlos Riveira, veterinario de A Pastoriza, admite que entiende el 
malestar de un ganadero al que un lobo mata una o varias reses; pero 
añade que el problema de fondo es socioeconómico y que la 
administración y todas las partes implicadas deben analizar el modelo de 
medio rural que se persigue. El alcalde de Muras, por su parte, opina que 
es urgente crear un grupo de trabajo e insta a la Xunta a tomar medidas. 

En agosto se llevó a cabo, en Abadín, una montería, autorizada por la 
Xunta tras los ataques al ganado en meses anteriores. Se podía abatir un 
animal, pero no se llegó a matar. 
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Aparecen pintadas contra el 
lobo en los carteles de entrada a 
Infiesto desde Caso 

 

Pintada superpuesta a otra previa sobre el lobo, a la entrada de Infiesto. / FOTOS: 

JUAN LLACA 

Los mensajes, en la zona de La Cueva donde fue hallada una cabeza de 
cánido este verano, rezan «Lobos no» y «lobos muertos» 

G. POMARADA INFIESTO.Lunes, 5 noviembre 2018, 01:51 
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En el acceso a Infiesto por la carretera que comunica los concejos de Piloña y Caso 

han aparecido una serie de pintadas en contra del lobo. Los mensajes han sido 

trazados sobre tres de los carteles de entrada a la villa y en ellos se pueden leer dos 

mensajes: «Lobos no» y «lobos muertos». En uno de ellos, la pintada ha sido 

superpuesta sobre otra que lanzaba la idea contraria: «Lobo vivo». 

Todas ellas se localizan a escasos metros del área de La Cueva y de las piscinas 

municipales piloñesas, donde este verano apareció una cabeza de cánido flotando 

sobre el agua del vaso principal. Junto a ella fue localizada también la cola del 

animal. Ambos restos fueron recogidos por la Guardería del Principado y desde 

el Gobierno autonómico indicaron entonces que procederían a realizar un análisis, 

ya que la necropsia se daba por descartada al no tratarse del cadáver completo. 

Ocurrió el domingo 26 de agosto y el incidente obligó a cerrar la instalación durante 

días, pues el Ayuntamiento se vio obligado a vaciar la piscina por razones 

sanitarias. 

Los incidentes relacionados con la aparición de restos de cánidos en el concejo se 

remontaban años atrás, concretamente a 2012, cuando un cuerpo decapitado fue 

hallado frente a la oficina comarcal de la consejería en Infiesto. Cuatro años antes, en 

2008, los animales encontrados a las puertas de la misma sede fueron cuatro 

terneros. 

En la comarca oriental, el de agosto en Infiesto fue el primer caso de lobo muerto 

aparecido de todo 2018. Un año antes, se habían registrado casos en Cangas de Onís 

y Arriondas. En el primer núcleo, fue hallado un cadáver entre dos coches, en la 

avenida de Castilla. En la capital parraguesa dos cuerpos aparecieron bajo otro 

vehículo, en un aparcamiento. 
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La llegada del lobo no espanta 

en el Parque Natural de la 

Sierra de Aracena 
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El debate sobre el lobo arrecia. Y eso que la Junta de Andalucía no 

habla de la reintroducción de esta especie histórica de nuestros 

bosques. A lo más que llega la Consejería en su diseño del 

proyecto Life-Lobo: Cambiando actitudes es a la implementación de un 

programa para mejorar la convivencia de la población rural y el lobo, 

aún presente en la zona oriental de Sierra Morena. 

Pero el lobo volverá, el despoblamiento rural es uno de sus mejores 

aliados. Y los pueblos de la Sierra de Huelva y La Raya de Portugal se 

están quedando sin gente. Las autoridades quieren que cuando el 

lobo regrese a su antigua casa no se encuentre decenas de miles de 

escopetas apuntándole y miles de monteros buscándole para cobrarse 

la pieza. Por eso el proyecto Life-Lobo se dirige a los colectivos más 

relacionados con él, como el cinegético y el ganadero. 

El horizonte es 2020. Todas las miradas y comentarios inclinan el 

debate sobre el lobo hacia la Sierra Morena de Córdoba o Jaén. 

Obvian las sierras de Huelva. Sus montañas se ven distantes de las 
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zonas loberas orientales pero la expansión del lobo no responde 

solamente a criterios políticos. La poblaciones más sanas y numerosas 

están en las Sierras de Castilla y León, en Zamora, y desde ahí el lobo 

va repoblando territorios, incluida la vecina Portugal. 

 

En Huelva hay debate. Hasta se saca en las televisiones comarcales de 

zonas potencialmente loberas. 

La llegada del lobo se ve de forma positiva en Huelva, la recuperación 

de una especie que Andalucía declaró protegida en 1986 no asusta a 

las autoridades. 

La presidenta de la Junta Rectora del Parque Natural de la Sierra 

de Aracena y Picos de Aroche, Estela González se pronunció 

recientemente en una entrevista concedida a MAS TV, donde se 

habló del lobo y de su llegada a la Sierra. “Creo que sería positiva 

desde el punto de vista socioeconómico a pesar de los temores 

que puede haber en la población”, aseguró durante la entrevista 

la responsable de la política del Parque. 
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¿Quién teme al lobo feroz? 

• Life Lobo Andalucía edita un cómic y un cuento que pretenden 
revertir la idea que siempre se ha tenido en la historias infantiles 
de este animal 
Una imagen de 'Aullidos en Sierra Morena'.

 

Una imagen de 'Aullidos en Sierra Morena'. / EL DÍA 

N. S. G.09 NOVIEMBRE, 2018 - 02:34H 

FACEBOOK TWITTER GOOGLE-PLUS 

Hay muy pocas personas, niños y mayores, que no conozcan la historia de 

Caperucita Roja. Quizá sea el cuento infantil que peor pinte al lobo, un animal 

que ha protagonizado más pesadillas que sueños. Ha llegado la hora de 

cambiar esa percepción y, para ello, Life Lobo Andalucía ha editado un cómic 

y un cuento que pretenden "revertir la animadversión que muestran los 

cuentos infantiles tradicionales" y "acercar el lobo ibérico a los más 

jóvenes". Aullidos en Sierra Morenay Lobeznos en Sierra Morena son el 

cómic y el cuento, respectivamente, que el cordobés Miguel Cerro ha creado 
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para este proyecto. En cuanto al cómic, está dirigido al público juvenil de 

entre 12 y 18 años y cuenta el regreso de Signatus (un superhéroe o 

superlobo, según se mire) a Sierra Morena, donde se enfrenta a un malvado 

perro asilvestrado que quiere incendiar el paraje natural. El cuento, para 

niños de entre tres y seis años, quiere transmitir la idea de que existe la 

posibilidad de convivencia entre animales de granja y animales salvajes como 

el lobo, que se libra de su destierro, precisamente, por la confianza del resto 

de compañeros. 

Tanto el cómic como el cuento, disponibles en la web y redes sociales del Life 

Lobo, se van a convertir en "útiles herramientas divulgativas" para este 

proyecto europeo de Gobernanza e Información Medioambiental, 

concretamente en una de sus acciones específicas, como es la campaña de 

educación ambientalDesmontando mitos en la escuela, que tiene como 

destinatarios diferentes centros escolares de Educación Infantil y Primaria de 

los 20 municipios loberos de Córdoba y Jaén. Asimismo, Life Lobo pretende 

trasladar la importancia del lobo en los montes, "acercando a los alumnos el 

conocimiento sobre el cánido para que puedan aprender a comprender y 

respetar la relación hombre-lobo". 

El proyecto Life El Lobo en Andalucía: cambiando actitudes es una iniciativa 

europea para la conservación del lobo ibérico en Sierra Morena a través de 

una coexistencia sostenible entre la especie y las poblaciones rurales, en 

particular con sectores clave como el ganadero y el cinegético, para evitar así 

su extinción en Andalucía. Todo esto después de que varias asociaciones 

hayan pedido su salida del terreno. 
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«El lobo mata en Castilla y León 
4.000 animales al año» 

 

Donaciano Dujo (izquierda), durante su visita a Segovia. / ICAL 

Asaja pide en las Cortes regionales una postura sobre el lobo, cuyos 
ataques son diarios en las provincias de Segovia y Ávila 

EL NORTESegoviaDomingo, 11 noviembre 2018, 09:12 
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El presidente de Asaja Castilla y León, Donaciano Dujo, afirmó ayer que el lobo en la 

Comunidad no está en peligro de extinción sino «masificado»,por lo que pidió 

que, igual que se apoyó su conservación, ahora se actúe para «su control porque si 
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no se va de madre». Dujo remarcó que para Asaja «todas las medidas posibles son 

válidas», además de anunciar que llevarán iniciativas conjuntas, con los cazadores, a 

las Cortes regionales, para que los grupos, «antes de pedirnos del voto», se 

pronuncien sobre «si defienden a los ganaderos o a estos animales salvajes» y a los 

que los apoyan, «los conservacionistas», que «no están en medio rural, ni lo 

saben ni lo conocen. Lo hacen desde los despachos». 

Dujo, que participó en la Convención de Empleados de Asaja, aseguró que respetan 

las decisiones judiciales, que han echado para atrás algunas medidas aprobadas por 

la Junta, pero no las comparten, motivo por el que van a llevar iniciativas conjuntas 

«de los cazadores y las organizaciones agrarias». 

PUBLICIDAD 
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Dujo remarcó que el lobo mata en Castilla y León a 4.000 animales al año y «es 

una barbaridad», porque «no se puede permitir en un mundo donde la gente se 

muere de hambre» que haya animales salvajes «que matan por matar 4.000 reses de 

ovino y vacuno». En su opinión, el lobo pone en peligro la actividad, «echando a 

la ganadería y a nuestros ganaderos de su territorio donde estuvieron 

siempre». Donaciano Dujo sostuvo que Asaja, los agricultores y los ganaderos no 

hablan de «la eliminación del lobo» sino que «tiene que estar allí donde no provoque 

perjuicio económicos», informan las agencias 

El responsable regional de Asaja afirmó que, al sur del Duero, donde «el lobo no es 

especie cinegética», es donde su actividad está siendo «más virulenta» con ataques 

diarios en las provincias de Segovia y Ávila, y «al final el ganadero se cansa y se 

marcha». En cuanto al norte del Duero, señaló que se han acabado los cupos y es 

necesario «un control del lobo», por parte de la Junta de Castilla y León. 

Donaciano Dujo aseguró que la comunicación y relación con el consejero de Medio 

Ambiente de la Junta, Juan Carlos Suárez-Quiñones, es continúa y explicó que se «se 

está trabajando», con visitas a Francia o Alemania para ver «lo que hacen y no 
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hacen», en sus políticas de control de los animales salvajes. En este sentido, dejó 

claro que, para Asaja Castilla y León, «todas las medidas posibles, todas, son 

válidas». 

El potencial del porcino 

En su visita a Segovia, defendió también el potencial del sector porcino y recordó 

que la provincia no es solo un destino turístico «para los madrileños». Dujo apeló a 

«un cambio de percepción» de la agricultura y la ganadería, puesto que el 

entramado porcino de la provincia es «puntero», no solo a nivel local, sino también 

regional y nacional. En ese sentido, lamentó los intentos de «algunos» por 

«demonizar y echar por tierra» el sector primario y puntualizó que lo que producen 

los agricultores y ganaderos sirve para que «coma la sociedad». 
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HUESCA 
 

Manifestación femenina en defensa del medio 

rural y contra la presencia del lobo y el oso 
La cita será a las 12 del próximo día 16 de diciembre bajo el lema "si el medio rural 

muere, las ciudades enfermarán" 

SERGIO FERN ÁNDEZ-VIZARRA  

  

Martes, 27 Noviembre 2018, 19 :57  

        

Para el próximo 16 de diciembre a mediodía, las mujeres de la plataforma contra el 

lobo y oso en Aragón han organizado una manifestación femenina en defensa del 

medio rural y contra la presencia de estas dos especies en la comunidad. Uno de sus 

lemas es que “si el medio rural muere, las ciudades enfermarán”. 

 

La manifestación partirá de la Plaza de Cervantes, pasando por General Lasheras, 

calle del Parque, Valentín Carderera, Coso Alto y Porches de Galicia hasta llegar a la 

Plaza de Navarra, donde se leerá un manifiesto. 

 

Entre las reivindicaciones destaca fomentar el trabajo en los pueblos con impuestos y 

normas acordes al municipio y a la magnitud de la empresa o el autónomo. Solicitan 

también precios razonables y estables para la agricultura y la ganadería. Además de 

mayor vigilancia para evitar robos y vandalismo en el medio rural. 

 

Se muestran contrarios a la introducción y a la convivencia del lobo y el oso en 

Aragón. Indican que “solo crea destrucción y desolación”. No quieren que los maten, 

pero sí que los recojan y los pongan en lugares protegidos donde no puedan atacar ni a 

personas ni a animales. 

  

https://www.radiohuesca.com/huesca/manifestacion-femenina-en-defensa-del-medio-rural-y-contra-la-presencia-del-lobo-y-el-oso-27112018-117663.html
https://www.radiohuesca.com/huesca/manifestacion-femenina-en-defensa-del-medio-rural-y-contra-la-presencia-del-lobo-y-el-oso-27112018-117663.html


https://www.horajaen.com/2018/11/10/la-carolina-analiza-la-situacion-del-lobo-

y-su-vulnerabilidad/ 

 

La Carolina analiza la situación 

del lobo y su vulnerabilidad 
10 noviembre, 2018 
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JAÉN.- El lobo, sus vulnerabilidades, su protección y la coexistencia entre este 

animal y la actividad ganadera fueron los tres ejes de la mesa redonda 

celebrada, ayer, en el Centro Cultural, con motivo de la proyección de la 

película documental “Barbacana, la huella del lobo”, de Arturo Menor.  

El pastor y escritor Leocadio Rueda, que tuvo una estrecha relación con este 

animal en la Sierra de Andújar; Francisco Martín, director de Iberus Medio 

Ambiente, y María Nieves Navas, técnica del proyecto Life Lobo, expusieron, 

cada uno desde sus propias vivencias y experiencias laborales, cómo ven la 

figura de un animal amenazado y analizaron si es posible su supervivencia y su 

regreso a la Sierra de Andújar. 

María Nieves Navas detalló las líneas de actuación de la Consejería de Medio 

Ambiente. Por un lado, está la del seguimiento en el campo a través de la cual 

se realizan muestreos y, por el otro, destaca el proyecto Life Lobo en el que se 

trabaja sobre la población (colectivos ganaderos, cinegéticos, ciudadanos y 

escolares). 
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La Escuela de Postgrado Universidad Europea tiene un 

modelo educativo innovador con objetivo en potenciar tus 

capacidades y empleabilidadCon el objetivo de potenciar tus capacidades 

y garantizar tu empleabilidad, la Escuela promueve un modelo educativo conectado 

con el mundo profesional, eminentemente práctico y de alta calidad académica. Los 

pilares de este modelo son el aprendizaje experiencial con el que desarrollas lo 

aprendido en el aula tal y como lo harás en tu día a día, las prácticas profesionales 

en empresas...Saber Más 

 

Por su parte, Francisco Martín defendió que el lobo no es el causante de los 

problemas ganaderos, sino que hay que buscar el motivo en los precios de la 

carne que imponen los mercados, entre otros. Además, reseñó las virtudes del 

lobo para el control de especies de caza mayor, como ciervo, gamo y muflón, y 

su potencial como factor de desarrollo turístico si este habitase el Sur de 

España. “Sería un revulsivo. Sierra Morena sería el único lugar en el que se 

podrían ver linces, lobo íbero y águila imperial”, señaló. 

Por último, Leocadio Rueda fue el encargado de dar una visión más personal de 

todo el asunto. Nacido en la sierra de Andújar, es autor de los libros “Leocadio y 

los lobos I. Historias de un pastor en la Sierra de Andújar” y “Leocadio y los 

lobos II”. De esta manera, relató su vida en la sierra, cómo esta se fue 

despoblando y las medidas que tomaba para evitar los daños del lobo. 
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Después de la proyección, se realizó un debate con todos los asistentes, en el 

que estos pudieron preguntar y dar sus puntos de vistas. 

“Con este tipo de iniciativas, ofrecemos una propuesta de ocio, pero, al mismo 

tiempo, una propuesta educativa. Por otro lado, la figura del lobo ha despertado 

siempre rechazo y, también, ha sido defendida por otros colectivos. Es 

importante sentarse y debatir las diferentes tendencias teniendo claro que la 

protección del medio ambiente es fundamental”, señala el Concejal de Medio 

Ambiente y Cultura, Marcos Antonio García. 
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Atropellan a un lobo a pocos metros de un 

colegio 

La noticia se conocía por la mañana, alguien fotografiaba el cuerpo sin vida de un lobo que había 

sido, supuestamente, atropellado en Terán de Cabuérniga, en una zona muy próxima a un colegio 

infantil. 
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Esta mañana llegaba a nuestra redacción la fotografía del lobo supuestamente atropellado en la 

cuneta de una calzada de Terán de Cabuérniga, un núcleo urbano que pertenece al municipio 

cántabro de Cabuérniga. La zona está próxima a un colegio infantil, lo que ha avivado aún más la 

polémica que se está viviendo en la región por la presencia del depredador y los daños que 

ocasiona en la ganadería. 
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CRÍTICA ANIMALISTA 

El Diario Cantabria ha publicado la noticia, reflejando la crítica de una asociación animalista que 

ha escrito en su perfil de Facebook lo siguiente: «Mientras sus congéneres son abatidos a tiro 

limpio por el Gobierno de Revilla, este pobre animal moría atropellado. La mortalidad del lobo 

es muy alta, máxime en zonas con abundantes carreteras, que son un auténtico sumidero para 

el signatus… y para, en general, todos los seres vivos». 

LA REALIDAD DEL LOBO EN CANTABRIA 

Una percepción de la realidad muy distinta de la que tienen los que viven y trabajan en el medio 

rural cántabro. Recientemente, tanto ganaderos como cazadores han pedido la reactivación del 

Plan de Gestión del Lobo en Cantabria debido al crecimiento de los daños que el predador 

ocasiona a la ganadería. 

En este sentido, el pasado lunes el Partido Popular propuso modificar la Ley de Caza para 

proteger e indemnizar a los ganaderos de Cantabria contra los continuos ataques del lobo. 

Esta misma semana, la presidenta del Partido Popular de la Comunidad, María José Sáenz de 

Buruaga, tras reunirse con una representación del colectivo agrario, les hizo saber que su partido 

presentará una enmienda a la Ley de Acompañamiento para que la de Caza garantice medidas de 

prevención y el control de la especie. 

Jesús Oria, consejero de Medio Rural, Pesca y Alimentación del Gobierno de Cantabria, ha 

valorado de manera positiva que cualquiera que sea el grupo parlamentario que lo proponga, se 

trabaje para que se lleve a cabo«cuanto antes»la modificación de la Ley de Caza que permita al 

Ejecutivo pagar los daños provocados por el lobo en todo el territorio regional. Esto llega tras la 

propuesta de Ciudadanos para que la modificación de la Ley de Caza de Cantabria se realice por 

lectura única para agilizar el proceso. 

Las medidas propuestas por los grupos parlamentarios recogen que se garantice la indemnización 

de la Administración a los afectados por este problema, pero también se invertirá en medidas 

preventivas para evitar los daños que los lobos ocasionan en la ganadería. 

La vía elegida por los populares para tramitar la proposición será a través de la Ley de 

Acompañamiento de los Presupuestos de Cantabria para 2019. El plan del PP cántabro prevé 

que, si se logran los apoyos necesarios, la nueva Ley de Caza entraría en vigor el próximo 1 de 

enero. 
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Colunga quiere batidas 
para controlar el lobo si se 
producen daños 
La Alcaldesa pide a la Junta de Cofiño conocer las necesidades del 

territorio del Sueve en el concejo 

Colunga, Cristina Muruzábal 08.11.2018 | 01:13 

Sandra Cuesta y los representantes 

de la Junta de Cofiño, ayer, durante 

su reunión en Colunga. C. M. 

• Fotos de la noticia 

La alcaldesa de Colunga, 

Sandra Cuesta, se reunió 

ayer con los 

representantes de la Junta 

de Cofiño, la junta 

administrativa del Sueve, 

para tratar varios asuntos 

referentes a la parte de la sierra que corresponde al concejo, entre los que destaca la 

problemática del lobo. 

Si bien el Sueve es una zona con presencia "muy esporádica" de este animal, tal y como 

cuenta Cuesta, además de que en Colunga "no hay constancia de daños por ataque de 

lobo", sí que es cierto que hay territorios cercanos, como Nava, que se han visto afectados 

por la presencia de los cánidos. Por eso, existe la preocupación de que, si se controla a los 
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lobos solo en dichos concejos, estos "se muevan y se extiendan a zonas limítrofes", 

pudiendo llegar así a Colunga. 

Siendo este municipio rural y con una ganadería destacada, Cuesta aboga por que el 

concejo pueda realizar batidas "en caso de que se produzcan daños". "La solución no es 

solo matar lobos que generen daños, la cuestión es controlarlos y dotar 

presupuestariamente con más fuerza las ayudas de protección al ganado", manifiesta la 

alcaldesa de Colunga después de que los ganaderos contaran que se habían avistado en 

el Sueve "dos lobos de diferentes tamaños y en distintas zonas" en las últimas fechas. 

Además, la Junta le expuso otros problemas, ya fuera del cánido, que requieren la atención 

del Ayuntamiento. Para hacer frente a estos asuntos, la alcaldesa pidió a sus interlocutores 

que le hicieran llegar el plan silvopastoral que ya tienen elaborado y aprobado y en el que 

se recogen todas las necesidades que tiene el territorio del Sueve perteneciente a Colunga. 

De momento, y a falta de ver este plan, a lo que sí que se ha comprometido la alcaldesa es 

a que "el Ayuntamiento haga una pequeña inversión para mantenimiento". 
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Más de 108.000 personas de 30 
nacionalidades visitan el Centro 
del Lobo atraídas por la magia 
del cánido 

 

Un lobo en las instalaciones de Robledo. / MARIAM A. MONTESINOS 

Las instalaciones, que cuentan con ocho ejemplares, tendrán un 
observatorio nuevo para ver a Brasa, que fue rescatada de un incendio 

ALICIA PÉREZZAMORALunes, 5 noviembre 2018, 15:14 
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Un total de 108.331 personas de 30 nacionalidades diferentes han visitado en tres 

años el Centro del Lobo Ibérico de Castilla y León, en la localidad zamorana de 

Robledo, en la comarca de Sanabria. Son los datos registrados hasta el pasado 31 de 

octubre, una vez cumplidos los tres años desde que las instalaciones abrieron 

sus puertas el 19 de octubre de 2015. 

El recinto dedicado al lobo ibérico en plena Sierra de la Culebra, la zona con más 

densidad de lobos de Europa, ha incrementado en 2018 las visitas con respecto al 

año anterior, con 33.171 visitantes en lo que va de año. La mayoría proceden de 

Madrid y Castilla y León. 

PUBLICIDAD 

inRead invented by Teads 

Llegan a Robledo atraídos por la magia del lobo, según explica el jefe de la Sección 

de Espacios Naturales y Especies Protegidas de la Junta de Castilla y León en Zamora 

y director del Centro del Lobo Ibérico, Jesús Palacios, quien asegura que se van 

incrementando tanto las visitas de grupos y particulares como el 

conocimiento sobre las instalaciones. 

Es el lobo un ser que levanta pasiones, tanto a favor como en contra, y que tiene 

muchísimo enganche, según destaca el especialista. 

En nombre de Félix Rodríguez de la Fuente 

«La gente se siente muy atraída por su figura y cuando llega al centro y puede 

visitarlos y verlos en directo, a muy poca distancia y en su ambiente natural, 

queda alucinada», asegura el director de unas instalaciones que llevan el nombre 

de Félix Rodríguez de la Fuente. 

Es el centro único por sus características, ya que hay más en España dedicados a 

este animal, pero sin que puedan verse manadas de lobos en grandes recintos de 

semilibertad, la parte que más sorprende y atrae a los turistas. Cuenta con once 

trabajadores y dos equipos principales, el equipo de monitores y el de manejo 

http://inread-experience.teads.tv/


y atención veterinaria, que está formado por cuatro personas que entran en 

contacto directo con los lobos a diario. 

Dependencias y exterior del Centro del Lobo. / MARIAM A. MONTESINOS 

El director subraya la importancia de las visitas de invierno que llegan 

exclusivamente a ver el Centro del Lobo y lo que suponen para la hostelería y la 

socioeconomía de las comarcas de Sanabria y La Carballeda. Hay que destacar que la 

desestacionalización del turismo en la zona es uno de los objetivos con los que la 

Consejería de Fomento y Medio Ambiente puso en marcha el centro con la 

colaboración del Ayuntamiento de Puebla de Sanabria y el Gobierno central. 

Cuentan las instalaciones con ocho ejemplares de lobo. Son cinco hembras y tres 

machos. Uno de ellos nació en el centro. Se llama Robledo, en honor al pueblo 

en el que se ubica el recinto. Tiene dos años y está integrado en una de las 

manadas, en la que además hay otro macho y dos hembras, una de ellas su madre. 

Robledo es un lobo singular porque nació con un problema de displasia en una 

pierna y fue operado. Todavía puede apreciarse que tiene un problema en una de las 

patas, lo que no le impide hacer una vida totalmente normal con el resto de los 

lobos. 

Rescatada de un incendio 

También está en el centro Brasa, la loba rescatada del incendio de Castrocontrigo 

(León) en agosto de 2012. Un día y pico después del incendio, dos personas del 

pueblo encontraron un cachorro que apareció entre las brasas. Lo cogieron y se lo 

dieron a un integrante de una cuadrilla forestal. Entonces Brasa tenía algo más de 

dos meses de vida y unas quemaduras «horrorosas» en todas las patas. Las heridas 

le llegaban hasta el hueso. Pensaban que no iba a sobrevivir, pero el equipo 

veterinario del Centro de Recuperación de Animales Silvestres (CRAS) de 

Villaralbo pensó que merecía la pena hacer un desesperado intento de 

salvarle la vida con curas intensivas y atención durante las 24 horas, y Brasa 

salió adelante. 



Debido a que no ha logrado superar todas las secuelas y a que tenía un carácter muy 

esquivo, el equipo de manejo y control del Centro del Lobo ha trabajado con ella 

durante varios años. La loba está ya en un recinto grande específico para ella y 

en la última etapa antes de que pueda ser observada por los visitantes. Para 

ello, ya está aprobada la construcción, que saldrá próximamente a licitación, de un 

observatorio nuevo desde el que los visitantes puedan ver a Brasa y los monitores 

cuenten la historia de una loba sobre la que ya se ha escrito un cuento. 

Junto a Robledo y Brasa, hay seis lobos más. Los dos machos Atila y Sauron y las 

hembras Oscura, Dakota, Clarita y Jara. Esta última llegó hace cinco años al 

Centro de Recuperación de Animales Silvestres (CRAS) de Villaralbo. Entonces tenía 

tres meses. Una nota anónima explicaba que había encontrado al animal por el 

campo y que había pensado que era un perro, pero que ya empezaba a ser 

problemático en casa. El cachorro llegó con un collar y con un saco de pienso. 

El proyecto ha cubierto perfectamente las expectativas, según Jesús Palacios, quien 

recuerda que fue una iniciativa del Ayuntamiento de Puebla de Sanabria, que se 

puso en contacto hace años con la Junta para ponerlo en marcha. «La opinión 

unánime de la gente de la zona es que es un motivo de orgullo y un motivo de 

atracción de visitantes y de incremento de la socieconomía de la zona, sobre 

todo en invierno, cuando otros valores como el Lago de Sanabria no tienen tanto 

tirón. Si la gente de la comarca está contenta, significa que ha sido un éxito», 

considera. 

El alcalde de Puebla de Sanabria, José Fernández, se muestra satisfecho con las 

instalaciones. «Es un motor y otro aliciente más para venir a la comarca. Hay 

mucho turismo distinto y turismo desestacionalizado que viene durante todo el 

año», asegura. Destaca el regidor las actividades de educación ambiental que se 

desarrollan durante todo el año en el centro, aunque echa en falta unos horarios 

«más ambiciosos» durante el invierno. 
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Zuloaga dice que el lobo es un "problema" que "debemos asumir todos" 

 

Zuloaga dice que el lobo es un "problema" que "debemos asumir todos" Publicado 

08/11/2018 11:54:35CET SANTANDER, 8 Nov. (EUROPA PRESS) - El delegado del 

Gobierno en Cantabria, Pablo Zuloaga, ha afirmado hoy que la gestión del lobo es un 

"problema" que "debemos asumir todos" y no solo "unos pocos". En ese sentido, y 

preguntado por llamada a colaborar con el Gobierno de Cantabria en el pago de los 

daños o en las herramientas presupuestarias y legislativas para otras 

compensaciones a l ... 
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localidad/2381119.html 

El lobo se envalentona y 
ataca cerca de la localidad 
de Gamonéu, en Onís 
"La gente quiere comer queso, pero no se preocupa de quienes lo 

hacen", lamenta el productor José Luis Alonso tras perder seis ovejas 
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«Ya no hay perros asilvestrados 
en Picos, los lobos los 
eliminaron» 

 

Un ejemplar de lobo ibérico  

Borja Palacios explica en el Muja cómo estudia el parque a sus 200 
especies | El biólogo indicó que en la actualidad hay seis manadas de 
cánidos en el espacio protegido, frente a las dos que existían en 1992 

LUCÍA RAMOS COLUNGA.Domingo, 11 noviembre 2018, 02:48 
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Cámaras trampa, análisis genéticos, radiomarcaje, seguimiento a través de 

patologías... Aunque todos estos métodos puedan sonar a la más sofisticada 

tecnología de espionaje, en realidad son los que a diario utilizan los guardas del 

Parque Nacional de los Picos de Europa para tener controladas a las cerca de 

doscientas especies de vertebrados que alberga el espacio natural 

protegido. De explicar todo esto en el Museo del Jurásico (Muja) se encargó ayer 

por la tarde el biólogo del Área de Conservación del parque Borja Palacios. «Saber 

cuántos ejemplares de cada especie tenemos y estudiarlos para ver cómo están es 

algo fundamental para poder gestionarlos, para llevar a cabo nuestras acciones de 

conservación», indicó. 

Las formas de llevar a cabo esta labor de 'espionaje', de la que se encargan 

principalmente los miembros de la Guardería de Picos, son muy variadas. Desde los 

censos o conteos llevados a cabo mediante la observación con prismáticos hasta los 

análisis genéticos, que permiten saber, a partir de muestras de material que los 

animales van dejando a su paso, cuáles son sus movimientos. También es 

frecuente el anillamiento y el marcaje en el caso de las aves, así como el 

radiomarcaje que, por ejemplo, permite conocer cuál es el patrón de movimiento de 

los quebrantahuesos liberados en el parque para que los técnicos encargados de su 

seguimiento detecten cualquier problema o anomalía. 

Otro método muy utilizado y que está dando buenos resultados, indicó Palacios, es 

el de las cámaras trampa, que se colocan en puntos estratégicos del espacio 

protegido y se activan ante el paso de cualquier animal, 

fotografiándolo. «Gracias a una de estas, por ejemplo, descubrimos que estamos 

empezando a tener cabras montesas en los Picos», indicó. Completan el abanico de 

métodos la clásica captura en vivo, el seguimiento de patologías, el estudio de la 

alimentación mediante heces y egagrópilas -el material que las aves carnívoras no 

pueden digerir y regurgitan- y la búsqueda de indicios como huellas, nidos o 

madrigueras. 



Todo este trabajo de campo, apoyado por rigurosos estudios, sirve a los gestores del 

espacio protegido para conocer el estado de su fauna en todo momento. Para 

saber, por ejemplo, que la densidad de especies es notablemente mayor en la zona 

sur de los Picos, donde se concentran más de 160 clases de vertebrados diferentes. 

Dentro de la variopinta comunidad animal que puebla el Parque Nacional hay una 

especie que destaca, no por numerosa, sino por controvertida. «En la actualidad, y 

desde hace varios años, existen en los Picos de Europa seis manadas de lobos, 

con lo que el número total de ejemplares suele variar dentro de una horquilla 

de entre cincuenta y sesenta», indicó el biólogo. 

Esta cifra lleva un tiempo manteniéndose estable, pero no siempre fue así. «En el 

año 1992 había solamente dos manadas y solo en la zona sur, pero con el tiempo la 

especie se fue recuperando y ahora abarca todo el territorio», explicó. Cada año se 

suelen registrar unas doscientas bajas entre el ganado por causa del lobo, agregó el 

experto, y aseveró que el fraude en los daños «casi no existe ya», como tampoco los 

perros asilvestrados. «Cuando no había lobos sí que estaban estos perros, pero en 

cuanto recuperaron su territorio, los eliminaron», manifestó. 

Otro gran mamífero que se suele dejar ver por el parque es el oso pardo. 

«Normalmente nos visitan entre cuatro y seis ejemplares con crías cada 

año. Ahora mismo sabemos que tenemos a una osa con esbardos en la zona», señaló 

Palacios. Explicó también que en la actualidad hay seis parejas de águila real y otras 

125 de buitre leonado y lamentó que «el urogallo está prácticamente perdido. Se 

pueden contar con los dedos de una mano los ejemplares que todavía quedan en 

Picos». 

La charla impartida por el biólogo, quien según algunas voces se perfila como 

posible sucesor de Rodrigo Suárez Robledano en la codirección del Parque Nacional 

tras la destitución de este último hace una semana, estuvo enmarcada en el ciclo Los 

sábados de Picos que durante octubre y noviembre está acogiendo el Muja con 

motivo del centenario del parque. 
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Los ganaderos llevan a 
Arriondas sus protestas por la 
gestión del lobo 

 

Decenas de ganaderos concentrados en Arriondas. / L. R. 

Han aprovechado la celebración del Certamen de la Cataña para hacer 
visibles sus reivindicaciones, entre las que se encuentra la reapertura del 
matadero comarcal 

 

EL COMERCIOGijónDomingo, 11 noviembre 2018, 14:27 

35 

https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/arriondas-protesta-ganaderos-lobo-20181111125633-nt.html
https://www.elcomercio.es/asturias/oriente/arriondas-protesta-ganaderos-lobo-20181111125633-nt.html
https://www.elcomercio.es/autor/el-comercio-1921.html


Al igual que hicieron en el Festival de la Avellana de Infiesto, decenas de ganaderos 

han aprovechado la celebración del Certamen de la Castaña de Arriondas para 

movilizarse y exponer sus reivindicaciones sobre el control de la población de lobo y 

el cobro de las ayudas por los daños registrados en sus explotaciones. 

Portando carteles y pancartas en los que se leía «más ganderos, menos alimañes», 

«Asturias, paraíso del matorral» o «solución al matadero ya», los ganaderos han 

criticado la actuación de las consejería de Medio Ambiente y Medio Rural y han 

responsabilizado a sus dirigentes, Fernando Lastra y María Jesús Álvarez, de las 

dificultades que atraviesa el sector: «No hemos visto avances reales en el control de 

los daños de la fauna en más de un año, más allá de buenas palabras», han criticado 

a través de la lectura de un manifiesto. Por eso, han reclamado «soluciones a 

nuestros problemas ya» a ambos consejeros. «De otra, deben dejar paso a otras 

personas con más conocimiento, ganas y capacidad de trabajo dimitiendo o siendo 

cesados cuanto antes», han concluido. 

Además del control del lobo, los ganaderos han reclamado la reapertura del 

matadero comarcal, una nueva gestión del monte para evitar la expansión del 

matorral, la mejora y mantenimiento de infraestructuras agrarias y garantías para 

las ganaderías con problemas sanitarios. 
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Denuncian nuevos ataques de lobo en varias 

explotaciones ganaderas de Peñausende 
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Redacción 

13:17 22/11/18 

Solicitan a la Delegación Territorial de Zamora la actuación inmediata de control 
sobre aquellos ejemplares que están provocando esta sangría de bajas en las 
explotaciones ganaderas 

La ALIANZA COAG- UPA denuncia los continuos ataques de lobos en el término 

municipal de Peñausende (Zamora), en varias explotaciones ganaderas en los 

últimos días. 

El malestar y preocupación del sector ganadero es continuo, pues en cualquier 

momento su explotación se puede afectada. Los ataques provocan no solo bajas, 

sino daños en producción esperada. 

Desde la ALIANZA COAG-UPA reclamamos a la Junta de Castilla y León que de 

forma inmediata se proceda al control de aquellos ejemplares que están 

provocando dichos ataques, porque según el artículo 16 de la Directiva europea de 

Hábitat, se permiten los controles de estos animales para evitar graves daños 

económicos en las explotaciones ganaderas. 
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El programa LIFE del lobo 
considera Sierra Morena el 
hábitat “idóneo” para recuperar 
la especie 
Se prefiere este espacio "al no haber problemas de presas, 

existir muy poca densidad humana y unas infraestructuras 

de transportes escasas" 
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Un lobo en el CREA de Los Villares | ÁLEX GALLEGOS 

Responsables del programa LIFE Lobo Andalucía han estado presentes en el seminario sobre la 

conservación del lince ibérico y los conflictos sociales vinculados celebrado en la Facultad de 

Biología de la Universidad de Sevilla, con el objetivo de analizar los problemas a través de otros 

proyectos de conservación financiados por el programa LIFE Naturaleza en aspectos como 

reintroducciones, conexión, corredores y aspectos sociales. 

En este sentido, el director del proyecto europeo LIFE Lobo, Pedro Torres Tévar, ha 

intervenido en uno de los bloques de la jornada junto a dos expertos biólogos y conservadores 

como son Valeria Salvatori, secretaria general del Instituto di Ecologia Applicata, y Santiago 

Palazón, director técnico del Proyecto PirosLIFE. 

PUBLICIDAD 
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Torres Tévar ha expuesto cómo la situación real del lobo ibérico en Andalucía hace necesaria la 

recuperación de la especie, recordando que “tenemos pocos datos en la región, con 

avistamientos esporádicos y resultados genéticos positivos de muestras recogidas entre 2011 y 

2014 sobre todo en la Sierra de Andújar”. 

Esta escasa presencia, según el también director del Parque Natural Sierra de Cardeña y 

Montoro, no está directamente relacionada con el hábitat de Sierra Morena, que es “idóneo” 

para la presencia del cánido “al no haber problemas de presas, existir muy poca densidad 

humana y unas infraestructuras de transportes escasas”. 

Con este propósito se pone en marcha en 2015, tal y como explicó Torres Tévar, el Programa de 

Recuperación del Lobo, con dos enfoques. El primero es un plan de seguimiento de la especie a 

través del rastreo en cuadrículas de todo el territorio potencial, con un personal “experto en el 

lobo y que va recabando la información de guardas de fincas y ganaderos”. 

El segundo enfoque es el LIFE Lobo Andalucía Cambiando actitudes, del área de Gobernanza e 

Información Ambiental, y por tanto centrado en la concienciación y participación social. En este 

sentido, se desarrollan diferentes acciones con los sectores cinegético y ganadero, claves para 

la conservación de la especie. 

“Solo hacen su trabajo de carnívoros” 

El director del proyecto ha destacado la importancia de recuperar los vínculos con la especie y 

ha resaltado la labor tan importante que se realiza en las escuelas. “Hay que inculcar valores 

desde pequeños para que perduren: por ello, desde LIFE Lobo estamos en contacto con el 

profesorado implicándolo en el desarrollo de la campaña de educación ambiental Desmontando 

mitos, que es una de las acciones del proyecto”, apunta. 

Salvatori, por su parte, ha querido hacer hincapié en que los grandes carnívoros como el oso o 

el lobo no generan conflictos con el hombre. “Sólo hacen su trabajo de carnívoros, buscando 

comida pero sin intención de hacer daño”, ha señalado. Además, insiste en que la única forma 

de afrontar los conflictos generados por la presencia de determinadas especies es “con 

herramientas técnicas que se apliquen en un contexto social que lo permita”, abogando por 



involucrar a las comunidades sociales y destacando el papel “fundamental” que desempeñan 

los biólogos mediadores de conflictos y los sociólogos. 

En el seminario también participaron otros expertos de la talla de Miguel Ángel Simón, director 

del proyecto LIFE Iberlince; Santiago Saura (Instituto para el Medio Ambiente y la 

Sostenibilidad, Centro Común de Investigación de la Comisión Europea); José Antonio Godoy 

(CSIC-Estación Biológica de Doñana); y Guillermo Palomeros, presidente de la Fundación Oso 

Pardo, entre muchos otros. 

El LIFE del lobo es una iniciativa europea para la conservación del lobo ibérico en Sierra 

Morena a través de una coexistencia sostenible entre la especie y las poblaciones rurales, en 

particular con sectores clave como el ganadero y el cinegético, para evitar así su extinción en 

Andalucía. Tiene una duración de cuatro años, de 2016 a 2020, y cuenta con un presupuesto de 

algo más de 1,6 millones de euros, cofinanciados por la Comisión Europea. 

Está siendo liderado y coordinado por la Consejería de Medio Ambiente y Ordenación del 

Territorio y en él participan también la Agencia de Medio Ambiente y Agua de Andalucía, WWF 

España, la Federación Andaluza de Caza (FAC), la Asociación de Propietarios Rurales, 

Productores de Caza y Conservadores del Medio Natural de Andalucía (Aproca), la Asociación 

empresarial de criadores y titulares de cotos de caza de Andalucía (Ateca) y la Asociación de 

Pastores por el Monte Mediterráneo (APMM). 

El LIFE Lobo Andalucía se desarrolla concretamente en el área de distribución de la población 

de lobo más meridional de Europa: la zona centro-oriental de Sierra Morena (Andalucía). En 

total se actúa sobre 20 municipios, diez de la provincia de Córdoba y diez de la provincia de 

Jaén, cuatro Parques Naturales de Andalucía, una Reserva de la Biosfera y numerosos espacios 

incluidos en la Red Natura 2000. 
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Los ecologistas lamentan que 
se mantenga al lobo como 
especie cinegética y los 
ganaderos y cazadores 
aplauden la Ley 

 

DM . 

https://www.eldiariomontanes.es/cantabria/ecologistas-lamentan-mantenga-20181101144851-nt.html
https://www.eldiariomontanes.es/cantabria/ecologistas-lamentan-mantenga-20181101144851-nt.html


Cantabria 

Con la modificación de la ley, la Consejería de Medio Rural se hará cargo 
de los daños que produzca el lobo en toda la región 
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Ecologistas y la Fundación Oso Pardo lamentan que el lobo se mantenga como 

especie cinegética y creen que no supondrá que haya menos daños, mientras 

que Ugam-Coag pide control de las poblaciones, una idea que comparte 

la Federación de Caza, que aplaude el cambio de ley y está «al cien por cien» con la 

postura del Gobierno. 

El lobo se mantiene como especie cinegética y este miércoles, el Consejo de 

Gobierno de Cantabria aprobó la modificación de la Ley de Caza para incorporar los 

planes de gestión, entre los que estará el de este animal. 

Así, con la modificación de la ley que permitirá estos planes de gestión, la Consejería 

de Medio Rural se hará cargo de los daños que produzca el lobo en toda la 

región, y no solo en la Reserva Regional del Saja, como ocurre hasta ahora. 

La Federación de Caza de Cantabria aplaude que el Gobierno se haga cargo de los 

daños y defiende que el lobo tiene que tener un plan de gestión adecuado. 
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Su presidente, Ignacio Valle, señala a Efe que la viabilidad de la población de 

lobos «pasa por una gestión y un control» que, según asegura, recae ahora en 

gran medida en los cazadores. 

Además, recalca que los ganaderos de Cantabria «no pueden estar soportando y 

pagando ellos» por los daños de esta especie. «Si la sociedad quiere lobos tiene que 

asumirlo económicamente y el daño lo debe pagar la Administración», dice. 

Valle añade una reivindicación más: cree que el cambio de la Ley de Caza debería 

servir para sacar en Cantabria una orden o normativa con un baremo para los daños 

que causan en la agricultura especies cinegéticas y no cinegéticas, como el corzo, el 

jabalí o el tejón, por ejemplo. 

La postura de la Federación de Caza no es compartida por otras organizaciones que 

en su día estuvieron en la Mesa del Lobo, que consensuó un plan y que acordó que 

se considerara al animal no cinegético, una postura que posteriormente se rectificó. 

Ecologistas en Acción no está de acuerdo con que el lobo sea especie cinegética, y 

tampoco con que la Administración regional se haga cargo de los daños de la especie 

en terrenos que, en muchos casos, están gestionados «de forma privada». 

«Nos parece que se tendría que abordar este asunto de otra forma», ha señalado a 

Efe la portavoz de este colectivo ecologista en Cantabria, Sara González. 

La modificación de la Ley de Caza no es «ni adecuada ni oportuna» en opinión 

de Ecologistas en Acción, cuya portavoz reivindica que el lobo no debe ser especie 

cinegética. «Hay una protección en el ámbito europeo que no se está respetando en 

España», advierte. 

La Fundación Oso Pardo, que también estuvo en la Mesa del Lobo, mantiene la 

postura acordada en ese foro, para no considerar al animal especie cinegética. 

Su presidente, Guillermo Palomero, ha subrayado que el que el lobo sea especie 

cinegética no reduce los daños, sino «lo contrario» porque «se han ido 



incrementando año a año». «No se van a reducir los daños del lobo, para nada, y 

encima es algo contrario a lo que se acordó en un proceso participativo», agrega. 

Los ganaderos 

Por parte de Ugam-Coag su secretario, Gaspar Anabitarte, también lamenta que el 

acuerdo de la Mesa del Lobo se «reventara» y «se cortara en seco». «Fue una cosa 

sorprendente, nos quedamos a verlas venir», indica Anabitarte, ya que su 

organización también estuvo en esa mesa. 

Ugam-Coag critica que «se han perdido cuatro años» en este tema y ha señalado 

que lo que le importa es que se controlen las poblaciones, «que es lo que preocupa a 

los ganaderos». «Si no hay gestión, el lobo campa a sus anchas», remacha Anabitarte, 

antes de reivindicar también los planes económicos. 

En declaraciones a Rne, el director general de Medio Natural, Antonio Lucio, ha 

reiterado que la aprobación del cambio en la Ley de Caza y el que el lobo sea 

cinegético «no va a significar, ni mucho menos, que cualquiera pueda matar» a 

estos animales. Será el plan de gestión, según ha explicado, el que determine si se 

pueden cazar o no lobos y establezca los daños. 

El director general ha confiado en que el plan de gestión se pueda desarrollar 

pronto, una vez que el Parlamento apruebe el cambio de la Ley de Caza. 
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El PP califica de electoralista la reforma porque no se aprobará antes de 
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El Gobierno de Cantabria ha aprobado este miércoles la modificación de la Ley de 

Caza, que mantiene al lobo como especie cinegética y que servirá para incorporar 

al articulado la figura de los planes de gestión. Con este trámite, la norma está lista 

para su tramitación en el Parlamento mientras el PP acusa al Ejecutivo de vender 

medidas electoralistas, que no se van a aprobar antes de las elecciones, y muestra su 

apoyo a los ganaderos afectados por los atáques de esta especie. 

El cambio en la norma, que lleva diez años en vigor, supone la incorporación de la 

figura de los planes de gestión de determinadas especies cinegéticas. Es el caso, 

por ejemplo, de las aves migratorias que pueden ser objeto de aprovechamiento 

cinegético, con especies tan importantes para esta actividad como la becada, sujeta a 

normativa europea que establece que los estados «velarán por que la caza no 

comprometa los esfuerzos de conservación realizados en su área de distribución». 

PUBLICIDAD 

También se encuentran en esta situación las especies de mamíferos que tienen 

condición de interés comunitario, entre ellas el lobo, incluido en una Directiva de la 

UE entre las especies cuya explotación puede ser objeto de medidas de gestión. 

https://www.eldiariomontanes.es/autor/dm--842.html


La actual Ley de Caza de Cantabria no contempla entre sus instrumentos de 

desarrollo los planes de gestión de especies cinegéticas, por lo que esta modificación 

que ha aprobado el Consejo de Gobierno crea esa figura legal. 

El nuevo articulado define el contenido mínimo que han de tener los planes de 

gestión y su carácter prevalente sobre el resto de instrumentos de ordenación y 

planificación cinegética. 

Entre las especies para las que se elaborará un plan de gestión, una vez 

aprobada la modificación legal, se encuentra el lobo, con el fin de permitir que la 

Consejería de Medio Rural se haga cargo de los daños que produzca esta especie en 

toda la región, y no sólo en la Reserva Regional de Caza Saja como ocurre hasta 

ahora. 

De esta forma, el Gobierno quiere asegurar el cumplimiento de la normativa 

europea, y también «garantizar la compatibilidad con la ganadería extensiva», 

actividad económica que se considera «clave» para evitar el despoblamiento de las 

zonas rurales y favorecer la biodiversidad de los ecosistemas y paisajes. 

El mantenimiento de la consideración del lobo como especie cinegética irá 

acompañado en el plan de gestión de los criterios para asegurar que los controles de 

ejemplares que se realicen lo sean con el mayor rigor técnico y teniendo la 

existencia de daños como el principal factor a la hora de determinar la intensidad 

del control. 

El futuro plan de gestión del Lobo mantendrá todos los objetivos que incluía el 

borrador sometido a información pública en agosto de 2016, como el apoyo a las 

medidas preventivas de los daños, la aplicación de un pago por servicios 

ambientales a las ganaderías de extensivo en zonas con presencia habitual de la 

especie y el control de ejemplares para minimizar los daños. 
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La única diferencia respecto a ese borrador, según explica el Gobierno, es que la 

caza también podrá utilizarse como herramienta de control, «siempre bajo las 

premisas y con los condicionantes que establezca el plan». 

El Gobierno tendrá preparado el plan de gestión del Lobo para su inmediata 

tramitación una vez que se apruebe la modificación de la ley. 

La becada y el conjunto de las especies de aves migratorias que pueden ser objeto de 

caza serán las siguientes en contar con planes de gestión de ámbito regional. 

El grupo parlamentario popular va presentar una batería de preguntas en el 

Parlamento de Cantabria para que el Gobierno de Cantabria aclare su postura en 

relación a los «ataques del lobo» al ganado y para «tratar de buscar soluciones». 

Así lo ha anunciado hoy la secretaria autonómica del Partido Popular, María José 

González Revuelta, que en un comunicado ha denunciado que los «bandazos» y la 

falta de gestión del Gobierno de Cantabria ha dejado a los ganaderos indefensos 

«en una legislatura en la que el balance es cero». 

González Revuelta, ha advertido de la gravedad de la situación que está sufriendo la 

cabaña ganadera por la parálisis de un Ejecutivo cántabro «incapaz de aprobar en 

tres años y medio» el plan de gestión del lobo, el instrumento para lograr un 

equilibrio entre los usos tradicionales y la conservación de la especie. 

Según la dirigente popular, el «hartazgo» de los ganaderos ha derivado en la 

convocatoria de protestas, que continuarán mañana con una concentración en la 

Feria de Todos los Santos de Arredondo. 

González Revuelta ha recordado que nada más iniciarse la legislatura, el consejero 

Jesús Oria constituyó la Mesa del Lobo y anunció que retomaba el Plan de Gestión 

del que dejó en marcha el PP , pero sus banzados le han impedido aprobarlo. 

Según ha explicado, Oria sucumbió primero a la presión de los grupos 

conservacionistas y anunció en 2016 que el lobo iba a dejar de ser especie cinegética 



con el argumento de que esa era la única forma que tenía la Administración de 

pagar daños producidos fuera de los límites de los espacios 

naturales protegidos. 

Y ha añadido que el consejero «mintió» porque para pagar todos los daños en la 

comunidad autónoma el lobo no tiene por qué dejar de ser especie cinegética, sino 

que basta con que la administración asuma la gestión en todo el territorio. 

Hoy, en cambio, señala González Revuelta, Oria admite que con una reforma de la 

Ley de Caza se pueden pagar los daños sin que la especie deje de ser cinegética. 

«El plan no existe, los daños se han disparado, y la supuesta medida estrella de la 

Consejería, la Mesa del Lobo, se ha quedado en papel mojado», ha afirmado la 

secretaria autonómica. 
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La organización de ganaderos UPA ha calificado de insuficiente la decisión de la 

Comisión Europea de permitir a los Estados Miembros compensar a los 

ganaderos por el 100% de las pérdidas que sufren debido a los ataques de 

grandes carnívoros, como el lobo. La organización ha denunciado que, con este 

permiso, Bruselas “no ampara la igualdad entre los ganaderos de Europa”, ya 

que no obliga a todos los Estados a compensarles, “ni mucho menos a hacerlo 

con justicia”, han señalado. 

La Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos reconoce que la decisión de la 

Comisión Europea conocida recientemente de permitir la compensación a los 

ganaderos del 100% de las pérdidas causadas por animales como el lobo es 

“adecuada pero no suficiente”. 
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UPA HA AÑADIDO QUE LA DECISIÓN DE 

LA UE “NO CUBRE TODO EL LUCRO 

CESANTE” ES DECIR, DE LAS 

PÉRDIDAS SECUNDARIAS 

UPA ha asegurado que con esta decisión “Bruselas reconoce los graves 

problemas que causa la fauna salvaje a la ganadería extensiva”. Para la 

organización, sin embargo, es un error que Europa no obligue a los países a 

compensar los daños ya que, de esta manera, “permite la desigualdad entre los 

ganaderos de diferentes territorios”. 

Por otro lado, UPA ha añadido que la 

decisión de la UE “no cubre todo el lucro cesante” es decir, el de las pérdidas 

secundarias causadas por los ataques de carnívoros. Y es que los ataques de 

predadores al ganado causan muchas más pérdidas que las bajas del ganado 

muerto. La CE no hace referencia a la merma de la producción o abortos 

causados por el estrés que los ataques de lobo provocan en el ganado, por 

ejemplo. Por tanto, para UPA “la CE no está garantizando que se aplique justicia 

en el campo”. 

En opinión de UPA, Bruselas “habla mucho de convivencia entre ganadería y 

lobos pero no se moja a la hora de garantizarla”. La organización ha explicado 

que “la verdad es que no existen medidas que puedan prevenir ataques en 

todos los casos”. Pero, en aquellos contextos en los que sí se pueden tomar 



medidas, la organización apunta al elevado coste de las mismas (mastines, 

vallado eléctrico, pastores…). Por eso, UPA ha pedido a la Unión Europea que 

promocione y financie medidas preventivas para las explotaciones. 

“Está muy bien dedicar palabras bonitas tanto al lobo como al ganado 

extensivo, pero lo cierto es que uno se come al otro”, han dicho desde el 

colectivo de ganaderos. “Somos nosotros los que estamos desapareciendo y los 

lobos los que se están expandiendo, la UE debe proteger a la ganadería 

extensiva, que es la que está en peligro de extinción”, han concluido. 
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«Si el lobo es cinegético o no, a nosotros nos es indiferente. Lo que necesitamos es 

un control de población eficaz y un cuerpo económico que cubra las espaldas de los 

ganaderos, a los que este problema les está llevando a la ruina». Esa es la postura del 

sindicato agrario UGAM COAG, en boca de su secretario general, Gaspar Anabitarte, 

sobre la Ley de Caza que el Ejecutivo regional va a presentar al Parlamento para que se 

aprueben las modificaciones por las que, básicamente, el Gobierno se compromete a 

pagar todos los daños que cause el lobo al margen de en qué zona se produzcan. 

Anabitarte, más allá del «apaño», dice sobre esa modificación, lo que reclama es que 

se saque adelante pronto «todo el plan de gestión del lobo», algo sobre lo que se 

muestra pesimista por la falta de apoyos parlamentarios del Gobierno regional y el 

escaso tiempo -«al Parlamento le quedan dos telediarios», dijo- que falta para que 

concluya la legislatura. 

De este modo rebate las manifestaciones que realizó el miércoles el consejero de 

Medio Rural, Jesús Oria, quien aseguró que las modificaciones de esta Ley entrarán 

en vigor «a finales de año, antes de que acabe la legislatura». Y, por si fuera poco, 

Anabitarte teme que, si la modificación legislativa saliera adelante, pueda ser 

impugnada ante los tribunales por las organizaciones ecologistas. 

El secretario general de UGAM criticó ayer en rueda de prensa cómo se ha 

gestionado este tema del lobo en Cantabria en las dos últimas legislaturas, tanto por 

el Gobierno del PP, al que acusó de «guardar en el cajón» el acuerdo que se gestó en 

2014, como por el actual de coalición PRC-PSOE, al que ha reprochado que lo 

«abortó por presiones» después de presentarlo. 

Desde el sindicato ganadero se descarta esa aprobación porque el Gobierno «no lo 

ha hecho en dos años», y ahora «no hay tiempo» para ese proceso 

parlamentario, porque el Ejecutivo «no tiene mayoría parlamentaria». De ahí que 

sus esfuerzos se centren, dijo, en forzar para las próximas elecciones a los partidos 

políticos a que se pronuncien sobre el Plan de Gestión del Lobo «en los términos que 

está», independientemente de que se mantenga la posibilidad de que esta especie 

conserve su carácter cinegético o no. Y exigirá al próximo Gobierno que, «a la mayor 

https://www.eldiariomontanes.es/cantabria/gobierno-asumira-danos-20181106184324-nt.html


brevedad», apruebe ese plan de gestión del lobo y que lo saque a información 

pública. «Y, a partir de ahí, veremos si el plan de gestión funciona y lo aplaudiremos 

y, si no, habrá que cambiar en lo que el plan de gestión no esté funcionando», ha 

resumido. 

Volvió Anabitarte sobre el momento actual al recordar su escepticismo sobre la 

aprobación de la Ley de Caza debido a la «ruptura» escenificada por los socialistas 

frente a los regionalistas, con vistas, dijo, a la campaña electoral para los comicios 

autonómicos de mayo. Se refería al apoyo socialista a las protestas de los ganaderos 

en Arredondo, el día 1 (donde Pablo Zuloaga se comprometió con ellos a abordar el 

problema, que en su opinión necesita una «urgente solución»), y a las posteriores 

declaraciones de Oria, el miércoles, quien calificó de «incomprensibles» las palabras 

del secretario regional del PSOE, al tiempo que le solicitaba «herramientas 

presupuestarias» y «colaboración» del Gobierno de España a través de la Delegación 

en Cantabria para hacer frente a los daños del lobo. 

Ayer Zuloaga sostuvo que «se necesitaría iniciar un diálogo» entre el Ejecutivo de 

España y el regional, y que la Delegación «está abierta a ayudar, colaborar y 

trasladar los mejores proyectos para los intereses de Cantabria. Y, evidentemente, 

éste es uno de ellos». 

El delegado del Gobierno rechazó, de paso, que haya recibido ninguna queja de 

Medio Natural por sus declaraciones en Arredondo: «Si es un problema que 

debemos asumir todos, no debe caer la responsabilidad de alimentarle sobre unos 

pocos», concluyó. 
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•  

TRASHUMANCIA. Juan Mateos, uno de los pastores que participan en el documental. (Canal Sur) 

En la última entrega de “Espacio protegido”, el programa de Canal Sur donde se tratan aspectos 

relacionados con el medio natural en Andalucía de la mano de José María Montero, se emitió un 

reportaje sobre un animal tan imprescindible en el bosque mediterráneo como es el lobo, y el 

protagonismo que este tiene en Barbacana, el documental rodado por el cineasta y biólogo Arturo 

Menor, en comunidades como Andalucía, Castilla-La Mancha, Castilla y León y Galicia, y que se 

estrenó el pasado mes de octubre en los cines españoles con la participación de Canal Sur. 

Esta producción cinematográfica nace en pleno conflicto por la conservación del lobo ibérico, con 

programas específicos para la recuperación de esta especie como el proyecto Life Lobo, llevado a 

cabo por la Consejería de Medio Ambiente de Andalucía o el que puso en marcha la organización 

ecologista WWF-España, con el diseño y guion de Javier Galdós Valdecantos en “Los lobos del 

Sur”, un vídeo de animación sobre la situación del lobo ibérico en Sierra Morena. 

Precisamente la proyección de Barbacana en el Centro Cultural de La Carolina fue la excusa 

perfecta para crear un nuevo foro de debate sobre la situación del lobo ibérico en España, sus 

peligros y amenazas, así como su posible vuelta a Sierra Morena, con la presencia de María Nievas 

Navas, técnico del proyecto Life lobo Andalucía; Francisco Martín, director de Iberus medio 

Ambiente y Leocadio Rueda, pastor y escritor protagonista de los libros Leocadio y los lobos. 

Memorias de un pastor de la Sierra de Andújar y Leocadio y los lobos 2. Más historias de un pastor 

de la Sierra de Andújar. Rueda nació en 1940 en el corazón de la sierra iliturgitana donde, desde los 

seis años, estuvo al cuidado de las ovejas de la familia al tiempo que convivía con los lobos de la 

zona, lo que lo hace un gran conocedor de esta especie. 



“Espacio protegido” entrevistó al director de Barbacana, Arturo Menor, al que le sorprendió que 

ganaderos y lobos en realidad convivan de manera pacífica. Ahí se dio cuenta de que el origen del 

problema era distinto, como explica Juan Mateos, uno de los pastores que intervienen en la 

producción de Acajú Comunicación Ambiental, y que se ocupa de dirigir los numerosos rebaños 

compuestos en el complicado rodaje en las sierras del norte de España. Más de dos años de 

grabaciones que permitieron rodar más de 40 especies de animales, de los que el 85 por ciento son 

salvajes, para aportar veracidad a una cinta dedicada a un animal en peligro de extinción de 

Andalucía. 
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La Guardia Civil decomisa 
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Aliste 
El Seprona interviene además cuatro pieles del cánido, una de 

meloncillo y otra de marta. 
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Cabeza de lobo decomisada en Aliste Guardia Civil 

• Fotos de la noticia 

El Servicio de Protección de la Naturaleza 

(Seprona) procedió el pasado martes 

noviembre, en uno de estos servicios 

dimanantes de un requerimiento de 

colaboración con la Dirección Territorial de 

Comercio de Castilla y León SOIVRE, a la 

aprehensión e inmovilización de 9 cráneos y 4 pieles de lobo ibérico y 2 pieles más, una 

de un meloncillo (herpestes ichneumon) y otra de una marta (martes martes). De los 

nueve cráneos inmovilizados, solo a 2 de ellos le consta parte de la documentación 

obligatoria para su tenencia. 

Los efectos reseñados han sido aprehendidos e inmovilizados a disposición de la Autoridad 

CITES-SOIVRE (Catice Valladolid) y del Servicio Territorial de Medio Ambiente de la 

Delegación Territorial de Zamora. Estas piezas naturalizadas carecían de la 

documentación perceptiva que ampare su licita tenencia e incumple la normativa de la 

Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora 

Silvestres (CITES. 
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La intervención se realizó en una localidad de la comarca de Aliste. Las infracciones 

administrativas observadas por este hecho han sido trasladadas a la Autoridad competente 

en cada materia. La Guardia Civil señala que "dentro de los servicios que tiene 

encomendados el Seprona está el combatir el comercio ilegal de flora y fauna silvestre, 

velando para que se cumplan las diferentes normas que afectan a esta materia tanto en el 

ámbito penal como administrativo". 

La Sección del Seprona de la Comandancia de Zamora realiza indagaciones diarias con la 

finalidad de poder detectar posibles prácticas fraudulentas en la adquisición o tenencia de 

especímenes 

protegidos. 
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El PP pide al Gobierno soluciones a los 

ataques de los lobos 

La número dos de los populares critica los "bandazos" del Gobierno de Cantabria en esta 

materia 
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El grupo parlamentario popular va presentar una batería de preguntas en el Parlamento de 
Cantabria para que el Gobierno de Cantabria aclare su postura en relación a los "ataques 
del lobo" al ganado y para "tratar de buscar soluciones". 
Así lo ha anunciado la secretaria autonómica del Partido Popular, María José González 
Revuelta, que en un comunicado ha denunciado que los "bandazos" y la falta de gestión del 
Gobierno de Cantabria ha dejado a los ganaderos indefensos "en una legislatura en la que el 
balance es cero". 
González Revuelta, ha advertido de la gravedad de la situación que está sufriendo la cabaña 
ganadera por la parálisis de un Ejecutivo cántabro "incapaz de aprobar en tres años y 
medio" el plan de gestión del lobo, el instrumento para lograr un equilibrio entre los usos 
tradicionales y la conservación de la especie. 
Según la dirigente popular, el "hartazgo" de los ganaderos ha derivado en la convocatoria 
de protestas, que continuarán este jueves con una concentración en la Feria de Todos los 
Santos de Arredondo. 
González Revuelta ha recordado que nada más iniciarse la legislatura, el consejero Jesús 
Oria constituyó la Mesa del Lobo y anunció que retomaba el Plan de Gestión del que dejó 
en marcha el PP una vez que concluyó el imprescindible trabajo de elaboración de los 
censos, pero sus banzados le han impedido aprobarlo. 
Según ha explicado, Oria sucumbió primero a la presión de los grupos conservacionistas y 
anunció en 2016 que el lobo iba a dejar de ser especie cinegética con el argumento de que 
esa era la única forma que tenía la Administración de pagar daños producidos fuera de 
los límites de los espacios naturales protegidos. 
Y ha añadido que el consejero "mintió" porque para pagar todos los daños en la 
comunidad autónoma el lobo no tiene por qué dejar de ser especie cinegética, sino que 
basta con que la administración asuma la gestión en todo el territorio. 
Ahora, en cambio, señala González Revuelta, Oria admite que con una reforma de la Ley de 
Caza se pueden pagar los daños sin que la especie deje de ser cinegética. 
"El plan no existe, los daños se han disparado, y la supuesta medida estrella de la 
Consejería, la Mesa del Lobo, se ha quedado en papel mojado", ha afirmado la secretaria 
autonómica. 
Además, ha denunciado que el Gobierno mantiene paralizados los expedientes para 
indemnizar a los ganaderos a pesar de contar con la herramienta para agilizar los pagos, 
con un seguro suscrito en la pasada legislatura que permitió pasar de retrasos de hasta 
cuatro años a pagos en tres meses. 
  



http://cadenaser.com/emisora/2018/11/09/ser_avila/1541765215_240677.html 

La tecnología y el problema del lobo, en las 

jornadas sobre trashumancia de UPA 

Tendrán lugar el próximo jueves, en el Parador de Gredos 
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La convivencia entre el lobo y la ganadería extensiva será el tema principal de 
las jornadas sobre trashumancia que la organización agraria UPA, llevará a cabo el 
próximo jueves en el Parador de Gredos, en la localidad abulense de Navarredonda.Se 
presentarán varios proyectos relacionados con las nuevas tecnologías para prevenir 
los ataques del depredador al ganado. 
Entre los temas más destacados, el proyecto que se pondrá en marcha en 2019 , 
para prevenir los ataques del lobo al ganado. El objetivo principal de la iniciativa es 
analizar, mediante un dispositivo instalado en los cuellos de los animales, las 
alteraciones de su comportamiento, al detectar la presencia del depredador.Además, el 
collar avisa al ganadero a su teléfono móvil y emite una señal acústicapara ahuyentar al 
cánido. Ignacio Senovilla, secretario provincial de UPA Ávila 
Ignacio Senovilla: "Estoy convencido de que las nuevas tecnologías se pueden prevenir los 
ataques" 
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Dos explotaciones ganaderas serán pioneras y experimentarán con este sistema a lo 
largo del año, posteriormente se extraerán las conclusiones y se valorará si ha cumplido 
su objetivo 
Otro proyecto, aunque éste más a largo plazo, pretende utilizar drones con cámara 
para localizar y contabilizar los las diferentes manadas de lobos. 
Por otro lado, se proyectará el documental '¿Convivencia? Ganadería y lobos' y en el 
transcurso de las jornadas se premiará, además, la labor de la ganadera de Horcajo de la 
Ribera, Andrea González. 
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Para algunos, vale más un lobo que un ganadero 

Hay colectivos que históricamente ven cómo la sociedad pone en entredicho sus 

reivindicaciones, uno de esos colectivos es el de los ganaderos y ganaderas. Es perfectamente 

lógico que los ganaderos pidamos ser escuchados y comprendidos, también en lo relacionado 

con los problemas que nos causa la expansión del lobo. Porque es un hecho que el lobo se está 

expandiendo, y en gran parte somos nosotros, los ganaderos en extensivo, los que le estamos 

dando de comer. 
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Vivimos tiempos vertiginosos. La evolución histórica de los acontecimientos y la 

creación de herramientas tecnológicas como las redes sociales hace que difundir 

masivamente opiniones sea más fácil y accesible que nunca antes en la historia. El 

mundo urbano, allí donde se producen la inmensa mayoría de las noticias y donde viven 

la mayoría de los ciudadanos se mueve a un ritmo muy diferente del que necesita el 

mundo rural. 

Las ciudades producen la mayoría de las opiniones, pero los pueblos producen todos 

los alimentos. Las opiniones, sin embargo, afectan a las políticas que más tarde se 

aplican y que afectan de forma directa a nuestra vida y nuestro trabajo en el mundo 

rural. Se genera por lo tanto una distorsión importante en la que hay miles de personas 

opinando y decidiendo sobre realidades que les son muy lejanas. 

Los ganaderos no llegamos a comprender cómo para muchos es más valiosa la vida de 

un lobo que la de un ganadero y la de su familia. Cada vez que se nos insulta 

tildándonos de vagos –por supuestamente abandonar al ganado a su suerte, 

confundiendo la ganadería extensiva con soltar a los animales por el monte-, malos 

profesionales –por no saber impedir los ataques-, comodones –por no establecer 

medidas de prevención- o caza-subvenciones –por exigir una indemnización justa en 

caso de ataque- no sólo se está opinando ignorando la realidad de la ganadería 

española, se está ofendiendo a miles de profesionales que desempeñan uno de los 

oficios más duros del mundo. 

https://www.club-caza.com/blog/diariodecaza/postver.asp?p=2860


En todo caso, miles de likes, retuiteos o comentarios hirientes en cualquier página web 

no pueden compararse al dolor de un ganadero que encuentra uno de sus animales 

devorado por el lobo. Hablamos planos de realidad diferentes, de hecho, uno de esos 

planos es real, porque afecta a tu vida, a tu trabajo y a tu economía, y el otro es apenas 

un divertimento en forma de clic que en nada te afecta a ti y a los tuyos. 

Todos debemos ser conscientes de que en España e incluso en Europa apenas quedan 

lugares verdaderamente «salvajes», entendiendo por salvajes aquellos en los que la 

fauna y la flora se autogestionan en una especie de equilibrio ecológico idealizado sin 

intervención humana. Más allá de lo que esto pueda parecernos, esa es la realidad de 

nuestro entorno. Los campos, las tierras de pasto y de cultivo, las zonas forestales y 

montañosas… son reguladas por normativas públicas y gestionadas por personas que 

velan por su buen estado y tratan de aprovechar sus recursos de forma legítima y 

sostenible. 

Cada vez que alguien critica a los ganaderos por ocupar el espacio del lobo o pone en 

entredicho las prácticas de la ganadería extensiva está ignorando miles de años de 

historia de la humanidad, una humanidad que lleva milenios domesticando a los 

animales, trabajando, viviendo y conviviendo con ellos y aprovechando su leche, sus 

huevos o su carne. 

Nuestro país puede y debe seguir practicando la ganadería extensiva, porque es una 

actividad con muchos beneficios, pero también con numerosas amenazas que la sitúan 

en una posición frágil, y una de esas amenazas es el lobo. 

La expansión del lobo por la Península Ibérica es un hecho que las organizaciones 

ecologistas confirman y que los ganaderos atestiguan, pues lo sufren cada día en sus 

explotaciones. Décadas de políticas proteccionistas con la especie han dado sus frutos, 

provocando que el lobo esté más presente allí donde siempre estuvo y que colonice 

nuevas áreas que no contaban con su presencia desde hace muchos años, y Madrid es 

una de ellas. 

Los ganaderos en extensivo somos conscientes de que nuestra actividad se desarrolla 

en íntimo contacto con los recursos naturales, incluida la fauna salvaje. Eso no significa 

que no sean imprescindibles normas que controlen y regulen esos recursos para que 

esta actividad pueda llevarse a cabo. 

No es un tópico decir que la ganadería extensiva aporta enormes beneficios al entorno 

y a la sociedad: ayuda a controlar la maleza en zonas de difícil acceso, frena la expansión 

de incendios forestales, manteniendo limpio el monte, ayuda al aprovechamiento de un 



recurso que de otro modo habría que eliminar por medios artificiales más 

contaminantes y permite que podamos disfrutar de productos de enorme calidad y con 

un importante valor añadido. 

Sin embargo, sí es un tópico afirmar que los ganaderos queremos acabar con el lobo. 

No es así. Sólo queremos que se regule y se controle su población para que el lobo 

viva «allí donde pueda y deba vivir», respetando y protegiendo siempre a los ganaderos, 

como recuerda Odile Rodríguez de la Fuente en el documental «¿Convivencia? 

Ganadería y lobos», que produjimos desde UPA en 2017 y que da voz a implicados en 

este conflicto que por otra parte es tan antiguo como la humanidad. 

Nuestra apuesta es clara. La convivencia entre ganadería y lobos debe ser posible, pero 

ese difícil equilibrio sólo se conseguirá regulando y controlando la población de lobos, 

indemnizando de forma justa a los ganaderos y ganaderas cuando sufren un ataque y 

apoyándonos a la hora de utilizar mecanismos de protección frente a los depredadores. 

Sólo así conseguiremos que siga existiendo ganadería extensiva y sostenible y que 

prime el entendimiento entre grupos de población tan diversos como los que se dan en 

una sociedad plural como la nuestra. 
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El difícil equilibrio entre la conservación del 

lobo y sus consecuencias 

Charla en la Ventana de Cantabria con Antonio Lucio, director general de Medio Natural 
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En la Ventana de Cantabria hablamos con el director general de Medio Natural del 
Gobierno de Cantabria, Antonio Lucio, sobre la conservación y control de los lobos, así 
como las indemnizaciones por los daños causados por estos animales en la cabaña 
ganadera. 
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En este sentido Lucio pone de manifiesto las medidas legislativas que se pretenden 
adoptar para el pago a los ganaderos de cualquier punto de la región por las pérdidas 
ocasionadas por los ataques de los lobos. 
Audio completo de la entrevista: 
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El lobo, más cerca que nunca 

en el documental 

"Barbacana" 

 

Esta semana Espacio Protegido nos lleva a los territorios del lobo. O se le 

ama o se le mata. La existencia del lobo no admite medias tintas.  

 

Arturo Menor, biólogo y documentalista, ha querido darle la vuelta al cuento 

de Caperucita, y el lobo bueno aparece ante su cámara sin lugar a mucho 
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debate. Su documental, Barbacana, se ha estrenado en salas de cine, unas 50, 

compitiendo con superproducciones de cine. 

En este documental seguimos la vida del lobo en diversos territorios hablando 

además con pastores e investigadores, los más cercanos y afectados por la 

figura de este animal. 

Barbacana es el segundo documental de naturaleza de Menor, tras Wilmed, y 

ha acreditado las dificultades de rodar a animales salvajes en su entorno. La 

preparación y las filmaciones han supuesto cerca de tres años de trabajo. El 

resultado trasciende la taquilla y arroja nuevos argumentos al 

conservacionismo de nuestros bosques y su hábitat. 
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La vida del lobo en España sigue siendo dura. La Junta de Castilla y León se 
prepara a autorizar “medidas de autodefensa” (sin excluir las armas de fuego) 
para frenar los ataques de este animal a los rebaños. En Cantabria unos 
cientos de ganaderos se han manifestado para pedir medidas similares. En 
Madrid, donde las lobas ya crían en libertad, la Comunidad ha subido la 
indemnización para los ganaderos que reporten pérdidas de ganado. 

Cifras globales, a nivel estatal, sobre los daños producidos por las incursiones 
de lobos no existen, pero en Castilla y León, solo en los primeros seis meses de 
este año, se contabilizaron unos 1000 ataques. En 2017 fueron más de 600 los 
lobos abatidos por agricultores y ganaderos. Recientemente una foto de 
Instagram con un lobo abatido y colgado a la rueda de un vehículo de los 
Agentes del Medio Natural en Asturias ha provocado escándalo. 
PUBLICIDAD 
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Vivir con los lobos | Vídeo: G. M. Piantadosi 

Por un lado el aumento de casos es un síntoma de que la población silvestre se 
está recuperando, a pesar de que el lobo ibérico siga siendo considerada una 
especie amenazada. El problema es que la convivencia con la ganadería 
extensiva es difícil y crea un conflicto social y medioambiental. 
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Convivir con los lobos 

“Lamentablemente se está utilizando el lobo como excusa para no enfrentar 
los problemas del sector ganadero. La depredación sobre el ganado afecta a 
menos del 1%”, dice Isabel Díez coordinadora del proyecto “Vivir con lobos” de 
Ecologistas en Acción. Una campaña que desde 2016 ha reunido a más de 60 
ganaderos dispuestos a la convivencia entre el lobo y la ganadería. 
Entre ellos está Leandro Valle, ganadero de la Merindad de Valdivielso 
(Burgos). Contrariamente a lo que sostienen muchas asociaciones 
agroindustriales, Valle defiende que la convivencia con el lobo no sólo es 
posible, sino que es beneficiosa para el medio ambiente y para la economía de 
su empresa. 

La introducción del mastín como perro pastor ha sido fundamental para 
impedir los ataques de los lobos 

“La introducción del mastín como perro pastor ha sido fundamental para 
impedir los ataques de los lobos. Llevamos 17 años sin que se nos haya muerto 
una oveja. Si hay perros el animal no se acerca”. Valle apunta a la falta de 
relevo generacional y a una mala gestión de la política agrícola, entre ella la 
PAC comunitaria: se otorgan subvenciones sin pedir a cambio ningún esfuerzo 
para respetar el entorno. “Muchas explotaciones ganaderas dejan los rebaños 
abandonados en el monte en el descuido más total. Sin acompañarlos a lo 
largo del día ni recogerlos por la noche o invirtiendo en perros pastores. Es 
normal que se produzcan daños”. 

Sobre las pérdidas denunciadas Valle se demuestra escéptico porque es muy 
difícil establecer con claridad si un ataque se ha producido por los lobos o por 
los perros asilvestrados. “A menudo cabra y ovejas mueren de forma natural y 
después son carroñeados por los lobos. Pero si no hay pastor es imposible 
saberlo”, explica Isabel Díaz. 

Según el informe elaborado por Ecologistas en Acción la crisis de la ganadería 
extensiva es estructural, en zonas con o sin presencia del lobo. La convivencia 
de la ganadería extensiva con el lobo implica cuidado y un esfuerzo mayor 
para un sector con un margen reducido de rentabilidad. Leandro Valle 
considera que no se trata de “aumentar o no las subvenciones por los daños o 
matar a los lobos, sino redefinir la figura del pastor en el siglo XXI”. 

https://www.ecologistasenaccion.org/?p=35477


Apoyo a los ganaderos 

Para Juan López de Uralde, coportavoz de Equo y diputado del Congreso de 
Unidos Podemos, “centrar la atención sobre el lobo es desviarla de los 
verdaderos problemas que están acabando con la ganadería en España: las 
enfermedades, la dificultad de acceso a los pastos por el cambio climático, el 
coste del pienso y la depreciación de los productos de la ganadería”, dice a El 
Independiente. 
Centrar la atención sobre el lobo es desviarla de los verdaderos problemas de 
la ganadería en España 

En la Comunidad de Madrid Equo ha propuesto que se sustituyan las 
indemnizaciones de los daños con ayudas para poner en marcha medidas 
preventivas como la adquisición de mastines o de vallados eléctricos. “Los 
daños producidos por el lobo son marginales. La desprotección que sufre esta 
especie en España y el número de ejemplares abatidos cada año impiden su 
recuperación. Recientemente han desaparecidos los últimos lobos de 
Extremadura y Andalucía”, apunta Uralde. 
En 2017 el Congreso ha aprobado, a propuesta de Equo, una Propuesta no de 
ley para la protección integral del lobo, que otorgue a esta especie un estatus 
común en todo el Estado. “Una protección que las administraciones se resisten 
a poner en marcha por las presiones que reciben de algunos sectores de los 
sindicatos ganaderos” 
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https://www.eldiariocantabria.es/articulo/politica/psoe-quiere-buscar-solucion-

ataques-lobo-dia-despues-apruebe-modificacion-ley-caza-

prc/20181102124429052647.html 

PSOE pide “solución” a los ataques del 
lobo un día después de aprobar la 

modificación de la Ley de Caza del PRC 

El delegado del Gobierno y secretario general de los socialistas, Pablo 
Zuloaga, ofreció a los ganaderos un espacio de diálogo apenas 24 horas 
antes el Consejo de Gobierno daba luz verde a la nueva legislación 
impulsada por el PRC que permitirá al Ejecutivo hacerse cargo de los 
daños que ocasionen estos animales en toda la comunidad. 

 La gestión del lobo pone de manifiesto la distancia entre PSOE y PRC 
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Las diferencias entre PRC y PSOE son cada vez más evidentes, no solo 

porque los mensajes que lanzan ambos partidos no van en la misma 

línea, sino porque las formaciones votan y proponen iniciativas que son 

contrarias entre ellas. El PRC ya ha dejado clara su intención de hacerse 

con el control de la Consejería de Educación, Cultura y Deporte, en 

manos socialistas durante todos los periodos en los que ha gobernado el 

bipartito y que ahora se encuentra en un claro conflicto con los docentes. 

Y este jueves el delegado del Gobierno en Cantabria y secretario general 

del PSOE autonómico, Pablo Zuloaga, ha manifestado su intención de 

mantener un encuentro con ganaderos para abordar los ataques de lobos, 

que requieren una “urgente solución”. No por casualidad, estas 

declaraciones llegan apenas 24 horas después de que se apruebe en 

Consejo de Gobierno la modificación de la Ley de Caza que mantiene 

como especie cinegética al lobo, primer paso para un posterior plan de 

gestión. La modificación ha sido impulsada por la Consejería de Medio 

Rural, Pesca y Alimentación, gestionada por el PRC. 

“Hoy hemos estado en la tradicional feria de Arredondo donde hemos 

asistido a la concentración de ganader@s para solicitar ayudas urgentes 

para abordar los ataques del lobo”, afirmaba ayer jueves en un tuit el 

PSOE, partido que solicita esas “ayudas urgentes” mientras gobierna en 

coalición con los regionalistas. En la misma publicación de redes sociales 

asegura el partido que “se necesitan soluciones para un problema que 

afecta a muchas familias de Cantabria”. 

La Consejería de Medio Rural se hará cargo de los daños 
que produzca esta especie en toda la región, y no solo en la 
Reserva Regional de Caza Saja, como ocurre actualmente 
Y esa solución, para el Ejecutivo del que también forma parte el partido 

de Zuloaga, pasa por la modificación de la Ley de Caza vigente desde 

2006, que permite incorporar al articulado la figura de los planes de 

gestión de determinadas especies cinegéticas, entre ellas el lobo, que por 
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sus características ecológicas o su consideración legal en la normativa 

estatal y europea deben ser objeto de medidas específicas. El Plan de 

Gestión del Lobo, como el propio Gobierno señala, estará listo para su 

tramitación una vez la modificación entre en vigor. 

La modificación, en la que ha trabajado la Consejería dirigida por el 

regionalista Jesús Oria, es “necesaria para contemplar la figura de los 

planes de gestión especies como las aves migratorias que pueden ser 

objeto de aprovechamiento cinegético, con especies tan importantes para 

esta actividad como la becada”. Como señala el propio Ejecutivo en nota 

de prensa, en esa situación también se encuentra el lobo, “incluido en 

una Directiva de la UE entre las especies cuya explotación puede ser 

objeto de medidas de gestión”. 

Con esta modificación, y una vez se elabore el plan de gestión, la 

Consejería de Medio Rural se hará cargo de los daños que produzca esta 

especie en toda la región, y no solo en la Reserva Regional de Caza Saja, 

como ocurre actualmente. Esta es la fórmula que el Gobierno ha buscado 

para afrontar los problemas a los que se enfrentan los ganaderos, a los 

que ahora el PSOE y Pablo Zuloaga han prometido un espacio de diálogo 

para buscar una “urgente solución”. 

El bipartito PRC-PSOE garantiza, a través de esta modificación de la Ley 

de Caza y los posteriores planes de gestión, “la compatibilidad con la 

ganadería extensiva”, actividad económica que el Ejecutivo considera 

“clave para evitar el despoblamiento de las zonas rurales y favorecer la 

biodiversidad de los ecosistemas y paisajes”. Asimismo, el mantenimiento 

de la consideración del lobo como especie cinegética irá acompañado en 

el Plan de Gestión de los criterios para asegurar que los controles de 

ejemplares que se realicen lo sean con el mayor rigor técnico y teniendo 

la existencia de daños como el principal factor a la hora de determinar la 

intensidad del control. 

El futuro Plan de Gestión del Lobo mantendrá todos los objetivos que 

incluía el borrador sometido a información pública en agosto de 2016, 

como el apoyo a las medidas preventivas de los daños, la aplicación de 

un pago por servicios ambientales a las ganaderías de extensivo en 



zonas con presencia habitual de la especie y el control de ejemplares para 

minimizar los daños. La única diferencia respecto a dicho borrador es 

que la caza también podrá utilizarse como herramienta de control, 

siempre bajo las premisas y con los condicionantes que establezca el 

plan. 

Por el momento, ni Oria ni nadie del PRC ha respondido a las palabras 

de Zuloaga reclamando una solución urgente y proponiendo diálogo a los 

ganaderos una vez la modificación de la ley se ha aprobado. Cabe 

recordar que el pasado 26 de octubre el dirigente socialista, al conocer la 

candidatura de Revilla a las elecciones, hacía hincapié en que “la historia 

demuestra que hemos trabajado muy bien juntos como dos partidos que 

hemos puesto por delante los intereses de los cántabros; y ahora nos toca 

enfrentarnos a un reto electoral” para el que ambos partidos ya están 

definiendo sus posiciones. 
  



https://www.agronewscastillayleon.com/marino-tejedor-ganadero-estamos-para-

criar-ovejas-no-para-disparar-lobos-llevar-escopeta-es-un 

Marino Tejedor, ganadero: "Estamos para 
criar ovejas, no para disparar lobos; Llevar 
escopeta es un conflicto" 

 

Diego Villacorta - Agronews CyL 

25 de Noviembre de 2018 

▪ El ganadero perteneciente a la localidad zamorana de Peñausende nos cuenta los últimos ataques que 
han sufrido en la zona por parte de los cánidos. 

loboss.jpg 

 

Lobos atacando. Pixabay 

Día sí, día no. Así amanecen los ganaderos de la localidaad zamorana de Peñausende después 
de que las manadas de lobos se hayan asentado en la zona -a 150 metros del pueblo- y hayan 
atacado hasta en cinco días seguidos las explotaciones de ovino de la zona. 
  

El último caso se ha producido hace escasas horas. Un joven que tenía 15 ovejas a las que 
cuidaba por afición ha sufrido cinco ataques consecutivos que le han dejado con tan solo un 
carnero: “Llevábamos casi cuatro años tranquilos pero ahora se han cebado con esta zona y no 
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paran, en cuanto te vas para dar aviso del ataque los buitres ya te han prepardo un estropicio y 
te quedas sin animales” reconoce Marino Tejedor, productor de la zona en declaraciones a 
Agronews. 
  

Los agentes del Seprona, que antes patrullaban y podían hacer un mayor control sobre los 
cánidos ahora solo certifican que se trata de ataque de lobo y realizan la pertinente gestión 
burocrática, un aspecto que Marino considera insuficiente. Sobre las medidas a tomar, el 
ganadero también es claro: “Nosotros estamos aquí para criar y cuidar ovejas no para matar 
lobos, llevar una escopeta es un conflicto” asegura. 
  

Es más, reconoce que aunque él tenga licencia de caza, son muchos los ganaderos que no la 
tienen y no podrían hacer nada de llevarse adelante medidas como la que se propone sobre el 
“disparo defensivo” para evitar lobadas: “Qué hago ¿Aviso al compañero y hago que el lobo 
espere para que le venga a matar? Es absurdo” ironiza. 
  

"La gente no se atreve a salir a la calle por miedo a que los lobos les ataquen" 
Cree que se deben tomar medidas “inmediatas” para el control poblacional pero que no dependan 
exclusivamente de los ganaderos. Además considera que las ayudas que se les da en concepto 
de indemnización por cada ataque son “insuficientes” porque no se calcula el estrés y 
posibles abortos que provoca a las cabezas de ganado que están a punto de parir. Marino 
reocnoce que les cuesta descansar por las noches pero “tienen que dejar la zona porque no 
pueden estar controlando el rebaño como hace decenas de años”.  
  

Ahora intentan acotar al máximo la zona donde dejan pastar a las ovejas   - de no más de 50 o 
100 metros cuadrados- junto a perros mastines que eviten la presencia de los lobos. Pero nada 
es suficiente. De hecho, el ganadero reconoce que los habitantes de la localidad tienen miedo 
de salir a la calle a pasear porque los últimos ataques se han producido a escasos metros del 
núcleo urbano: “Les hemos visto de día, la gente ya no se atreve a salir a caminar” lamenta. 
Ahora, solo esperan no tener que esperar otro día más para saber si su explotación ha vuelto a 
ser atacada. 
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El Principado estudia una batida de lobos 

en el concejo de Grado 

La Consejería ha pedido al Ayuntamiento documentación de los ganaderos 

que sufrieron daños de ganado, también a causa del oso 

Fapas denuncia que Medio Ambiente ha pedido a los ganaderos que recojan 

firmas para presionar más y autorizar la caza de cánidos 

 

Lobo ibérico / Foto Rjime 

F. R. G. / Grado 

La consejería de Medio Ambiente del Principado de Asturias está estudiando organizar 

una batida de lobos en el concejo de Grado. El viceconsejero de Medio Ambiente Benigno 

Fernández Fano ha mantenido una reunión con afectados (la mayoría de la parroquia de 

Salceo) y también con el alcalde de Grado para debatir los importantes daños que, tanto el lobo y, 

en menor medida, el oso, están causando en la cabaña ganadera. Medio Ambiente ha pedido al 
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Ayuntamiento que prepare un expediente con toda la información sobre los afectados para 

poder autorizar una batida. 

 

 

La Escuela de Postgrado Universidad Europea tiene un modelo educativo 

innovador con objetivo en potenciar tus capacidades y empleabilidadCon el 

objetivo de potenciar tus capacidades y garantizar tu empleabilidad, la Escuela promueve un 

modelo educativo conectado con el mundo profesional, eminentemente práctico y de alta 

calidad académica. Los pilares de este modelo son el aprendizaje experiencial con el que 

desarrollas lo aprendido en el aula tal y como lo harás en tu día a día, las prácticas 

profesionales en empresas...Saber Más 

 

El Principado trata de buscar soluciones a los daños del lobo con los afectados para evitar las 

denuncias en los tribunales. De hecho el próximo lunes se celebra la vista del primer juicio 

contra la Conserjería que dirige Fernando Lastra por daños de fauna salvaje en los juzgados de 

Llamaquique de Oviedo. 

Sin embargo, según denuncia hoy Fapas a través de un comunicado, el Principado ha pedido a los 

ganaderos afectados que recojan firmas para presionar y justificar así la batida. Esta medida, 

sin embargo, no se trató en la reunión, aunque algunos ganaderos consultados por este diario han 

confirmado que se estaban recogiendo firmas con un papel en blanco para, posteriormente 

incorporar el texto. Al parecer el Ayuntamiento habría mediado para encauzar el problema y 

gestionarlo directamente con la Consejería. 

El equipo de gobierno moscón, de IU, no habla de batidas, aunque sí de “encauzar” la situación. 

Desde el equipo de Gobierno aseguran que en los dos últimos dos años se ha producido un notable 

incremento en los ataques de lobos a la cabaña ganadera “que está generando una gran alarma 

social, no sólo en el sector ganadero, sino también en el resto de la población”. 

Denuncia de Fapas 
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En el comunicado de Fapas se considera que “es un hecho sin precedentes en la conservación de la 

Naturaleza, que la propia Administración asturiana encargada de proteger  la biodiversidad,  actúe 

sin ningún pudor político y pida que les presionen para autorizar  matar lobos”. Según asegura la 

asociación conservacionista en una reunión mantenida entre ganaderos del concejo de Grado y el 

viceconsejero de Medio Ambiente, “la  Administración les ha pedido que reúnan firmas y se las 

hagan llegar, de esa manera autorizarán la muerte de lobos en el concejo” y critican que el Gobierno 

haya “llegado al límite de un modelo de gestión de la biodiversidad, buscando intencionadamente 

obtener una rentabilidad política con la muerte de lobos”. 

Critican al viceconsejero Benigno Fernández Fano, “ya que aseguró a FAPAS en una reunión 

mantenida en su despacho el pasado 28 de agosto de 2017 que no autorizarían ningún trabajo 

vinculado con el lobo, puesto que se habían propuesto el objetivo de  poner fin a la polémica social y 

a los ataques de lobo a la ganadería, así como a desarrollar ellos mismos trabajos científicos de 

investigación”. 
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MEDIO NATURAL 

La Comunidad atesora el 60% de 
los lobos ibéricos del país 
La editorial Rimpego publica un censo científico con 2.800 itinerarios 
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La Editorial Rimpego edita la obra Lobos, centrándose en la población existente 

en Castilla y León, donde se encuentran en 60% de los lobos ibéricos del país, así 

como su situación en España, coordinada por el director científico del Censo 

nacional del lobo en Castilla y León, Cantabria, La Rioja y País Vasco, Mario Sáenz 

de Buruaga Tomillo. 

El responsable editorial leonesa, Joaquín Alegre, explica que hasta ahora los 

libros publicados en España sobre lobos tenían tres caminos, como eran el 

acopio de informaciones hechas por algún naturalistas, muy heterogéneas con 

las que se hacía un panorama de la vida del lobo, las experiencias de pastores, 

guardas o ganaderos que habían tenido contacto con los lobos y el libro 

fotográfico. 

Frente a todo ello, llega ahora Lobos, «un censo absoluto con 2.800 itinerarios 

repartidos en toda Castilla y León y realizados entre los años 2012 y 2013», un 

primer «envite serio de igualar España a las naciones con un nivel mayor de su 

hábitat, como podría ser Canadá», donde se censan las mandas, de manera que 

se recoge la evolución de su número de miembros, ya que «en primavera la 

cantidad es mínima y es máxima cuando las hembras terminan de parir». 

Para Alegre, los investigadores del libro han llevado a cabo «un trabajo exquisito» 

para saber dónde se asientan las mandas, qué número de cachorros saca cada 

una al año según el tipo de hábitat en el que se encuentran, así como una 

documentación sobre cuántas manadas son capaces de reproducirse. 



Además, una vez realizado este «detallado estudio» sobre la situación en Castilla 

y León, han llevado a cabo también un censo de La Rioja, el País Vasco y 

Santander y han detectado manadas que se habían escapado en un gran censo 

publicado en 2014, así como manadas compartidas por varias comunidades 

autónomas. 

El responsable editorial apunta que «los mapas del censo son muy precisos», con 

un criterio cauto, ya que la información se da en el estándar internacional de 

datos de Atlas, es decir, en cuadrículas de diez por diez kilómetros cuadrados, 

«para que se sepa científicamente dónde están los animales pero que no se les 

ponga el dedo encima para no hacerles vulnerables». 

Joaquín Alegre insistió también en el gran esfuerzo puesto en Lobos para que no 

se convierta en un libro técnico, sino que «sea un libro para todo el mundo», 

motivo por el que incluye muchas tablas, gráficos y unas fotografías muy 

interesantes. 
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Los lobos atacan en 
Valdelateya (Amieva) y 
matan a una ternera de un 
año 
"Están acabando con la ganadería", señalan los lugareños, que urgen 

controles de población 

Amieva, Cristina Corte 17.11.2018 | 00:38 

Las cabañas ganaderas del municipio de Amieva siguen sumando bajas como 

consecuencia de los ataques del lobo. La última víctima ha sido una ternera mestiza, de un 

año de edad, propiedad de Enrique González. No es la primera vez que este vecino de Vis, 

de 56 años de edad, pierde algún animal. Asegura que el cánido se cobró la vida de tres 

terneros en el puerto, en la zona de Toneyu, hace un año. En esta ocasión la baja tuvo 

lugar el jueves en la zona de Valdelateya, fuera del parque nacional de los Picos de 

Europa. 

El ganadero urge a la guardería a "llevar a cabo controles efectivos" de la fauna salvaje. 

"Están acabando con la ganadería", se queja. González no es el único profesional del 

sector afectado. Pastores como José Luis Alonso, elaborador más joven de queso 

gamonéu, se quedó esta semana sin cuatro ovejas y otras dos resultaron heridas graves 

como consecuencia de los ataques del lobo. Los ganaderos se manifestaron el domingo en 

Arriondas para hacer visible su malestar. 
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https://www.lavozdeasturias.es/noticia/actualidad/2018/10/21/lobo-victima-

verdugo/00031540112216599798698.htm 

El lobo: ¿Víctima o verdugo? 
La Asociación de Estudios del Sistema Central asegura que el 

censo oficial de la especie está inflado un 60% en Castilla y 

León 

Una manada de lobosUNIVERSIDAD DE OVIEDO 

LA VOZ  

MADRID / LA VOZ 22/10/2018 10:56 H 

¿Víctima o verdugo? La eterna duda que se cierne sobre el mamífero más 
emblemático y controvertido de la Península Ibérica busca respuestas 
en un nuevo censo que impulsan científicos y 
conservacionistas para demostrar que «no hay tantos lobos 
como se dice». 
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El lobo ibérico, al que tradiciones ancestrales han marcado como «el 
malo de la película», tiene ahora ante sí «un nuevo horizonte», que 
demostrará que el censo oficial «está inflado en un 60%», afirma 
Máximo Muñoz, portavoz de la Asociación de Estudios del 
Sistema Central (Asesice), en declaraciones recogidas por la agencia 
EFE. 

Asesice colabora con el investigador del Museo Nacional de Ciencias 
Naturales (MNCN-CSIC) Fernando Palacios para la elaboración de este 
nuevo muestreo de lobos, que comenzó en 2016 y se prolongará durante 
cuatro años para desacreditar los datos avalados por la Junta de Castilla 
y León. 

Por ejemplo, en la provincia de Ávila «los técnicos de la Junta aseguran 
que hay un centenar de lobos, pero nosotros hemos contabilizado entre 
30 y 35 ejemplares», asegura Máximo Muñoz. «Y este censo inflado 
justifica actuaciones extraordinarias que ellos llaman 
controles letales ocasionales y que en realidad se traducen en que la 
Junta mata a un lobo al azar cuando el ganadero se queja y así le 
mantiene callado», denuncia el portavoz de Asesice. Esta circunstancia 
es, además, muy perjudicial para los propios ganaderos, ya que si el lobo 
abatido es el macho alfa, el grupo familiar se desestructura y empieza a 
matar por su cuenta, «haciendo mucho más daño». 

El nuevo censo impulsado por Palacios irá acompañado de un análisis 
genético de las muestras encontradas, que determine con mayor 
exactitud el estado de las poblaciones, sus desplazamientos y la forma en 
la que los grupos se estructuran. Se trata, explica el portavoz de Asesice, 
de dar esperanza a las poblaciones de lobo ibérico al sur del Duero, 
«donde era prácticamente inexistente hace una década y donde ahora, 
una vez recolonizado su territorio, está estrictamente protegido». 

PUBLICIDAD 

Además, Máximo Muñoz asegura que una buena parte del ganado 
susceptible de ataques de lobo en esta zona pasta sin vigilancia 
porque los ganaderos «lo tienen solo por cobrar la 
subvención». La ganadería aporta «una cantidad insignificante» 
al PIB y, sin embargo, «está muy soportada y financiada», lo que empuja 
a muchos «supuestos ganaderos» a comprar ganado y dejarlo suelto en 
el campo. 
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«Si trabajas bien, vigilas el ganado y tienes perros, el lobo no te hace 
daño», subraya, pero «si el ganadero lo tiene cómodamente suelto en 
pastos comunales sólo para recibir las subvenciones, al lobo le es muy 
fácil conseguir terneros, muchas veces de vacas no autóctonas que ni 
siquiera saben defenderse». 

Por eso, la Asociación de Estudios del Sistema Central está promoviendo 
un sello que certifique la carne de ternera avileña procedente de 
explotaciones ganaderas que coexisten con el lobo, como «una marca de 
calidad» que de momento apoyan una de cada diez ganaderías de la 
provincia, donde se implantará el proyecto piloto una vez cuenten con el 
visto bueno de la Denominación de Origen. 

«Pensamos que otra forma de gestión es posible y por eso 
queremos apoyar a los ganaderos que eligen vivir en 
biodiversidad, que comercializan carne de raza autóctona que 
ha evolucionado junto al lobo y al resto de especies, que procede de una 
explotación respetuosa», explica Máximo Muñoz. Recuerda que la 
cabaña ganadera en Ávila está compuesta por medio millón de cabezas 
de ganado, «cinco por cada abulense», y los ataques de lobo no superan 
los 15 o 20, «lo que significa que el daño al ganado prácticamente no 
existe». 

En su opinión, «no sirve de nada matar lobos, porque siempre 
están, no hay animal más perseguido a lo largo de los tiempos y aquí 
sigue, con mejor salud que nunca, porque si la naturaleza ha decidido 
que todavía no se extinga, no lo hará». 
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El regreso del lobo francés 
MEDIO AMBIENTE 

Una subespecie de origen italiano se ha asentado en el sureste del país 
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Una manada de lobos se enfrenta por la comida en el Parque Nacional del Mercantour 

(Francia). A. CANOVAS 
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El Gobierno ha puesto en marcha un plan nacional para garantizar la 
conservación de la especie 

Unos 350 ejemplares viven hoy en territorio galo y se espera alcanzar la cifra 
de 500 en 2023 

La pareja cruzó los Alpes el verano de 1992. Dos lobos llegados de Italia 

consiguieron hallar un paso entre las montañas hasta llegar a territorio 

francés, donde la especie había sido erradicada a finales de los años 30. El 

invierno siguiente se detectarían las primeras señales de su presencia. 

Después de esos dos pioneros, fundadores de la primera manada francesa 

moderna, otros ejemplares siguieron sus huellas y franquearon el Col de la 

Lombarde para ir estableciéndose en el Parque Nacional del Mercantour, 

en la región de Provenza-Alpes-Costa Azul. 

Desde ahí el lobo (canis lupus) se extendería hacia el norte, a lo largo de la 

montaña alpina, permaneciendo en zonas altas con una densidad suficiente 

de ungulados: corzos, ciervos, muflones, rebecos o jabalíes. Cruzar el valle 

del Ródano le llevó más tiempo; además del río, había que atravesar 

autopistas y áreas industriales. No obstante, con los años, terminó por 

asentarse también en el Macizo Central y pudo llegar hasta los Pirineos, 

donde hoy en día viven algunas manadas que realizan incursiones cada vez 

más frecuentes en Aragón y Cataluña. 

Así, en las últimas décadas, la especie ha ido ganando terreno en un país 

que en otro tiempo contaba con presencia de lobos en un 90% del 

territorio. Actualmente son unos 360 ejemplares, según los datos de la red 

Lobo-Lince de la Oficina Nacional de Caza y Vida Silvestre (ONCFS), que 

forman unas 50 manadas, extendidas fundamentalmente en Provenza, 

Saboya y el departamento de Isère. Suficientes para que los lobos jóvenes, 

una vez se acercan a la edad adulta, abandonen el núcleo familiar y se 

dispersen en busca de otros ejemplares con los que establecerse para ganar 

así un nuevo territorio. "Es de esperar que el lobo recolonice todo su 

antiguo hábitat", explica Patrick Haffner, experto de la Unidad Mixta de 

Patrimonio Natural del Museo Nacional de Historia Natural de París. "Sin 



embargo, aunque la tendencia es al alza en términos de población, la 

expansión geográfica está resultando algo más lenta". 

El Plan Lobo 

Si bien la viabilidad del lobo francés aún está lejos de quedar asegurada, esta 

nueva subespecie venida de Italia parece haber encontrado una cierta 

estabilidad en el territorio galo. Y a medida que aumenta la población, crecen 

también los ataques al ganado. Los lobos se cobraron unas 12.000 

cabezas el año pasado, en su mayoría ovinas. Más que suficientes para 

alimentar un debate que en Francia, como en otros países, enfrenta a 

partidarios y detractores de la recuperación de la especie. 

La respuesta gubernamental ha llegado en forma de Plan de Acción 

Nacional, un documento de más de cien páginas, publicado el pasado 

febrero y cuya redacción ha llevado más de un año de trabajo, entre 

reuniones, debates y evaluaciones científicas. Con él, el ejecutivo espera 

asegurar una población de 500 ejemplares para el año 2023, con el doble 

objetivo de "garantizar la conservación del cánido y tener en cuenta la difícil 

situación de los ganaderos". Un difícil ejercicio de equilibrismo que pretende 

que los propietarios asuman que deberán acostumbrarse a la presencia del 

lobo, pero que la administración estará presente para ayudarles a mitigar los 

daños. 

Ciencia como elemento transformador 

Una de las novedades de la nueva normativa es que sitúa como uno de sus 

ejes la adquisición de nuevos conocimientos sobre el lobo y su etología. "Es 

importante que se profundice en la relación de los predadores con el 

hombre", subraya Haffner, "si comprendemos en qué circunstancias y por qué 

ataca a los rebaños, podemos desarrollar métodos de protección". En el 

centro de esta labor se encuentra la Brigada Lobo, una estructura con 

agentes especializados, creada en 2015 por la entonces Ministra de Medio 

Ambiente, Ségolène Royal, para asistir a los ganaderos y llevar a cabo las 



observaciones científicas sobre el terreno: recuentos, mapas de distribución y 

recogida de muestras. También son, ocasionalmente, los encargados de 

abatir ejemplares, en solitario o en colaboración con cazadores, que reciben 

permisos especiales de la prefectura. 

"Este seguimiento a gran escala se ve reforzado por protocolos 

específicos", señala Nicolas Jean, coordinador nacional para la investigación 

y gestión del Lobo. "En invierno rastreamos a los lobos en la nieve en zonas 

montañosas", explica, "en verano un sistema de aullidos simulados nos 

permite determinar la reproducción de la especie y confirmar las manadas". 

La ONCFS cuenta también con la Red Lobo, compuesta por unos de 3.500 

miembros (70% profesionales y 30% voluntarios), entre los cuales un 3% 

aproximadamente son agricultores, encargados de detectar y notificar 

señales de la presencia del animal. "Se integran en la red después de una 

formación específica de dos días", precisa Jean. 

Críticas 

Por ahora, las medidas no han convencido ni a pastores ni a 

ecologistas. Estos últimos han acusado al ejecutivo de "falta de valentía 

política" en un comunicado y critican que la nueva legislación permita abatir 

entre un 10 y un 12% de la población de lobos cada año. Dos decretos, 

incluidos en el nuevo plan, regulan las dos modalidades posibles: disparos 

para defender el ganado, realizados alrededor de un rebaño bajo amenaza 

inminente o batidas aprobadas por la administración, para eliminar 

ejemplares en territorios concretos. Éstas últimas, criticadas por científicos y 

ecologistas, sólo tendrán lugar entre septiembre y diciembre. 

Los ganaderos, por su parte, consideran que el texto no garantiza la cifra de 

"cero ataques a los rebaños", algo que vienen reclamando desde que el lobo 

volvió al territorio galo. Piden que se elimine el límite máximo anual de 

animales que pueden ser eliminados, que las batidas se mantengan todo el 

año y, sobre todo, que se abandone la condicionalidad en las 



indemnizaciones. Los propietarios deben acreditar la utilización de, al menos, 

dos medidas de seguridad (perros, vigilancia, cercados o agrupación 

nocturna del rebaño) para poder ser compensados por la pérdida de una o 

más ovejas. 
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Polémica por la imagen de un lobo 

muerto atado a un coche en 

Asturias 

Los agentes que abatieron legalmente al animal lo transportaron amarrado 

a la rueda trasera de su todoterreno 
Otros 

Imagen del animal muerto difundida en redes sociales. 
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La imagen de un lobo muerto atado a la rueda de repuesto de un todoterreno ha 

suscitado las críticas en las redes sociales sobre el trato a estos animales en 

Asturias. Y no solo han protestado los animalistas. También lo han hecho los agentes 

del medio natural de esa comunidad autónoma, que tienen permitido abatir a estos 

cánidos en determinadas zonas del Principado.   

En la cuenta de Twitter de la asociación AGUMNPA, que agrupa a agentes 

medioambientales asturianos, se muestra el malestar: "Imagen lamentable. Los 

funcionarios públicos no podemos actuar como alimañeros exhibiendo los animales 

muertos". "Esto pasa en una Administración sin rumbo, donde no existe ni un solo 

protocolo ni directrices de trabajo. Así nos va...", añade el mensaje. 

Este martes Adrián Blanco, presidente de la Asociación Asturiana de Educación 

Ambiental, difundió la imagen a través de Facebook. En ella se aprecia que el 

vehículo que transporta el cuerpo del animal aparece aparcado a las puertas de una 

cafetería, ubicada en la localidad de Pola de Allande. "Cuando el Principado mata a 

un lobo como este y se hacen cargo del cuerpo, como marca la ley, lo de colgarlo en 

la rueda de repuesto, pasearlo, exponerlo delante de la cafetería como si de una 

alimaña se tratara...¿Viene reflejado también ahí?", señalaba el educador, en 

referencia a la legislación autonómica.  

La legislación de esta comunidad obliga a que los lobos abatidos sean trasladados a 

Oviedo para practicarles la autopsia, según recoge el diario La Nueva España citando 

fuentes de la Administración autonómica, que también han aclarado que la polémica 

forma de transportar el animal es legal.  
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Los guardas del Principado de #Asturias han matado esta mañana un lobo en el 
concejo Allande. Lo han paseado atado a una rueda, y lo han dejado así expuesto 
mientras tomaban café en un bar. Que todo el mundo viera su “hazaña”. Veo esto y 
siento vergüenza de mi país. #LoboVivo 
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5,456 people are talking about this  
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De la imagen se ha hecho eco el diputado de Unidos Podemos en el Congreso y 

coportavoz Federal de EQUO, Juan López de Uralde. "Lo han paseado atado a una 

rueda, y lo han dejado así expuesto mientras tomaban café en un bar. Para que todo 

el mundo viera su 'hazaña'. Veo esto y siento vergüenza de mi país". 
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Castilla y León propone dejar a los 

ganaderos ahuyentar a tiros al lobo 

La medida se aplicaría al sur del Duero y solo cuando fallen otras iniciativas 

de prevención. En los seis primeros meses del año los ataques en la 

comunidad han aumentado un 72% 
Otros 
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Rebaño de ovejas en el valle de Valdivielso. ESTHER SÁNCHEZ EL PAÍS 

El problema de convivencia entre lobo y ganadero está lejos de resolverse. La 

semana pasada la imagen de un lobo muerto atado a la rueda de repuesto de un 

todoterreno incendió las redes sociales con críticas sobre el trato que se da a estos 

animales. Sucedió en Asturias y lo abatieron agentes autorizados por el Gobierno 

regional. Los reproches llovieron desde el mundo animalista y desde los propios 

agentes de medio natural de la Comunidad autónoma. El lobo es una especie que se 

puede cazar por encima del Duero y, sin embargo, está protegido por debajo de esa 

frontera. 

En este escenario de confrontación entre el ganadero y el lobo, la Junta de Castilla y 

León ha propuesto a las organizaciones agrarias la posibilidad de que puedan 

disparar a estos animales en las regiones situadas al sur del Duero. Es allí donde la 
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especie está causando los mayores daños en la cabaña ganadera y está protegida, 

aunque sometida a controles. Solo podrían obtener la autorización quienes cuenten 

con permiso de armas y caza, y siempre que se hayan adoptado medidas preventivas 

de protección y que estas no hayan surtido efecto. Los disparos serían, en principio, 

para ahuyentarles, aunque si el animal persiste, se le podría cazar. 
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MÁS INFORMACIÓN 

• Polémica por la imagen de un lobo muerto atado a un coche en Asturias 

• Castilla y León suspende la caza de 143 lobos 

En Castilla y León los ataques de cánidos han aumentado un 72% en los seis 

primeros meses de 2018 respecto al mismo periodo del año pasado, pasando de 890 

a 1.449, según datos del Ejecutivo regional. La mayoría de los daños se produjeron 

en las provincias de Ávila y Segovia, lugares en los que el lobo ha aparecido tras 

décadas de ausencia. El director general de Medio Natural, José Ángel Arranz, 

explica que son los lugares con mayor densidad de ganado en extensivo, con 

densidades en las dehesas entre ocho y 10 veces más altas que al norte del Duero. 

De esta forma, “hay manadas que se alimentan casi solo de ganado, en el norte hay 

menor densidady comen más corzo y jabalí”. Así, el 15% de la población provoca el 

75% de los daños. 

La propuesta llega después de que el Ejecutivo castellano-leonés suspendiera su 

plan de gestión del lobo, que permitía cazar 143 animales al norte del Duero, donde 

sí se puede capturar. Una sentencia del Tribunal Superior de Justicia de Castilla y 

León anuló el programa apoyando las tesis de los conservacionistas de Ascel que lo 

habían denunciado. 

Arranz aclara que “se trata de implementar un sistema similar al que se utiliza en el 

sur de Francia, en lugares con un nivel de ataques parecido al que nos enfrentamos 

nosotros”. En la actualidad, la Junta organiza controles selectivos de la especie a 

http://inread-experience.teads.tv/
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cargo de técnicos para eliminar a determinados ejemplares que matan al ganado de 

forma reiterada. 

De momento, el Ejecutivo regional ha lanzado la propuesta y se encuentra 

analizando el interés de las asociaciones agrarias. “Nos hemos reunido con las 

organizaciones y para que nos trasladen sus alegaciones”, aclara Arranz. La idea 

surgió tras una visita de la Comisión Europea al sur de Francia donde se aplica el 

sistema. El presidente de la Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos (UPA) en 

Castilla y León, Aurelio González, ve por una parte que la medida es positiva porque 

les permitirá defender su forma de vida. Pero, por otra parte, cree que es “ineficaz” 

para la alta población de lobos que existe y advierte: “Tiene que ser la 

Administración la que arregle el problema dado que es quien ha permitido la alta 

proliferación de fauna salvaje. Se les ha ido de las manos”. Ignacio Martínez, 

miembro de la Asociación para la conservación del lobo ibérico Ascel califica la 

propuesta de “cortina de humo”. A su juicio, “demuestra el fracaso total de un 

gobierno que no sabe qué hacer salvo lanzar propuestas disparatadas que no tienen 

ningún encaje legal”. 

  

La coexistencia 

  

A la búsqueda del complicado equilibrio de coexistencia, hay ganaderos que 

defienden al lobo, como Leandro Valle. Junto a sus tres hermanos explota una 

cabaña de 1.000 ovejas en la comarca de Las Merindades, en el valle de Valdivielso 

(Burgos), que están sueltas en una finca de gran extensión, con más de 30.000 

hectáreas. “Puede resultar chocante, pero hemos comprobado que tomando 

medidas preventivas se acaban los ataques y tenemos beneficios económicos”, 

sostiene con orgullo. A su vera, tres mastines dormitan en la dehesa rodeada de 

niebla, mientras uno de sus hermanos pastorea al ganado. “A mi padre le mataba las 

http://loboiberico.com/


ovejas y pensamos qué hacer”, relata. Primero recuperaron la figura del pastor y 

después al perro mastín “que es fundamental”. 

Pero les falta el amparo de la Administración. “Se necesita una ley de ganadería 

extensiva, que regule el sector y a los perros mastines, que ahora son mascotas”, 

pide. Otra cuestión importante para que este tipo de ganadería vital para conservar 

el medio no desaparezca pasa por “profesionalizar el sector y dignificar el trabajo 

del pastor, al que históricamente se le considera un analfabeto”. Valle tiene palabras 

duras para algunos de sus colegas: “Es indignante cómo tienen a sus animales, sin 

cuidar”, comenta. El burgalés participa junto a otros ganaderos en el programa Vivir 

con Lobos desarrollado por Ecologistas en Acción y dirigido por Isabel Leiva. 

“Buscamos visibilizar que es posible la coexistencia de cabañas ganaderas con el 

lobo y fomentarla”, describe. 

El presidente de UPA replica que es muy fácil hablar de medidas preventivas para 

ganado vacuno que pasta libre por el monte. “Sobre todo”, apostilla, “si son zonas 

como Ávila donde llevábamos 100 años sin depredadores”. La gente no está 

acostumbrada y no se puede cambiar la forma de trabajar de la noche a la mañana”. 

EL 90% DE LOS EJEMPLARES SE HALLAN EN EL NORTE PENINSULAR 

La mayor parte de los lobos de España se distribuyen por el norte peninsular: Asturias, Castilla 

y León, Galicia y Cantabria, que concentran al 90% de la controvertida especie. El núcleo de la 

población se concentra en Castilla y León: el 50% de los lobos de la península ibérica y el 60% 

del territorio español. Los datos del Ministerio de Transición Ecológica indican que en España 

existen 300 grupos de lobos en España. Más complicado es determinar el número de 

ejemplares, porque el tamaño de las manadas es muy variable por la cría, la dispersión o la 

mortalidad, entre otros factores. 

La especie solo está protegido por debajo de la frontera del Duero. En el norte de esta línea, 

donde es especie cinegética, su gestión no es uniforme. Se puede cazar en Galicia, Cantabria y 

Castilla y León. En Asturias, sin embargo, no tiene esa consideración, aunque se la somete a 

controles por parte de la Administración. En Portugal se encuentra estrictamente protegida. 

https://elpais.com/tag/ecologistas_accion/a


En España se han llevado a cabo hasta el momento dos censos nacionales de lobos con una 

diferencia de 26 años, uno en 1986-1988 y otro en 2012-2014, ambos promovidos, 

coordinados y financiados por el ministerio. A la vista de estos datos podemos decir que la 

especie no se está extendiendo por España, porque en el primero se hablaba de 294 grupos 

repartidos en 100.000 kilómetros y el segundo de 297 grupos en 91.000 kilómetros. 

  



https://www.abc.es/espana/madrid/abci-comunidad-madrid-revisara-ayudas-

ganaderos-ataques-lobo-201810020152_noticia.html 

La Comunidad de Madrid revisará las ayudas a ganaderos por ataques de lobo 

El sector exige actualizar los baremos por «insuficientes» tras dos sentencias su 

favor, con pagos de 21.555 y 24.703 euros 

Ignacio S. Calleja 

@iserranocSeguirMadridActualizado:02/10/2018 16:56h28 

NOTICIAS RELACIONADAS 

• El lobo ya cría en Madrid 

• La misteriosa muerte de un lobo en la sierra de Madrid 

Los ataques del lobo en la región se mantienen y, con ello, el consiguiente conflicto 

entre la Administración y los ganaderos por las indemnizaciones. El colectivo, 

que exige una mejora de los baremos por considerarlos «insuficientes», aprovecha 

ahora dos sentencias judiciales a su favor –de 21.555 y 24.703 euros– para hacer 

fuerza y pedir al Gobierno de la Comunidad de Madrid que los actualice. La 

consejería de Medio Ambiente y Ordenación del Territorio, aunque insiste en que las 

dotaciones no han parado de crecer en los últimos tres años, ha atendido la petición 

–tras una reunión en agosto– y estudia una revisión. 

La problemática del lobo ibérico (Canis lupus signatus) en Madrid se remonta poco 

más de diez años atrás, cuando después de décadas de ausencia (la última pareja fue 

abatida en 1952 en el valle del Lozoya) se comprobó su cría en el paisaje regional, 

especialmente en la Sierra Norte. A medida que se asentaba en la zona, sus ataques a 

las diferentes explotaciones ganaderas han ido en aumento hasta estabilizarse en la 

actualidad. Según los últimos datos de la consejería que dirige Carlos Izquierdo, en 

el primer semestre de este año hubo 116 ataques, que afectaron a 195 reses de 

vacuno, 80 ovejas y cabras y dos equinos. En 2017 se llegó a los 337 incidentes. 

La Unión de Agricultores, Ganaderos y Silvicultores de Madrid (Ugama) considera 

que la presencia de este cánido ha derivado en una situación que la Comunidad «no 

quiere afrontar». «Lo que se paga es una miseria y las pérdidas cada vez son 

mayores, algunos han abandonado y otros están desesperados; no se puede mirar 

hacia otro lado», declara a ABC Alfredo Berrocal, presidente de la entidad, en 

referencia a la gestión autonómica. 
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Las indemnizaciones varían en función del animal y su edad. Así, incluyendo el 

lucro cesante y los daños indirectos, las ayudas públicas –por ataques de lobos, 

perros silvestres y buitres– oscila entre los 30 euros para víctimas ovinas y caprinas 

de más de 7 años y los 1.200 euros (el máximo) para el ganado bovino de entre 1 y 

10 años. 

Los ganaderos sostienen que las pérdidas por los ataques son cada vez mayores y las 

ayudas no bastan: «Unos han abandonado y otros están desesperados» 

En los casos de muertes de ovejas y cabras, se dan 60 euros para los ejemplares 

menores de 6 meses y 120 euros para mayores de seis meses y menores de 7 años, 

aunque si se trata de un carnero sube hasta los 220 euros. Si la unidad supera esta 

edad, el pago máximo será de 30 euros. Para la cabaña bovina (además de los 1.200 

euros indicados anteriormente), se abonan 450 euros para animales menores de 

seis meses; 800 para mayores de seis meses y menores de doce; 600 para los 

mayores de 10 años. En el caso de los equinos, se dan 250 euros para menores de 36 

meses; 500 para los que estén por encima de esta barrera; y 60 para los menores de 

seis meses. 

Fuentes de la Comunidad de Madrid defienden que si en 2015 el presupuesto total 

era de 60.000 euros, en la actualidad asciende a los 250.000. En 2019, añaden, será 

de 300.000 euros. «Tampoco se exige al ganadero contar con un seguro para cubrir 

el riesgo, como ocurre en otras comunidades», detallan en Medio Ambiente. 

Reconocimiento judicial 



La disparidad de criterios en las dotaciones públicas ha llegado hasta el punto de 

que varios ganaderos han llevado el caso a los tribunales. Hasta la fecha, las únicas 

sentencias dictadas –a favor de dos hermanos de Paredes de Buitrago– decantan la 

balanza del lado del sector, con la obligación para el Gobierno regional de pagar 

21.555 y 24.703 euros a los interesados, una suma muy superior. «Es la única 

alternativa que tenemos ahora y reconoce lo que ya pedimos, los costes asociados y 

no solo el lucro cesante», valora Berrocal. Ugama defiende que los pagos actuales no 

miden consecuencias como el estrés, la pérdida de celo o la capacidad productiva. Se 

espera que próximamente se resuelvan otras doce o catorce denuncias. 

Las sentencias recientes reconocen no solo el impacto en el lucro cesante, también 

costes asociados al estrés del animal, la pérdida del celo o la productividad 

Estos veredictos se reconocen como un punto de inflexión en el conflicto entre las 

partes. Si bien desde la Comunidad señalan que «cada caso es distinto y se han 

tenido en cuenta circunstancia muy especiales», lo cierto es que ha creado un 

precedente que anima a los ganaderos a denunciar y reclamar la indemnización por 

la vía judicial. No obstante, desde Ugama insisten en que esa no es su prioridad. 

«Debemos analizar hasta dónde podemos llegar para que no sea necesario ir a los 

tribunales, lo que queremos es negociar y evitar estas indemnizaciones tan altas», 

asegura el presidente de este colectivo. La Comunidad, por su parte, asegura que la 

demanda está en «estudio», pero la tramitación y los posibles cambios «llevan 

tiempo». 

Aunque esta revisión es el eje de la reclamación de los ganaderos, también piden 

que se implanten medidas preventivas para evitar los ataques. Con las muertes de 

ovejas y cabras en niveles de otros años, la situación obliga a proteger el ganado 

bovino, que ha subido notablemente. Según explican desde el sector, el pastoreo de 

estos animales requiere una atención especial porque, por ejemplo, no pueden estar 

cerrados por la noche. «Es más difícil protegerlo», afirma Berrocal. 
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Una oveja 

atacada por un lobo - Ugama 

Condenados a entenderse 

Como informó ABC, el último Plan de Gestión del Lobo, implantado hace dos años, 

preveía las indemnizaciones, la recuperación de majadas, modernizar las 

instalaciones con sistemas eléctricos y, entre otros, utilizar mastines. Los ganaderos, 

además, abogan por crear un consejo agrario para profundizar en los problemas del 

sector. En Medio Ambiente, además, indican que se está abordando un «ambicioso 

proyecto» para profundizar en ello. «Esperemos que nos permita contar con un 

estudio definitivo y fiable». 

Lo que está claro es que, con el lobo plenamente asentado en el norte y noroeste de 

la Comunidad, los ganaderos deben asumir que están obligados a convivir con él y 

que los ataques, incluso, son inevitables. «Lo sabemos, pero no en estas 

condiciones», señalan. La especie está protegida y su caza se castiga con sanciones 

económicas y penales. 
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endogamia-hibridacion/1791980.shtml 

Ciencia 

El lobo de Sierra Morena, en 
riesgo por su aislamiento 

• Un estudio del CSIC muestra que las poblaciones pequeñas 
acumulan problemas genéticos graves 

• Muestras de cuatro ejemplares prueban que existió la reproducción 
entre parientes y perros 
05.09.2018 | actualización 11:44 horas 

  

PorRTVE.es 

 

El aislamiento compromete la supervivencia de lobo a largo 

plazo THINKSTOCK 

El aislamiento de la población de lobos de Sierra Morena les 
empujó a la endogamia y la hibridación, comprometiendo su 
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supervivencia a largo plazo. Asi lo demuestra un estudio genético 
en el que han tomado parte investigadores del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas (CSIC). 
El estudio, financiado por la Fundación Barcelona Zoo y publicado 
por la revista Molecular Ecology, muestra que poblaciones de 
especies amenazadas pueden sobrevivir durante un largo período 
de tiempo con tamaños pequeños, pero van acumulando 
problemas genéticos graves que ponen en peligro su 
supervivencia. 
El investigador del CSIC en la Estación Biológica de Doñana Carles 
Vilà asegura que "durante décadas, la población de lobos de Sierra 
Morena ha permanecido aislada de la del noroeste peninsular, con 
un tamaño de pocas familias -manadas- y mostrando una tendencia 
regresiva. Tanto es así que no hay constancia de reproducción 
desde 2013". 
Para el estudio, los investigadores han comparado los genomas de 
cuatro lobos ibéricos, incluyendo una muestra de uno de los últimos 
lobos de Sierra Morena, un ejemplar que fue atropellado en 2003. 
“El genoma del lobo de Sierra Morena ha revelado los problemas 
para sobrevivir de esta población”, asegura Vilà. 

31.04 min 

El hombre y la Tierra (Fauna ibérica) - El lobo 

Manadas con miembros muy emparentados 

El material genético evidencia que "la población era tan pequeña 
que sus miembros estaban muy emparentados entre sí (más que 
hermanos), por lo que todos los cruces dentro de la población 

https://onlinelibrary.wiley.com/journal/1365294x
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tenían una elevada probabilidad de resultar en la expresión de 
enfermedades genéticas", añade el investigador. 
Según asegura Carles Vilà, "en otras poblaciones de Escandinavia 
o Norteamérica el apareamiento entre lobos emparentados ha 
llevado a un aumento de las malformaciones esqueléticas, ceguera 
o baja tasa reproductiva. Sin embargo, no disponemos de 
información sobre el posible impacto de la endogamia en la 
población de Sierra Morena". 

“El pequeño tamaño de la población de lobos ha provocado un aumento de 

la probabilidad de cruzarse con perros“ 

El pequeño tamaño de la población también ha provocado 
un aumento de la probabilidad de cruzarse con perros, una 
posibilidad que, según han probado estudios previos, es menos 
habitual cuando el tamaño de las poblaciones de lobos es grande y 
estable. "Sin embargo, en poblaciones muy pequeñas y sometidas 
a elevada presión cinegética, así como en el límite de distribución, 
los casos de hibridación son más frecuentes. El genoma del lobo 
de Sierra Morena mostraba que, muy probablemente, uno de sus 
abuelos había sido un perro y también mostraba evidencia de 
cruces anteriores con perros", señala el científico del CISC. 

Difícil supervivencia 

En conjunto, los resultados del estudio muestran la difícil 
supervivencia de una población pequeña de lobos. "Tanto es así 
que no hay constancia de que se haya producido ninguna 
reproducción en los últimos años y, aunque quede algún individuo, 
parece que la población puede estar extinta desde el punto de vista 
funcional", advierte Vilà. 
“El caso del lobo en Sierra Morena nos recuerda que el hecho de 
que una población perdure en un tiempo no implica que sea viable 
a largo plazo. Así, poblaciones de lobos y de otras especies 
amenazadas pueden sobrevivir durante bastantes años con 
tamaños pequeños, pero los problemas para su supervivencia se 



acumulan y comprometen su supervivencia a largo plazo”, concluye 
el investigador. 
  



https://www.20minutos.es/noticia/3375508/0/lobo-iberico-grefa-pastando-con-

lobos/ 

'Pastando con lobos', un proyecto que demuestra que la coexistencia entre el ganado y el lobo es posible con mastines 

LARA MONTOTO larusMG_12 22.06.2018 - 11:23H Unas 3.000 personas piden unificar las normativas en defensa del lobo 

ibérico. OPINIÓN: Manolo el demonio. Una ganadera con una cría de mastín, el perro encargado de proteger al ganado. 

GREFA La ONG GREFA, dedicada a la conservación y recuperación de la fauna salvaje y sus hábitats, ha presentado el 

proyecto 'Pastando con lobos', en el que ponen de manifiesto que la coexistencia entre el lobo y el ganado es posible. La 

presentación del proyecto supone un importante avance en el desarrollo del acuerdo de custodia del territorio firmado entre 

la GREFA y la explotación ganadera Aldonza, de Santa Colomba de Sanabria (Zamora). La custodia del territorio es un 

conjunto de estrategias e instrumentos que pretenden implicar a los propietarios y usuarios del territorio en la conservación 

y el buen uso de los valores y los recursos naturales, culturales y paisajísticos. En este caso, Alberto Fernández, propietario 

de 1.400 ovejas destinadas a la producción de carne en un régimen extensivo, gestiona su ganado respetando la existencia 

del lobo ibérico, una especie asentada en la comarca. La convivencia entre ambas especies es posible gracias a unas 

prácticas correctas. Aunque reconoce que no están libres de los ataques del lobo, Fernández maneja unos 15 mastines 

españoles para prevenirlos. "La labor de estos perros es fundamental para mantener a salvo a las ovejas, de hecho les 

consideramos una parte más de nuestra familia", indica el ganadero. "Esto significa que siempre acompañamos y vigilamos 

a nuestros animales en el monte, donde convivimos abiertamente con los lobos". Este acuerdo de custodia del territorio 

lleva implícito un respaldo a la marca 'Pastando con lobos', dedicada a la producción y comercialización de lechazos 

gracias a un modelo de pastoreo tradicional que demuestra que la coexistencia entre la ganadería extensiva y el lobo es 

posible. A partir de ahora, el lobo ibérico se suma a las especies que se han beneficiado de los acuerdos de custodia 

firmados por GREFA. "El objetivo de estos actos voluntarios es acordar entre los firmantes un modelo de gestión 

compatible e incluso favorecedor de la biodiversidad en los terrenos cubiertos por los acuerdos", explica Fernando Blanca, 

que coordina la estrategia de GREFA sobre custodia del territorio. 
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https://www.heraldo.es/noticias/aragon/2018/09/27/el-sorprendente-caso-del-

solitario-lobo-aragones-1268147-300.html 

El "sorprendente" caso 
del solitario lobo 
aragonés 
El secretario general de la organización agraria UGAM-COAG explica en Los Monegros la experiencia de 
Cantabria en la complicada convivencia con estos cánidos. 
Chus García27/09/2018 a las 05:00 

Etiquetas 

• Comarca de Los Monegros 
• Agricultura 
• Ganadería 
• Heraldo del campo 
•  
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Imagen de un lobo captada el 1 de octubre de 2017 en Aragón con una cámara de fototrampeo.DGA 

 

Gaspar Anabitarte sabe bien lo que es tener que convivir con el lobo. Lo sabe por experiencia 

propia. Es ganadero de vacuno de leche ecológica y secretario general de la organización cántabra 

UGAM-COAG. Y en la comunidad en la que vive y en la que desarrolla su actividad hay contabilizadas 

hasta 17 manadas de lobos, que suponen, en los momentos más álgidos, la presencia de hasta 

200 ejemplares. 

Por eso a Anabitarte le parece «sorprendente» el caso del lobo en Aragón, donde un solitario 

cánido tiene atemorizada a la ganadería de Los Monegros, a donde viajó el pasado miércoles el 

sindicalista cántabro para participar en la localidad zaragozana de Farlete en una jornada incluida en la 

semana agraria organizada por UAGA en esa comarca. 
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Los ganaderos tildan de "insuficientes" las ayudas de la DGA por ataques de lobo y oso 

Leer más 

«Resulta incomprensible y yo diría que hasta irresponsable por parte del Gobierno de Aragón 

que caiga un lobo en mitad de Los Monegros, por la razón que sea, que lleve varios años haciendo 

daño a los ganaderos en un lugar muy humanizado donde el animal está aislado, probablemente 

con dificultades para irse si quisiera y sin ninguna posibilidad de generar una población de su 

especie», señala Anabitarte. E incluso reconoce que aunque hubiera posibilidad de que este lobo tuviera 

proyección, el Ejecutivo autonómico tendría que plantearse su permanencia en esa zona porque «no me 

imagino a 20 kilómetros de Zaragoza dos o tres manadas de lobos. Resultaría un poco de locos». 

Una situación «que ni siquiera es buena para el animal desde el punto de vista biológico», dice el 

sindicalista, que insiste en que la consejería de Desarrollo Rural debería de actuar. «Por activa o por 

pasiva», dice Anabitarte, que a renglón seguido explicita su expresión con dos acciones: «o llevárselo de 

allí o abatirlo». Y recuerda a aquellos que se rasgan las vestiduras -cuando se habla de acabar con 

el animal- que en Cantabria «se matan 20 o 30 lobos todos los años y no pasa nada porque 

desgraciadamente las poblaciones siguen creciendo». 

 

Asaja rechaza las ayudas a la presencia del oso y el lobo en Aragón 

Leer más 

Mientras, la falta de actuación de la Administración aragonesa lo único que está consiguiendo, insiste 

Anabitarte, es crear «muy mal ambiente» entre los ganaderos aragoneses, los ecologistas y la 

propia población -incluso hay una asociación muy activa en contra del animal-. «Y eso lo único que va a 

conseguir es que cuando de verdad aparezca el lobo en condiciones de generar una población va a haber 

muchísimos problemas, muchos más que si la situación se gestionase bien», explica. 
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«El lobo ha de llegar» 

Anabitarte asegura con contundencia que el problema no es la existencia de un lobo aislado y solitario. 

El problema, explica, es que la Comunidad no haya tomado decisiones ante la más que probable 

presencia estable de manadas en territorio aragonés, porque «el lobo está en plena expansión, va 

a ir ocupando terreno y, tarde o temprano estará también en Aragón». Eso sí, advierte que la 

situación actual y futura también es responsabilidad de la sociedad aragonesa, «que debe de plantearse 

si quiere tener una población de lobos, pero tiene que saber que eso coloca a la ganadería extensiva 

tradicional de la Comunidad en una situación muy delicada, más de la que ya tiene sin necesidad 

de lobos». Y asegura el máximo responsable de UGAM-COAG que si se tomase esa decisión, el Gobierno 

tiene la responsabilidad de diseñar cómo, en qué condiciones, y dónde se va a ir desarrollando esa 

población. «Estoy seguro de que el lobo ha de llegar, probablemente a las zonas altas, a los 

Pirineos, que es donde el sentido común dice que se pueden instalar porque pueden comer otro 

tipo de fauna además del ganado», puntualiza. 

Anabitarte sabe, y así lo explicó ante los ganaderos en Farlete, que los acuerdos son complicados. De 

hecho, en Cantabria, COAG y UPA acordaron un plan de actuación con las principales organizaciones 

ecologistas, que el Gobierno de su Comunidad se apropió y que «los miedos políticos» terminaron por 

tumbar. 

Por eso, el sindicalista explicó que la convivencia con el lobo siempre es complicada, pero en su 

región los ganaderos saben que «se tienen que aguantar». Frente a ello hay, sin embargo, un control 

de las manadas, bajo ninguna circunstancia puede acercarse a la zona norte -cerca del mar- y si algún 

animal actúa en solitario y ataca «se le abate y punto». 

  



https://www.eldiario.es/aragon/sociedad/perros-abandonados-matan-Aragon-

ganado_0_813319159.html 

Los perros abandonados matan en 
Aragón más ganado que el lobo y el 
oso 

Entre marzo de 2017 y abril de 2018, hubo 22 ataques de lobo con 117 ovejas muertas y 

35 heridas. En ese mismo periodo, los perros asilvestrados se cobraron 226 cabezas en 

nueve episodios 

El Gobierno autonómico habilita una línea de crédito de medio millón de euros para 

financiar la compra y el adiestramiento de mastines, instalar cercados y mejorar la 

seguridad de los corrales 

Un estudio elaborado por el CSIC en Álava y Burgos concluye que el ganado supone más 

de un 33 % de la dieta de los perros asilvestrados, mientras que apenas alcanza el 3 % en 

el caso del lobo 

La presencia del lobo, una especie protegida, divide a ganaderos y políticos aragoneses 
Eduardo Bayona  - Zaragoza 
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Las ayudas tienen como objetivo financiar la compra y el adiestramiento de mastines, instalar cercados y mejorar la 

seguridad de los corrales GOBIERNO DE ARAGÓN 

MÁS INFO 

• El PP de Aragón pide que el lobo sea declarado especie invasora para 
expulsarlo del territorio 
• La presencia del lobo, una especie protegida, divide a ganaderos y políticos 

aragoneses 
• ETIQUETAS: Lobo, oso, Pirineos,mastines, cabezas de ganado,ataques de lobo 

La fiera vive, o al menos vivía, en casa: los ataques al ganado de perros asilvestrados o 

abandonados casi duplican en mortalidad a los que desata el lobo, cuya presencia en Aragón 

quedó confirmada hace unos meses, mientras las víctimas de los ejemplares de oso 

reintroducidos por Francia en la cara norte del Pirineo siguen siendo escasos en esta comunidad. 

No obstante, la alarma desatada en el sector ganadero por la presencia de ambas especies 

silvestres ha llevado al Gobierno de Aragón a habilitar una línea de subvenciones de medio 

millón de euros para “paliar los sobrecostes derivados de las situaciones de riesgo provocadas 

por la presencia de estas especies y la adopción de medidas de autoprotección como incentivos a 

la sostenibilidad de las explotaciones ganaderas”. 

Las ayudas, consideradas escasas por algunas organizaciones agrarias, llegarán hasta seis euros 

por oveja, con un límite de 2.000 cabezas, y estarán destinadas a adquirir vallados fijos o 

portátiles, comprar pastores eléctricos y hacerse con perros mastines o montaña del Pirineo y 

asegurarlos. Cubrirán el 100 % del gasto, con límites de 3.000 euros en los dos primeros casos y 

de 600 en el tercero, más 200 para la póliza. 

Ayudas preventivas 

El Gobierno de Aragón desestimó incluir en la orden que regula esas ayudas compensaciones por 

la pérdida de animales como consecuencia de los ataques de lobos, aunque siguen vigentes para 

los de osos, ya que las cubren los seguros agrarios en caso de que el ganadero los tenga 

contratados. 

En cambio, optó por paliar los sobrecostes derivados de las situaciones de riesgo provocadas por 

la presencia de estas especies y de la adopción de medidas de autoprotección, informó la 

Consejería de Desarrollo Rural. 

Los osos han atacado algunos rebaños en los últimos años en las comarcas del Pirineo oscense, 

principalmente en la Ribagorza y la Jacetania, a las que llegan los ejemplares del programa de 

reintroducción que Francia comenzó a desarrollar a finales de los años 90. 

La aparición del lobo quedó confirmada a mediados de 2017, cuando fue localizado un ejemplar 

de origen italiano, posiblemente procedente del Pirineo catalán, al que se le atribuyen varios 

ataques a rebaños en Los Monegros, la Hoya de Huesca y las Cinco Villas. En principio, los 

técnicos del Gobierno de Aragón descartan que haya más de un ejemplar en esa zona de la 

comunidad. 
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Balance de ataques 

Cada ataque del lobo, escasos ya que su dieta se basa en animales silvestres y habitualmente se 

alejan de las zonas pobladas, suelen provocar varias bajas en el rebaño, en unas ocasiones por 

asfixia o aplastamiento al apelotonarse los animales en un extremo del corral, además de daños 

colaterales como abortos. 

Sin embargo, según la información que maneja el propio Gobierno de Aragón, en la comunidad 

son más habituales los ataques de perros al ganado que los del lobo. 

Una  respuesta parlamentaria del consejero de Desarrollo Rural, Joaquín Olona, al diputado del 

PP Miguel Ángel Navarro señala que entre marzo de 2017 y abril de 2018 se atribuyen al lobo 22 

ataques con 117 ovejas muertas y 35 heridas, mientras que en ese mismo periodo los perros 

asilvestrados o abandonados se cobraron 226 cabezas en nueve episodios. 

La misma respuesta admite que en esos datos se atribuyen al lobo algunos ataques en los que “no 

se ha podido atribuir claramente dicha autoría, pero existe una duda razonable al respecto (ya sea 

por los resultados de la necropsia o por datos obtenidos en campo)”. 

Un estudio elaborado por el CSIC (Centro Superior de Investigaciones Científicas) en Álava y 

Burgos concluye que el ganado supone más de un 33 % de la dieta de los perros asilvestrados, 

mientras que apenas alcanza el 3 % en el caso del lobo. 
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duero-continua/1108520.html 

La caza del lobo al norte 
del Duero continua 
paralizada mientras 
aumentan los ataques 
La Junta ve "insostenible" el repunte de las lobadas, este año en un 

72% al sur del Duero Los técnicos detacan el "favorable" estado de 

conservación 

I. Gómez 07.09.2018 | 00:14 

 

Reunión de la Mesa del Lobo, ayer en la Consejería de 

Fomento y Medio Ambiente. Foto Ical 

• Fotos de la noticia 

La caza del lobo al norte del Duero, donde la 

especie es cinegética, queda paralizada. La 

Consejería de Fomento y Medio Ambiente 

reafirmó ayer en la reunión de la Mesa del 

Lobo lo que ya era un hecho, obligado por el cumplimiento de las sentencias dictadas por 

la Sala de lo Contencioso-Administrativo del Tribunal Superior de Justicia de Castilla y 

León y de los cambios normativos realizados por la Junta para adaptarse a dichas 

sentencias. 

El alto tribunal dio la razón a la Asociación para la Conservación y Estudio del Lobo Ibérico 

(ASCEL) y aplicó la medida cautelar que solicitaron de suspender la resolución de 29 de 
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julio de 2016 dictada por la Dirección General del Medio Natural, por la que se aprobaba el 

Plan de aprovechamientos comarcales de lobo en los terrenos cinegéticos situados al norte 

del Río Duero en Castilla y León para las temporadas 2016/2017, 2017/2018 y 2018/2019. 

La vigencia del auto judicial que suspende cautelarmente el Plan de Aprovechamiento 

Cinegético impide la caza de la especie, aunque el consejero de Medio Ambiente, Juan 

Carlos Suárez-Quiñones, expresó a los integrantes de la Mesa la "firme intención" de la 

Junta de Castilla y León de trabajar "para que el lobo pueda ser cazado de forma 

sostenible manteniendo su estado de conservación favorable al norte del Duero, tal y como 

permiten las normativas europea, estatal y autonómica, dados los beneficios ambientales y 

económico-sociales para la Comunidad, y manteniendo, no obstante, el estricto respeto a 

lo dictado por los Tribunales de Justicia". 

La noticia cayó como un jarro de agua fría entre representantes de las organizaciones 

profesionales agrarias presentes en la Mesa, como José Manuel Soto, de la Alianza UPA-

COAG, quien vaticinó que la prohibición de la caza al norte del Duero "aumentará la 

población, los daños y la conflictividad al enfrentar aún más a una parte de la sociedad con 

otra". Aún más cuando los técnicos encargados del seguimiento de la especie destacaron 

la "favorable" evolución del estado de conservación del lobo y se ha constatado un 

incremento de los daños a la ganadería extensiva. 

De acuerdo con los datos expuestos ayer en la Consejería de Medio Ambiente, los daños 

tienen especial incidencia al sur del río Duero, donde la especie está estrictamente 

protegida en aplicación de la normativa europea (Directiva Hábitats) y no puede ser objeto 

de caza. Así, en el año 2017, el número de ataques aumentó un 47 % al sur del Duero, 

aunque disminuyó en un 16 % en la zona norte, donde sí es especie cinegética. 

Esta situación se ha agudizado en el primer semestre de 2018, con un aumento de los 

ataques en un 36 % al norte del Duero y un 72 % al sur del Duero, respecto al primer 

semestre de 2017, pasando de 890 a 1.449 ataques. Los datos muestran que el principal 

incremento se concentra en determinados municipios de Ávila y Segovia, con una media de 

6 ataques diarios. La Consejería de Fomento y Medio Ambiente admite que la situación es 

"insostenible" y que únicamente se ve atenuada temporalmente "por el ágil sistema de 

pagos compensatorios" implantado por la administración regional. 



La Mesa del Lobo conoció también en la reunión de ayer el plan de actuaciones previsto 

para 2019, en el que destaca la presentación de un ambicioso programa Life "Wolf & 

Livestock. Soluciones para la coexistencia entre el lobo y la ganadería al sur del río Duero 

en Castilla y León", que pretende explorar todas las vías que aporten soluciones al 

conflicto, especialmente medidas preventivas que permitan la coexistencia del lobo con la 

ganadería extensiva. 
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incluido-catalogo-especies-amenazadas-cav/ 

El Gobierno Vasco incluirá al lobo en el catálogo de especies amenazadas 
AGENCIAS | REDACCIÓN 

23/10/2018 

El Departamento de Medio Ambiente tendrá que elaborar un 
plan de gestión de la población de esta especie. La asociación 
Grupo Lobo reclamaba esta inclusión desde 2015. 
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NOTICIAS (3) 

• Ekologistak Martxan: 'El lobo está en peligro de extinción en Euskadi' 

• Abatido otro lobo en una nueva batida autorizada en Karrantza 

• Denuncian la exterminación del último grupo de lobos de Euskadi 

VÍDEOS (1) 
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•  
El Gobierno Vasco incluirá al lobo en el catálogo de especies amenazadas 

El Departamento de Medio Ambiente del Gobierno Vasco incluirá al lobo en el Catálogo de Especies 
Amenazadas de la Comunidad Autónoma Vasca. 
La asociación Grupo Lobo de Euskadi planteó en una solicitud hecha en 2015 la inclusión del lobo 
en el citado catálogo. 
La inclusión tenía como principal consecuencia la obligación de aprobar un plan de gestión de la 
población de lobos en Euskadi, dirigido a restablecer y mantener un estado de conservación 
favorable de la especie, para lo cual deben plantearse medidas para eliminar las amenazas 
existentes. 
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https://www.lavozdegalicia.es/noticia/lugo/xermade/2018/11/12/ataques-lobos-

problema-dos-puntos-vista/00031542049767748323738.htm 

Los ataques de lobos, un 
problema y dos puntos de vista 

La conselleira de Medio Ambiente recibió esta tarde a 

alcaldes de O Xistral, donde se producen numerosos daños en 

el ganado 

CONCHI PAZ 

XOSÉ MARÍA PALACIOS  

VILALBA / LA VOZ 12/11/2018 20:21 H 

En O Xistral en particular y en distintas zonas de la provincia y del resto 
de Galicia en general, los ataques de lobos son un problema para los 
ganaderos. Los alcaldes de cinco municipios situados en esa zona 
(Muras, Xermade, Abadín, O Valadouro y Ourol) fueron recibidos esta 
tarde, en Santiago, por la conselleira de Medio Ambiente, Ángeles 
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Vázquez, para analizar la situación causada en esos concellos por los 
ataques, dirigidos sobre todo al ganado caballar y vacuno. 

La Xunta anuncia que en el año próximo se destinarán 350.000 euros a 
daños causados por el lobo. La cantidad forma parte de una nueva 
partida de casi un millón y medio de euros, en la que también se incluyen 
fondos (800.000 euros) para daños causados por jabalíes. Por su parte, 
el alcalde murense, Manuel Requeijo, no ocultó su sorpresa y un cierto 
malestar por la falta de un estudio sobre la población actual de lobos en 
Galicia. 

Los citados alcaldes se reunieron en Muras el mes pasado para analizar 
la situación. Entonces, además de acordar la petición de una reunión con 
la conselleira, subrayaron que la situación causaba un grave perjuicio a 
los ganaderos y se estaba descontrolando. 
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¿Pueden convivir el 
lobo y el ganado? 

•  

•  

•  

•  

•  

Alberto Fernández, un ganadero zamorano y dueño de más de 1.400 ovejas, conoce las claves que 

garantizan la seguridad del rebaño frente a las manadas de lobos de Sanabria y la Sierra de la 

Culebra. De hecho, no ha sufrido ningún ataque desde que gestiona el grupo de animales. La unión 

de ganaderos UGAMA, sin embargo, no está de acuerdo con su ‘lista de instrucciones’ y defiende 

que no son efectivas para muchos trabajadores del sector.   

Más información sobre: 

lobo 

ataque 

pastoreo 

ganadería 

oveja 
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El lobo ha generado cultura y una carga añadida en el pastoreo del oeste de 
Zamora, donde los manejos ganaderos han sido siempre los mismos y han hecho 
posible la coexistencia con el depredador. / Flickr  

Uno de los problemas a los que hacen frente diariamente los 
ganaderos de muchos lugares de España, como Zamora, es el 
ataque de lobos a su rebaño, lo que les supone un gran coste 
económico. 

El rebaño de Fernández no ha sufrido ningún 
ataque de lobo, aun situándose en una zona 
en la que abunda el depredador 
Alberto Fernández reside en Sanabria y es el amo de 1.400 ovejas. 
Frente a todo pronóstico y gracias a su gestión y manejo del grupo 
de animales, ninguno de estos ha sufrido jamás un ataque similar. 

La explotación ganadera La Aldonza, en Santa Colomba de 
Sanabria (Zamora), de la que es dueño Fernández, así como su 
modelo de pastoreo, que protege al lobo ibérico presente en la 
zona, han sido los alicientes para el desarrollo de un acuerdo de 

https://www.flickr.com/photos/126575091@N08/23204139863


custodia del territorio con GREFA, una ONG de conservación de 
la naturaleza. 

Con la firma de este documento, se garantiza un apoyo a la marca 
de Fernández, “Pastando con lobos”, dedicada a la producción y 
comercialización de lechazos criados en un modelo de pastoreo 
tradicional que demuestra que la coexistencia entre la ganadería 
extensiva y el lobo es posible. 

Pastando con lobos 

Fue hace un año cuando Javier Talegón, biólogo fundador 
de LLOBU Ecoturismo y Medio ambiente, y Fernando Blanca, 
director del Hospital de Fauna Salvaje de GREFA, se toparon con 
Alberto y su rebaño mientras seguían a un grupo de lobos en la 
Sierra de la Culebra. 

“En GREFA no podemos promocionar este 
producto, pero sí garantizar que su gestión 
es perfectamente sostenible”, señala un 
conservacionista 
“Cuando llegamos a la explotación de Alberto nos encontramos 
dentro de una zona natural muy bien conservada, con un rebaño 
de unas 1.500 ovejas custodiadas por 15 mastines y algo que nos 
sorprendió: a pesar de situarse en el corazón de un territorio 
de lobos, su ganado había sufrido cero ataques”, explicaba 
Blanca durante una reunión en las instalaciones de GREFA.   

Este trabajo adicional supone un esfuerzo añadido que la ONG ha 
querido recompensar. “En GREFA no podemos promocionar el 
producto de Alberto, pero sí que podemos garantizar que su 
gestión es perfectamente sostenible. Queremos que la gente lo 
sepa y que este sea reconocido”, aclaraba el conservacionista. 
“Queremos buscar soluciones ambientales”. 

http://www.grefa.org/
https://www.llobu.es/
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La custodia de territorio es el marco legal y jurídico que prepara el 
campo. “Nosotros llegamos a un acuerdo con el propietario de la 
finca. Él se compromete a hacer un determinado manejo, 
determinadas mejoras ambientales. Lo que GREFA va a hacer es 
acompañarle, asesorarle y, en este caso concreto, supervisar su 
trabajo”, explica Blanca. 

La convivencia con el depredador 

El modelo de pastoreo que sigue Alberto persiste en el oeste de 
Zamora. Esta zona alberga una de las mayores poblaciones de 
lobos a nivel europeo que coexiste con una ganadería decadente. 
“A pesar de tratarse de una zona frecuentada por este depredador, 
Alberto convive de forma envidiable con él. Este modelo de 
pastoreo se debería trasladar a otras zonas”, opina Talegón. 
“Estamos acostumbrados a escuchar que los lobos y la ganadería 
no son compatibles, pero hay excepciones y este modelo es el 
camino”. 

“Los ganaderos estamos en mayor peligro de 
extinción que el propio lobo, pero no por eso 
hay que acabar con él”, opina Fernández 
Fernández es consciente de que su manejo es sostenible con 
respecto a la población de lobos que habita la zona. “Ya que 
convivo con ellos, ¿por qué no dar a conocer que el ganadero no 
tiene por qué acabar con estos depredadores para hacer bien su 
trabajo?”, lanza al aire. “Es cierto que nosotros estamos en mayor 
peligro de extinción que el propio lobo, pero no por eso hay que 
acabar con él”. 

El pastor y ganadero explicó en las instalaciones de GREFA 
las claves que considera más importantes para evitar los ataques 
de estos carnívoros. “Estoy con las ovejas, tengo mastines bien 
alimentados que no las dejan solas, todas las noches las encierro 



en cercados e invierto mucho en el desbroce del monte por mi 
cuenta”. 

Según Fernández, muchos de los ataques que sufren sus 
compañeros ganaderos se deben a que falla alguna de estas 
premisas. En el caso de que el dueño del rebaño se niegue a 
acompañar a este mientras pasta, pequeños grupos de ovejas 
pueden perderse y ponerse en bandeja del depredador. 

Si no hay un número suficiente de mastines –conocidos en la zona 
como perros de lobo– que alerten de la presencia del animal o 
incluso supongan una posible amenaza para el mismo, será 
mucho más fácil sufrir un ataque. Lo mismo ocurre si estos no 
están bien alimentados, pues pueden buscar su alimento dentro 
del propio rebaño. En el caso de que un grupo de ovejas se 
descuelgue del resto, el perro ladra y suele esperar al regreso de 
su dueño junto a ellas. 

Permanecer con las ovejas, refugiarlas por la 
noche, disponer de mastines e invertir en 
desbroce son las claves contra el ataque del 
lobo según Fernández 
Ya que es imposible permanecer continuamente atento a la 
seguridad del rebaño como en el pastoreo tradicional, en el que el 
ganadero incluso dormía cerca de este, Fernández considera de 
vital importancia el uso de cancillas: puerta hecha de barras o 
listones que, a manera de verja, mantiene encerradas a las ovejas 
por las noches o durante los momentos en los que Fernández no 
puede hacerse cargo de ellas e impide que escapen por el monte. 

Además, subraya que es imprescindible el desbroce del campo 
donde pasten los herbívoros. El lobo no quiere espacios abiertos, 
quiere matorrales para cobijarse. Sin estos obstáculos visuales el 



perro puede ver al lobo a un kilómetro y viceversa, así que este no 
se acerca. 

“Yo no digo que el trabajo no sea costoso, de hecho me gasto unos 
10 euros diarios en el pienso de los perros y he invertido unos 
100.000 en un tractor para el desbroce; tampoco digo que no sea 
trabajoso, porque supone salir con las ovejas todos los días, 
mañana y tarde y, en invierno, aprovechar al máximo las horas de 
sol”, explica Fernández. “Lo que no es, es recompensado”. 

 

La marca Pastando con Lobos firmando un acuerdo de custodia con GREFA. / 

Pastando con Lobos 

¿Claves universales? 

Aun recolectando el fruto más buscado, esquivar los daños que el 
lobo puede ocasionar en el ganado, no todos los ganaderos están 
de acuerdo con la efectividad de las claves que propone Alberto. 

“Lo que cuenta Alberto es un caso único”, opinaba Alfredo 
Berrocal, presidente de la Unión de Ganaderos, Agricultores y 



Silvicultores de la Comunidad de Madrid (UGAMA, miembro de la 
Unión de Uniones de Agricultores y Ganaderos) durante la reunión 
en GREFA. “Es una versión idílica de un ganadero que ha 
encontrado el equilibrio entre el lobo y el pastoreo, pero esto no es 
real. Tan solo es un afortunado”. 

“Esto es una versión idílica de un ganadero 
que ha encontrado el equilibrio entre el lobo 
y el pastoreo, pero no la realidad”, revindica 
el presidente de UGAMA 
“Probablemente, las medidas que toma la marca Pastando con 
Lobos hayan contribuido, pero hoy en día son impensables en 
otros espacios loberos, donde también influyen causas como la 
situación, la proximidad o no de alguna manada, la influencia 
humana en el territorio, etcétera”, declara a Sinc el presidente de 
UGAMA. 

Berrocal representa a más de 700 ganaderos y, según afirmó en 
GREFA, la información que recoge de todos ellos no tiene nada 
que ver con la situación de Alberto. 

“La realidad hoy en día es que la convivencia del lobo con la 
ganadería es muy diferente de lo que cuenta Alberto. El 99% de la 
ganadería no piensa como él”, reclama Berrocal. “Por ejemplo, 
desbrozar un monte sin licencia en Madrid sería impensable: tan 
solo por desmochar un fresno y no dejar ramas las multas 
ascienden a 3.000 euros por árbol”. 

Con respecto a la regulación de la tenencia de mastines, según 
explicaba el ganadero, no hay ninguna ley que les proteja e incluso 
se les impide salir con las ovejas y las cabras debido a las 
denuncias. “Llevamos pidiendo una normativa para perros 
pastores desde hace muchos años y aquí seguimos. No la hay”, 
continúa. 

http://uniondeuniones.org/profile/UGAMA


El colectivo ganadero entiende que hay tres puntos esenciales que 
tratar. En primer lugar, la gestión y control del lobo, es decir, 
cuántos ejemplares serían aconsejables y las medidas necesarias 
para no sobrepasar estas poblaciones, así como información 
puntual, veraz y periódica. 

“La administración no asume lo que suponen 
estos ataques para un ganadero”, dice uno de 
sus portavoces 
“En nuestro caso, ¿el problema es el lobo o la Comunidad de 
Madrid? Probablemente sea la administración, que no asume lo 
que suponen estos ataques para un ganadero. De hecho, el 
problema no es el animal, sino su gestión”, continúa. 

Por otro lado, medidas preventivas adoptadas  por territorios e 
incluso por explotaciones y quien costea su implantación como su 
mantenimiento. Por último, indemnizaciones justas y rápidas para 
que la ganadería extensiva, en especial la de montaña, no 
desaparezca ya que su aporte medioambiental es imprescindible.  

“¿Que tendríamos que seguir todos el modelo de pastoreo de 
Alberto? Vale. El problema es que no podemos. No es un problema 
de adaptación: directamente no se nos permite adaptarnos”, 
revindica Berrocal. “Creemos que se puede convivir con el 
lobo, no hay duda alguna. Pero, desde UGAMA, no creemos que 
estas ‘claves’ sean universales”, concluye el presidente de 
UGAMA. 
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El lobo, en el punto de 
mira de los ganaderos en 
Corao: "Acaba con todo" 
El sector reclama medidas ante los ataques en el marco de la feria de 

la raza casina, cuyos premios se llevaron Manuel Cueto y Alberto 

Remis 

Corao (Cangas De Onís), Cristina Muruzábal 11.11.2018 | 00:54 

Manuel Cueto, con "Galana", y 

Alberto Remis, con "Sandungu", 

ganadores, ayer, en Corao. C. 

MURUZÁBAL 

• Fotos de la noticia 

"Trabajo, dedicación y 

suerte". Manuel Cueto está 

muy orgulloso de su vaca 

"Galana", la gran 

campeona de la XXXIV 

Muestra de raza asturiana 

de la montaña que ayer se celebró en el Castañéu, en la localidad canguesa de Corao, 

donde el sector clamó unido, una vez más, contra los ataques del lobo. 

La res ganadora, de la ganadería "Ana María Gutiérrez", de La Franca (Ribadedeva), ha 

sido criada en la explotación, por lo que la satisfacción de sus dueños no podía ser mayor. 

Cueto afirma que "no hay secreto" para criar a una casina que reúna las condiciones para 

ganar un certamen como el de Corao, pero achacó su éxito al "trabajo" de los ganaderos. 
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Y, si buena fue la vaca ganadora de la muestra, desde luego el toro no lo fue menos. 

"Sandungu", un ejemplar de unos 1.000 kilos propiedad de Alberto Remis, se llevó el 

galardón gracias a los cuidados que recibe de sus propietarios en Cuerres de Llenín. 

Así, "Galana" y "Sandungu" destacaron entre los 247 ejemplares de casina que, divididos 

en 25 machos y 222 hembras, luchaban por imponerse en el certamen organizado por la 

Asociación de Criadores de Raza Asturiana de la Montaña (Aseamo). Francisco Cueto, 

técnico de la asociación, cuenta que la importancia de esta muestra radica, sobre todo, en 

lo que representa. "Las casinas estuvieron casi en peligro de extinción porque en 1991 

había en control 300 animales, mientras que hoy hay unos 20.000", cuenta Remis, quien 

aplaude el esfuerzo de los ganaderos, apoyados por el Principado y el Gobierno de la 

nación, para recuperar la población de esta especie autóctona de la región. 

Pero las casinas no fueron las únicas visitantes ayer en Corao. Allí se dieron cita también 

135 cabras bermeyas, divididas en 111 hembras y 24 machos, para participar en el XVIII 

Concurso nacional de cabra bermeya, organizado por la asociación de criadores de esta 

especie de cabra, Acriber. En este concurso, el campeón nacional adulto fue "Ares", 

propiedad del piloñés José Manuel Vallina. Por su parte, entre las hembras la mejor 

considerada fue "Rubia", propiedad de Jesús Pérez. 

En total, fueron 41 las ganaderías que se dieron cita ayer en Corao para participar en 

ambos concursos. "Para llegar con las vacas a la muestra en buenas condiciones, 

echamos muchas horas encargándonos de ellas", cuenta el piloñés Armando Gutiérrez, 

que acudió con 10 de sus mejores reses. Pero, entre tanto ambiente festivo, también hubo 

tiempo para la reivindicación en la localidad canguesa. Y es que, entre los ganaderos y 

criadores, el lobo estuvo muy presente ayer en las conversaciones, ya que muchos de ellos 

decían haber tenido problemas por sus ataques. 

"El lobo nos está acabando con todo", lamenta Miguel Ángel Alonso, quien cuenta que este 

año ha perdido a una buena parte de sus animales. "De 51 ovejas, me mató a 27", 

recuerda el cangués. Los mismos problemas tiene Maikel Peri, que acudió a Corao con 12 

de sus cabras bermeyas. "El secreto para tener la mejor cabra es que se salve del lobo", 

contaba con ironía el joven, ya que es otro de los afectados por los ataques. Unos ataques 

que, explica, les salen caros económicamente porque la muerte de sus animales les obliga 

a "gastar dinero en machos" para poder seguir mejorando su explotación. 



Fiesta y reivindicación a partes iguales en un día en el que las casinas y las bermeyas 

fueron las protagonistas absolutas en el concejo de Cangas de Onís. 
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Los ganaderos protestan 
por el lobo en el certamen 
de los Beyos (Ponga) 
San Xuan De Beleño (Ponga), Cristina Corte 20.11.2018 | 01:12 

Los ganaderos de la comarca protagonizarán una concentración el próximo 2 de diciembre 

(domingo) en la capital de Ponga, coincidiendo con la celebración del certamen de queso 

de los Beyos en San Xuan de Beleño. El sector quiere mostrar así su descontento con el 

actual sistema de control de la fauna salvaje, de saneamientos y de indemnizaciones de 

daños provocados por los ataques de lobo, entre otras cosas. 

La cita es a las doce menos cuarto frente al centro de interpretación del Parque Natural de 

Ponga, desde donde los ganaderos partirán rumbo a la plaza del Ayuntamiento para hacer 

una "lloquerada" a los representantes de la administración. 

No es la primera vez que los profesionales del sector de la comarca protagonizan 

concentraciones para hacer visible su malestar ante una situación que consideran 

"insostenible". La última protesta tuvo lugar el pasado 11 de noviembre en Arriondas 

coincidiendo con el certamen de la castaña y productos de la huerta. 

Durante el certamen se pondrán a la venta quesos de los Beyos elaborados con leche de 

vaca, cabra y oveja sin mezclar. El producto cuenta desde hace un par de años con la 

distinción IGP. 
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El lobo y los derechos de 
los animales 
 

Pedro Feal Veira 

A Coruña 

09.11.2018 | 02:45 

En la comarca de Betanzos(A Coruña) los lobos han matado recientemente vacas, 

corderos y a unos 50 perros, segando así la vida de otros animales y disminuyendo los 

recursos de los campesinos. 

Filósofos morales como Peter Singer o Jesús Mosterín contribuyeron a ampliar el "círculo 

de la compasión" o de la empatía y los derechos a la vida y a la libertad a otras especies 

distintas de la humana; por su parte, naturalistas como Félix Rodríguez de la Fuente 

abogaron por la defensa del lobo ibérico, colaborando así a su conservación pero también 

a su proliferación. 

Ahora sin embargo ha llegado el momento de reflexionar: ¿qué ocurre cuando los derechos 

de una especie (en este caso el lobo, depredadora por naturaleza) colisionan con los de 

otras, incluída la nuestra? 

Basta pensar en cuáles serían las consecuencias penales si fueran seres humanos los que 

hubieran cometido tales desmanes sobre otros animales y propiedades ajenas. 

Los lobos no son lógicamente imputables, pero el mantenimiento del equilibrio ecológico y 

el de nuestra ya escasa población rural exigen medidas legales y prácticas para que cada 

especie se ajuste a lo que le corresponde sin perturbar a las demás. 
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